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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Auxiliares de Te-
mer estudam forma 
de dialogar com movi-
mentos.  PÁGINA 13

Governo recua
em declarações
sobre protestos

“FoRA teMeR”

Vice-prefeito Lenildo Morais (PT) assumiu depois que Chica Mota (PMDB) foi afastada, a pedido do Ministério Público, por 
suspeita de envolvimento com irregularidades em licitações. Dois prefeitos de municípios do Sertão foram presos . PÁGINA 4

operação investiga prefeita 
de Patos, a filha e o genro

força-tarefa no sertão

Exposição que 
reúne trabalhos de 
22 artistas parai-
banos começa hoje 
e segue durante 
todo o mês de se-
tembro. PÁGINA 9

Galeria Gamela 
abre mostra 
“Feira do
Mundo Naif”

Quadro da artista 
plástica Analice Uchôa

Daniel Martins quebra o
recorde mundial e leva o 
ouro nos 400m. PÁGINA 21

PRAtA Lúcia Araújo con-
quistou a primeira medalha do 
judô do Brasil nos jogos do 
Rio de janeiro. PÁGINA 8
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No local, foram encon-
tradas 50 mudas de cannabis 
sativa. Um homem de 56 anos 
foi preso.  PÁGINA 6

Polícia descobre área 
com plantação de 
maconha em Jacumã

Polícia localizou a plantação
dentro de uma mata fechada

Denúncia anônima

cAMINhOs DA PARAÍBA O governador Ricardo Coutinho inaugurou ontem a obra de 
pavimentação da PB-157, que retira o município de Olivedos do isolamento.  PÁGINA 3

Foto: Francisco França/Secom-PB
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Oito seleções estão 
abertas no Estado. O 
maior salário oferecido é 
de R$ 28,9 mil. PÁGINA 5

Nova rota vai funcio-
nar de 28 de novembro a 
18 de fevereiro, partindo 
de São Paulo . PÁGINA 7

Concursos públicos 
oferecem 743 
vagas na Paraíba

Gol anuncia voo 
extra na PB para 
a alta estação
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Frustração e vergonha. Foram estes, 
segundo ele mesmo confessou, os sentimen-
tos que se apossaram do atual ministro da 
Educação, Mendonça Filho, ao tomar co-
nhecimento que o nível de aprendizado dos 
estudantes brasileiros piorou, e obteve em 
2015, em matemática, o nível mais baixo 
nos últimos dez anos. Divulgado na quinta-
-feira passada, o Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb) 2015 mostra que 
o ensino médio segue estagnado na média 
das escolas do país com índice 3,7 e não 
atingiu a meta de 4,3. O patamar se mantém 
desde a avaliação realizada em 2011.

Do primeiro ao quinto ano do ensino 
fundamental, chamado de ensino funda-
mental 1, o Brasil alcançou Ideb de 5,5 e 
bateu a meta que era 5,2. Entretanto, no 
ensino fundamental 2, que compreende do 
sexto ao nono ano, o Brasil mais uma vez 
não cumpriu a meta nacional que era de 4,7. 
Os resultados nas avaliações de português 
(leitura) e matemática reforçam as dificul-
dades do país no ensino médio. Apesar da 
melhora em português, que passou de 264 
para 267, o indicador fica abaixo do apura-
do em 2011. O nível considerado adequado 
para essa etapa é de 300, segundo critério 
do Movimento Todos Pela Educação. Abai-
xo disso, os alunos não são capazes de, por 
exemplo, identificar informação implícita 
em textos poéticos mais complexos, como 
poemas modernistas.

Assim como o ministro, vários educa-
dores também ficaram envergonhados com 
os números do Ideb. Alguns não hesitaram 
em afirmar que o ensino médio chegou ao 
“fundo do poço”. Não dá mais para esperar, 

é preciso mudanças. O problema é que será 
difícil para o país melhorar os indicadores 
mantendo a estrutura atual do ensino mé-
dio, com 13 disciplinas fixas. Discute-se no 
Congresso Nacional uma reforma e uma fle-
xibilização deste modelo, mas tudo caminha 
muito devagar. 

A boa notícia, se é que há alguma, foi 
anunciada pelo ministro Mendonça Fi-
lho. Segundo ele, o governo vai pedir ur-
gência na apreciação do Projeto de Lei nº 
6840/2013, do deputado Reginaldo Lopes 
(PT-MG), que prevê a mudança do currí-
culo no ensino médio brasileiro. Caso o 
governo entenda que o projeto de lei não 
será votado ainda neste ano, o ministro in-
formou que vai sugerir que o Planalto edite 
uma Medida Provisória garantindo a mu-
dança da grade curricular. A sua convicção 
é que, diante da gravidade do quadro edu-
cacional, o governo não pode ficar passivo 
aguardando o próximo ano. 

O ministro disse que um conselho 
reunindo todas as Secretarias de Educa-
ção pelo país deve definir a composição 
curricular no ensino médio. O objetivo da 
reformulação é trazer “flexibilização e en-
xugamento curricular”. Ainda assim, não 
são poucas as críticas de que a mudança 
proposta poderia ser enxergada como ni-
velamento por baixo. Mesmo afirmando 
que os questionamentos são bem-vindos, 
ele declarou que é necessária uma reação 
para alterar o quadro atual. Nisso ele tem 
razão, até porque, mantida esta situação, 
fica difícil, se não impossível, que o Brasil 
consiga avançar na formação curricular 
dos seus milhões de jovens. 

Editorial

 Crônica

 A nota vermelha do Ideb

H
um

or
D

om
in

go
s 

Sá
vi

o 
- 

sa
vi

o_
fe

l@
ho

tm
ai

l.c
om

 Quede o conjunto Goulart? 
Temos conjuntos, bairros inteiros, para todos que patrocinaram o regime de 64. O 
conjunto Goulart, com centenas de casas, sumiu, encobriu-se na jurisdição do Expedicionários.” 

 

Para tomar posse como 
prefeito em exercício de Pa-
tos, devido ao afastamento 
da titular, Francisca Motta 
(PMDB), por determinação 
da Justiça Federal, Lenildo 
Morais (PT) precisou recorrer 
à vice-presidente da Câmara 
Municipal, Isis Carla (PRTB). 
É que a presidente do Legis-
lativo, Nadir Guedes (PMDB) 
teria sumido da cidade.

O ex-deputado Roberto Jef-
ferson, presidente nacional 
do PTB, está ironizando, 
na sua conta do twitter, 
as declarações da ex-pre-
sidente Dilma Rousseff, 
após o julgamento do seu 
impeachment. “Sabe o que 
Dilma disse ontem?: ‘Sofri 
um golpe’. Sabe o que ela 
disse hoje?: ‘Sofri um golpe’. 
O que ela dirá amanhã?”.

Wilson Filho afirma que a gestão de Luciano Car-
taxo tem a marca da lentidão, mencionando a 
ponte da Av. Beira Rio, cujas obras estão paradas 
há mais de três anos. Citando uma das maiores 
obras de mobilização realizadas pelo Governo do 
Estado, ele ironizou: “Nesse ritmo lento, Cartaxo 
terminaria o Trevo das Mangabeiras em 20 anos”.

Diz a máxima popu-
lar que ‘contra fatos 
não há argumentos’. 
A afirmação parece 
bem adequada para 
descrever ações que 
deixaram de ser rea-
lizadas pela prefei-
tura de João Pessoa 
por falta de planeja-
mento quanto à ela-
boração de projetos 
que as viabilizassem. 
Com conhecimento de 
causa, o deputado federal Wilson Filho (PTB) elencou exemplos que caracterizam certa incapaci-
dade da gestão para fazer uso de recursos federais na execução de obras e ações em benefício da 
cidade. O parlamentar, candidato a vice-prefeito na chapa da professora Cida Ramos (PSB), lembrou 
que nos segmentos de saúde e meio ambiente a prefeitura recebeu verbas federais, por meio de 
emendas de sua autoria, mas não conseguiu utilizá-las por falta de projetos. “Conseguimos emen-
da de R$ 6 milhões para a barreira do Cabo Branco, mas o prefeito não realizou a obra porque nem 
o projeto fez”, confirmou. Em novembro do ano passado, o petebista destinou uma emenda de R$ 
1 milhão para a aquisição de um tomógrafo para o Trauminha de Mangabeira e outra de R$ 300 mil 
para a abertura do setor de hemodiálise do Hospital Santa Isabel. Porém, nenhuma das duas ações 
foram executadas pela gestão municipal.

MArCA dA leNtidão oNo

NÃO hOuvE AcORDOS, DIz RENAN SObRE ImpEAchmENT

‘SOfRI um GOlpE’

UN Informe

EScOlA SEm REfORmA

DENuNcISmO?

vERbAS DE EmENDAS SE ‘pERDERAm’, DIz WIlSON fIlhO

A candidata Cida Ramos citou on-
tem, em entrevista a uma emissora 
de televisão, que a gestão municipal 
prometeu a reforma da escola João 
XXIII, no bairro Alto do Mateus, mas 
não a fez. “Lá tem uma placa dizendo 
que a obra seria entregue em janeiro 
de 2016. Os portões da escola estão 
seguras por estacas”, criticou.

Luciano Cartaxo acusa a oposição 
de eleger a bandeira do “denun-
cismo”, esquecendo o caráter 
propositivo que deveria carac-
terizar a campanha. “Não temos 
que ficar olhando para o retro-
visor”, disse. Ressalte-se que 
Manoel Júnior, candidato a vice de 
sua chapa, fez denúncias contra 
ele, como no caso da ‘Taxa Z’, es-
pécie de propina para a liberação 
de licenças de construção.

Do presidente do Senado, Renan Calheiros, em artigo publicado ontem, em que nega ter havido acor-
do para manter os direitos políticos da ex-presidente Dilma Rousseff: “Votações como aquela não 
comportam acertos políticos. Ela foi comandada pelo Presidente do Supremo Tribunal Federal [Ricar-
do Lewandowski], corte jurídica fiel cumpridora da Lei”.

pOSSE DIfícIl

Ricco farias
papiroeletronico@hotmail.com

Gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com

Uns dois ou três anos antes do golpe 
de 1964, estranhou-se que o Ipase, anti-
go instituto dos servidores federais, esco-
lhesse um despenhadeiro de mata fechada 
na Torre para construir um conjunto resi-
dencial ainda mais com o nome do presi-
dente de então, João Goulart. A Torre, para 
além da Rui Barbosa, não passava de sítio 
populoso, despenhando em roçados para 
a várzea do rio Jaguaribe. Vizinha ao con-
junto remanescia a pequena planície onde 
baixavam os teco-tecos da nossa aviação 
amadora.  

Vem Hermano Sá, honrado presidente 
do PTB na Paraíba e delegado do Ipase, e 
escolhe um socavão, depois do morro, para 
construir novo conjunto num local de aces-
so difícil ou sem acesso nenhum, numa 
época de transporte público precaríssimo, 
quando sobravam outras localizações.

Eu mesmo escrevi reclamando, ainda 
que integrando o ciclo de amigos do dou-
tor Hermano, professor universitário, de 
trato afável, mais burocrata do que líder 
do partido que dirigia. 

Descendo para a Beira Rio pela via 
que separa Expedicionários de Tambau-
zinho, a Antonio Gomes, súbito dei com a 
vista no que seria o João Goulart de Her-
mano. E com os sentidos na memória, sob 
seu comando, parei no acostamento, cir-
culando o olhar para os lados da oficina 
autorizada da Renault, tentando enxergar 
qualquer indicativo do batismo primitivo. 

Numa das casas, sai à janela um morador 
de muitos janeiros nos cabelos. Vou a ele, 
indago o nome do bairro e ouço “Expedi-
cionário”. 

- Mas aqui não foi o João Goulart? 
- Não sei, sempre conheci como Expe-

dicionários. Procura por alguém? 
Deu-me vontade de responder: “Pro-

curo por uma homenagem que fizeram a 
um presidente de iniciativas reformistas, 
que podendo ficar na engorda de 20 mil 
cabeças de gado por ano, saiu por aí, de 
bandeira trabalhista, pregando na rua e  
passando ao Congresso “absurdos” como 
reformas agrária, urbana, educacional, lei 
de  remessa de lucros, desafiando os inte-
resses de sua classe e do capital externo até 
ser deposto como governo da baderna, da 
república sindicalista ou pró-comunista. 

De toda a República foi o único es-
tadista a empenhar o governo e a sorte 
pessoal em reformas verdadeiramente de 
base, como a agrária e a da educação. Os 
sistemas de comunicação conseguiram 
isolar da memória popular esse capítulo 
inédito da nossa vida republicana. Temos 
conjuntos, bairros inteiros, para todos 
que patrocinaram o regime de 64. O con-
junto Goulart, com centenas de casas, su-
miu, encobriu-se na jurisdição do Expedi-
cionários. Os batismos servis, de Castelo 
Branco a Geisel, vingaram; o que faria jus-
tiça ao presidente mais identificado com 
as bandeiras populares.
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Ricardo inaugura estrada de Olivedos e 
tira a 42ª cidade do isolamento asfáltico   
Obra de Pavimentação 
na rodovia vai beneficiar 
cerca de 3.500 habitantes

FotoS: Francisco França/Secom-PB

O governador Ricardo 
Coutinho inaugurou, nessa 
sexta-feira (9), a pavimen-
tação asfáltica da rodovia 
PB-157, beneficiando aproxi-
madamente 3.500 habitantes 
do município de Olivedos, 42ª 
cidade que saiu do isolamento 
asfáltico por meio do Progra-
ma Caminhos da Paraíba. Na 
estrada, que tem 13,7 quilô-
metros de extensão, foram 
investidos cerca de R$ 8,2 mi-
lhões. Deputados estaduais, 
auxiliares do Governo e lide-
ranças da região também par-
ticiparam da solenidade.

Na ocasião, Ricardo des-
tacou que este Governo tem o 
maior programa rodoviário da 
história da Paraíba, com 2.400 
quilômetros de estradas as-
faltadas. “Agradeço a acolhida 
que recebi aqui em Olivedos. 
Me sinto feliz por trazer esta 
obra que tanto vai beneficiar 
o povo deste município. Essa 
é uma grande festa do desen-
volvimento. Até o fim da ges-
tão, a Paraíba não vai ter mais 
nenhuma cidade sem estrada. 
Isso significa respeito pelo 
povo e pela dignidade dos pa-
raibanos. Olhamos por todas 
as cidades, hoje foi a vez de 
Olivedos receber essa estrada. 
Só aqui foram investidos mais 
de R$ 8 milhões. Entre as 54 
cidades que estavam em iso-
lamento, como era o caso de 

Olivedos, agora só faltam nove 
para serem entregues. E em 
todo o Estado já fizemos 102 
estradas”, frisou.

O governador ainda pa-
rabenizou a cidade por um 
avanço na área da educação, 
já que Olivedos obteve o me-
lhor Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Básica 
da Paraíba. “A educação é 
capaz de transformar rea-
lidades, dando as mesmas 
oportunidades para os filhos 
dos pobres e ricos, por isso 
abro um espaço para dar os 
parabéns a este município 
que teve o melhor Ideb do 
Estado”, falou.  

Para o superintendente 
do Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Carlos 
Pereira, as estradas trazem 
desenvolvimento e civilidade 
para os municípios paraiba-
nos. “No início da gestão 54 
cidades na Paraíba estavam 
isoladas, agora só faltam nove. 
Estamos trabalhando muito 
para tirar todas as cidades 
do isolamento. Mais uma vez, 
vejo nos olhos do povo a ale-
gria e a satisfação de ter uma 
estrada segura e confortável 
por onde transitar. É uma 
honra fazer este trabalho tão 
gratificante”, concluiu. 

A PB-157 recebeu terra-
plenagem em cortes e aterros, 
sistema de drenagem para 
águas pluviais e subterrâneas, 
pavimentação asfáltica, cer-
cas de segurança da faixa de 
domínio, gramagem e paisa-

gismos em taludes, além de si-
nalização horizontal e vertical.

“Este é um momento 
singular, a realização de um 
sonho para os moradores de 
Olivedos. Estamos em festa 
porque saímos do isolamen-
to asfáltico e fomos lançados 
ao crescimento. Hoje temos 
condições de progresso. Essa 
estrada não é apenas uma 
passagem, mas um meio do 
município ser mais bem visto 
pelas outras cidades do Esta-
do. Tenho certeza que essa 
rodovia só vai trazer coisas 
boas”, observou a secretária 
de Ação Social de Olivedos, 
Maria das Graças.

A aposentada Severina 
Francelino mora na cidade há 
mais de 50 anos e disse que a 
estrada era um pedido muito 
antigo da população. “Há mui-
to tempo que escuto promes-
sas de que essa estrada seria 
feita, mas ninguém fazia. Fe-
lizmente, agora nosso sonho 
se tornou realidade. Aqui era 
muito ruim, quando chovia 
ficava interditado e ninguém 
conseguia passar. Hoje está 
bom demais”, comemorou.

“Essa estrada era cheia 
de buracos e poeira no verão, 
e quando a chuva chegava 
ficava cheia de lama, impos-
sível dos carros passarem. 
Agora está um ouro, só felici-
dade. Temos muito que agra-
decer ao Governo do Estado 
por esta obra maravilhosa”, 
agradeceu a dona de casa 
Maria José dos Santos.

Estrada tem 13,7 quilômetros de extensão e recebeu R$ 8,2 milhões em investimentos

Governador ressaltou que Estado tem maior programa rodoviário da história da Paraíba

A mais nova comarca paraibana 
foi instalada na manhã dessa sexta-
feira (9). O município do Conde deixou 
de pertencer à comarca de Alhandra 
e, desta forma, o jurisdicionado con-
dense contará com os serviços da Jus-
tiça na própria cidade, a partir desta 
segunda-feira (12), no Fórum “Procu-
rador Sabino Ramalho Lopes”. A inau-
guração foi feita pelo presidente do 
Tribunal de Justiça, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquerque.

Em seu discurso, o presidente des-
tacou a importância histórica do mu-
nicípio; falou sobre o homenageado 
que deu nome ao fórum e elencou as 
medidas tomadas para que a instala-
ção fosse realizada. “Reformamos o 
prédio que agora habita o fórum, pro-
videnciamos o mobiliário, computa-
dores e trabalhamos com afinco para 
a viabilidade dos serviços que aqui se-
rão executados para melhor atender 
ao jurisdicionado local”, declarou.

Durante a solenidade, o médi-

co Aracoely Ramalho agradeceu, em 
nome da família, a homenagem feita 
ao próprio pai, com a nomeação do 
Fórum. “Dr. Sabino, que sempre foi 
um homem muito austero, sério, ín-
tegro, durante toda sua vida, em que 
trabalhou como promotor de Justiça 
e procurador, além dos cargos que 
exerceu no Estado da Paraíba. A fa-
mília está grata pela honraria mere-
cida, visto que ele lutou sempre pelo 
Direito, pelo ensino e pelo saber”, 
destacou.

O presidente da Associação dos 
Magistrados da Paraíba (AMPB), juiz 
Horácio Ferreira de Melo Júnior, tam-
bém falou sobre a celeridade que será 
conferida à nova comarca. “O jurisdi-
cionado do Conde resolverá mais rá-
pido o seu litígio na Justiça. Espera-
mos que a comarca do Conde possa 
cumprir seu objetivo e que o juiz para 
esta comarca nomeado possa dar uma 
resposta positiva para toda a socieda-
de”, pontuou.

População do Conde passa 
a ter comarca no município

CELERIDADE PRoCESSUAL

FOTO: Divulgação/TJPB

Processos dos jurisdicionados do Conde deixam de pertencer à comarca de Alhandra

Nessa quinta (8), o 
Tribunal Regional Eleito-
ral da Paraíba (TRE-PB) 
firmou contrato com a em-
presa Avant Solutions que  
disponibilizará 405 pro-
fissionais de tecnologia da 
informação para atuarem 
prestando suporte técnico 
nas urnas eletrônicas du-
rante as Eleições 2016.

Os interessados de-
vem preencher o formulá-
rio eletrônico no seguinte 
endereço: http://www.
avantsolutions.com.br/
inscricoes-tecnico-de-ur-
na.asp e aguardar contato.

O recrutamento será 
feito pela empresa até o 
dia 14. Nos dias 15 e 16, 

os contratados passa-
rão por um nivelamento 
técnico em João Pessoa, 
quando em seguida se di-
rigirão para os Núcleos de 
Apoio Técnico às Urnas 
Eletrônicas (NATUs) loca-
lizados na capital, Campi-
na Grande, Patos, Pombal 
e Cajazeiras para atuarem 
nos trabalhos de prepara-
ção das urnas que serão 
utilizadas nas próximas 
eleições.

Não serão aceitos can-
didatos que estejam filia-
dos a partidos políticos 
ou que sejam parentes de 
candidatos a cargos eleti-
vos nos termos da legisla-
ção em vigor.

Contatos feitos dire-
tamente com o TRE-PB 
serão direcionados auto-
maticamente para a em-
presa contratada, visto 
que o TRE-PB não interfe-
re no processo de recru-
tamento.

Após as urnas estarem 
preparadas com dados ofi-
ciais de candidatos e elei-
tores, os técnicos serão 
deslocados para as Zonas 
Eleitorais a fim de auxilia-
rem na montagem e veri-
ficação das seções, assim 
como prestarem suporte 
técnico no dia da votação 
e desmontagem e recolhi-
mento dos equipamentos 
ao seu final.

TRE recruta profissionais para 
suporte nas urnas eletrônicas

tERCEIRIZADoS

Atendendo determina-
ção do gestor regional das 
Metas Nacionais do Poder 
Judiciário no TRT13, de-
sembargador vice-presi-
dente e corregedor Edu-
ardo Sérgio de Almeida, 
a Assessoria de Gestão 
Estratégica, através da Co-
ordenadoria de Estatística 
apresentou o balanço dos 
meses de janeiro a agosto 
para acompanhamento das 

Metas Nacionais do CNJ.
O relatório traz uma 

análise detalhada da evo-
lução do cumprimento 
destas metas, apresentan-
do desta vez, todas as Va-
ras, e não apenas aquelas 
que estão atingindo a meta 
estabelecida. Determinou 
ainda que fosse apresenta-
da a relação dos magistra-
dos que tiveram atuação 
nas respectivas varas no 

mês de agosto.
Os quadros apresen-

tam uma evolução dos in-
dicadores ao longo do pe-
ríodo, dando às unidades 
a oportunidade de identi-
ficar que ações ocorreram 
de janeiro a agosto deste 
ano que contribuíram para 
o melhor desempenho e, 
assim, projetar ainda me-
lhores resultados até o fi-
nal do exercício.

Tribunal alcança meta e divulga 
balanço dos últimos oito meses 

CoNSEHo NACIoNAL DE JUStIÇA
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Políticas

AGENDA DOS CANDIDATOS
(JOÃO PESSOA)

6h - Adesivagem e panfletagem
7h - Visita ao Mercado de Oitizeiro
7h40 - Caminhada em Cruz das Armas
10h - Gravação de Guia Eleitoral
14h - Plenária no Valentina 
15h - Caminhada no Bairro dos Novais
17h - Reunião com a coordenação de 
campanha
20h - Plenária no Alto do Mateus

Não informou a agenda.

Cida Ramos (PSB)

Luciano Cartaxo (PSD)

Charliton Machado (PT)

9h - Panfletagem e caminhada no 
Centro, com concentração na Praça 
Pedro Américo
15h - Gravação de Guia Eleitoral
18h - Caminhada no bairro de Man-
dacaru, com concentração na Rua 
Silvino Santos

CAMPINA GRANDE

8h - Visita e panfletagem na Feira 
Central
10h - PitStop no cruzamento das 
Ruas Luiza Bezerra Mota e Vigário 
Calixto
16h23 - Caminhada no bairro do Ca-
tolé, com concentração na Rua Padre 
Nóbrega

9h – Caminhada no Catolé
16h – Minicarreata partindo do Mutirão
17h – Ação no Bairro dos Cuités, com 
concentração na Rua Antonio Alves Lima 
(em frente ao Mercado J. Araújo)
18h – Ação no Jardim Continental
21h  - Reunião com a equipe de marketing

Artur Bolinha (PPS)

Romero Rodrigues (PSDB)

Adriano Galdino (PSB)

Não informou a agenda.

Não informou a agenda.

Walter Brito Neto (PEN)

Veneziano Vital do Rêgo (PMDB)

9h15 - Visita ao Centro da Cidade, 
com concentração na esquina da 
Rua Epitácio Pessoa com a Rua 
Sete de Setembro
15h15 - Caminhada em Galante, 
com concentração na esquina da 
Rua Lafaete Amorim com a Rua da 
Chã

7h - Caminhada em Mangabeira
12h - Presença no Sabadinho Bom, 
na Praça Rio Branco
17h - Reunião com lideranças em 
Mangabeira

Victor Hugo (PSol)

David Lobão (PSol)

8h - Gravação de Guia Eleitoral
14h - Caminhada com vereadores 
na Vila do Paulistano
16h - Roda de conversa na Bela 
Vista
19h - Roda de conversa no Presi-
dente Costa e Silva

Força-tarefa da Operação 
Veiculação afastou três 
prefeitos no Sertão

FOTO: Jefferson Saldanha

Grupo político dos Motta 
é investigado em operação

Jefferson Saldanha 
jeffersonsaldanha1@hotmail.com

Uma força-tarefa com-
posta pelo MPF, Polícia Fede-
ral e Controladoria Geral da 
União (CGC), desencadeou 
nas primeiras horas da ma-
nhã dessa sexta-feira (9), a 
operação “Veiculação”, que 
investiga irregularidades em 
licitações e contratos públi-
cos, em especial a procedi-
mentos licitatórios e super-
faturamento de contratos, em 
razão de serviços de locação 
de veículos, realizados pelas 
prefeituras de Patos, Emas e 
São José de Espinharas, to-
das ligadas ao esquema po-
lítico da família Motta. Entre 
os presos está Ilanna Motta, 
filha da prefeita Francisca 
Motta, afastada do cargo, e 
Renê Caroca, marido de Ilan-
na. Francisca e Ilanna são avó 
e mãe, respectivamente, do 
deputado federal Hugo Motta 

Prefeita de Patos Francisca Motta foi afastada do cargo após suspeita de envolvimento no esquema

As investigações da Operação 
Veiculação foram iniciadas pelo 
Ministério Público Federal no ano 
de 2015, a partir de informações 
da CGU, que em 2012 realizou fis-
calizações, detectando contratação 
irregular de serviços de locação de 
veículos no município de Patos, 
sendo indicado pelo relatório da 
Controladoria uma possível fraude 
licitatória e o não cumprimento do 
objeto pactuado, com consequente 
desvio de verba pública. Ao ser ini-
ciado o procedimento investigató-
rio criminal pelo Ministério Público, 
a CGU e a Polícia Federal passaram 
a atuar durante toda a apuração.

Desumanidade
Nos pedidos feitos para subsi-

diar o TRF-5, o MPF utilizou-se tam-
bém de informações da Operação 
Desumanidade – deflagrada em de-
zembro passado em Patos, em par-
ceria com CGU e Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime Or-
ganizado (Gaeco) do Ministério Pú-
blico do Estado da Paraíba (MPPB) -, 
para demonstrar que as práticas de 
corrupção nos municípios alvos da 
Operação Veiculação são recorren-
tes, não só em contratos de obras, 
mas em outros tipos de contratos. 
A Desumanidade apura irregulari-
dades em obras custeadas com re-
cursos federais nos municípios de 
Patos, Emas e Quixaba.

Durante toda a manhã dessa 
sexta-feira dia 9, foi grande a mo-
vimentação de jornalistas e curiosos 
em frente à sede da prefeitura de 
Patos, que mais uma vez foi ocupa-
da pelos agentes da PF e demais au-

Suspeita de fraude licitatória em Patos

Lenildo assume prefeitura

(PMDB), que presidiu a CPI da 
Petrobras na Câmara.

De acordo com a nota 
divulgada pela Assessoria de 
Comunicação da Procuradoria 
da República na Paraíba, du-
rante a operação foram cum-
pridos 8 mandados de busca 
e apreensão, 5 de prisão e 
afastamento de funções públi-
cas de 7 envolvidos, sendo 4 
secretários municipais, além 
dos três prefeitos das cidades 
alvo da operação, Patos, Emas 
e São José de Espinharas, que 

têm como gestores, Francisca 
Motta (PMDB), Segundo Ma-
druga (PMDB) e Renê Caroca 
(PSDB), respectivamente.

Todos os mandados fo-
ram expedidos pelo Tribu-
nal Regional Federal da 5ª 
Região (TRF-5). As fraudes 
envolvem mais de R$ 11 mi-
lhões em recursos aplicados 
em ações dos Programas de 
Transporte Escolar (Pnate), 
Fundeb, Pró-Jovem Trabalha-
dor e Bloco de Média e Alta 
Complexidade (Saúde). 

Os mandados da Opera-
ção Veiculação foram cum-
pridos nas prefeituras de 
Patos, Emas e São José de 
Espinharas, na sede de uma 
empresa localizada em Reci-
fe, capital pernambucana, e 
nas residências de seis inves-
tigados (agentes públicos e 
empresários) nos municípios 
de Recife, João Pessoa, Cabe-
delo e Patos. Em Recife, fo-
ram cumpridos 2 mandados 
de prisão preventiva e 4 de 
busca e apreensão.

Jefferson Saldanha 
jeffersonsaldanha1@hotmail.com 

O Candidato a prefeito de 
Patos pelo PMDB, Nabor Wan-
derley, convocou a imprensa 
para uma coletiva na tarde 
dessa sexta-feira (9) para falar 
sobre a decisão do juiz da 28a 

Zona Eleitoral da Comarca de 
Patos, José Milton Barros, que 
impugnou o registro da sua 
candidatura do seu vice, o ad-

vogado José Lacerda Brasilei-
ro (PSB), com base nos argu-
mentos do Ministério Público 
Eleitoral (MPE), que pediu a 
impugnação.

Nabor chegou acompa-
nhado no local da coletiva do 
Advogado Alexandre Nunes, 
assessor jurídico da campa-
nha do PMDB, e do seu can-
didato a vice, José Lacerda 
(PSB).

A fala inicial foi a do ad-

vogado Alexandre Nunes, que 
afirmou que vai recorrer da 
decisão que indeferiu o regis-
tro da candidatura de Nabor. 
Segundo o advogado, Nabor 
não tem nenhuma conta re-
provada relativa ao tempo em 
que foi prefeito de Patos, por 
dois mandatos.

Em seu discurso, o pee-
medebista afirmou que não 
concorda com a decisão e dis-
se que equívocos jurídicos não 

deverão impedir a sua candi-
datura. Num pronunciamen-
to inflamado, na presença de 
vários militantes, avisou: “Sou 
que nem massa de pão, quan-
to mais bate mais cresce”. Ele 
disse ainda que será candida-
to à prefeitura e afirmou que 
o reconhecimento do eleitora-
do o fará prefeito novamente: 
“Confio na justiça de Deus e 
continuo confiando na justiça 
dos homens”, declarou Nabor.

Nabor diz que vai recorrer da impugnação
“SOU QUE NEM MASSA DE PÃO”

toridades ligadas às investigações, 
permanecendo fechada durante 
toda o dia, bem como em frente à 
sede do Ministério Público Federal, 
que fica vizinho à prefeitura, mas 
nenhuma  informação, além da 
nota divulgada, foi repassada para 
imprensa, tendo em vista que as in-
vestigações estão sob sigilo.

Outro local que teve uma gran-
de concentração de jornalistas foi 
em frente à sede da Delegacia da 
PF em Patos, onde um grupo de jor-
nalistas esperava por informações 
mais detalhadas. No local estariam 
a Secretária Ilanna Motta, filha da 
prefeita Francisca Motta e mãe do 
deputado federal Hugo Motta, e o 
marido dela, Renê Caroca, prefeito 

de São José de Espinharas, ambos 
presos durante a operação.

Por volta das 10h,  Ilanna Motta 
e Renê Caroca  foram levados para 
sede do Ministério Público Federal 
onde os envolvidos estariam sendo 
ouvidos pelas autoridades. O casal 
chegou no mesmo momento, mas 
em viaturas diferentes da PF, sendo 
conduzidos pelo braço para dentro 
da sede do MPF.

Por volta das 10h15, a prefeita 
de Patos, Francisca Motta, afastada 
de forma cautelar do seu respecti-
vo cargo, chegou acompanhada de 
dois advogados e também foi vista 
entrando na sede do MPF, mas ne-
nhuma informação sobre a presen-
ça da prefeita foi repassada. 

O vice-prefeito do Patos, Lenildo Morais (PT), foi notificado 
para assumir o cargo de prefeito no lugar de Francisca. A posse 
de Lenildo ocorreu por volta das 15h, na sede da Câmara Munici-
pal, as portas da sede do Poder Legislativo estavam fechadas e foi 
preciso a presença de um chaveiro para abri-las. A cerimônia foi 
rápida e contou com parte da imprensa local e alguns vereadores 
e militantes petistas

Ele disse que não tinha conhecimento das irregularidades 
na prefeitura, pois apesar de vice-prefeito, nunca teve acesso às 
ações da administração. “O Ministério Público teve a competên-
cia para fazer a investigação e vamos ver se tem alguma irregula-
ridade”, declarou Lenildo.

Em seu discurso, o prefeito empossado afirmou que preten-
de recolocar Patos nos trilhos, no caminho do crescimento. Ele 
ainda anunciou a exoneração de todos os secretários da gestão 
da prefeita Francisca Motta, além de anunciar o nome de Arnold 
Medeiros para a Secretaria de Finanças e Administração.



Greve faz Procon-PB 
ampliar atendimento a 
clientes dos bancos 
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Editais foram publicados 
por três Prefeituras, duas 
Câmaras e dois hospitais 

Concursos oferecem 743 vagas na PB
MERCADO DE TRABALHO

Concursos com vagas 
abertas oferecem 743 opor-
tunidades de emprego na 
Paraíba. São oito editais que 
foram publicados por três 
Prefeituras, duas Câmaras 
Municipais, além dos hospi-
tais Alcides Carneiro (HUAC) 
em Campina Grande e o Hos-
pital Universitário Júlio Ban-
deira (HUJB) em Cajazeiras. A 
maior oferta salarial, no valor 
de R$ 28.947,53, é do Minis-
tério Público Federal (MPF). 

Além dos concursos com 
inscrições abertas, também 
foi divulgado edital para o 
Curso de Formação de Ofi-
ciais do Corpo de Bombeiros 
da Paraíba (CFO BM) 2017, 
com oito vagas. As inscrições 
seguem até o próximo dia 21, 
mas é necessário que o can-
didato tenha realizado a ins-
crição no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem 2016), 
que vai ser a etapa intelectual 
da seleção.

A Prefeitura de Monte 
Horebe, no Sertão paraiba-
no, divulgou o edital de um 
concurso que prevê o preen-
chimento de 42 vagas, sen-
do duas para pessoas com 

deficiência, para cargos de 
nível fundamental incomple-
to, médio, técnico e superior. 
As remunerações oferecidas 
variam entre R$ 880 e R$ 5 
mil mais incentivos. As inscri-
ções seguem até este domin-
go (11), exclusivamente por 
meio da internet, no site da 
organizadora.

A Prefeitura Municipal 
de Pilar divulgou o edital 
e abriu inscrições para um 
concurso público que prevê o 
preenchimento de 82 vagas. 
De acordo com o edital, no 
total são oferecidas 78 vagas 
para ampla concorrência e 
quatro para pessoas com de-
ficiência, em cargos de todos 
os níveis de escolaridade. Os 
salários oferecidos variam 
entre R$ 880 e R$ 2.005,24. 
As inscrições devem ser feitas 
exclusivamente por meio da 
internet, no site da organiza-
dora, até amanhã.

A Câmara Municipal de 
Itaporanga, no Sertão, di-
vulgou edital de concurso 
público com seis vagas para 
cargos de níveis fundamental 
e médio. Os salários variam 
entre R$ 880 e R$ 1.200. As 
inscrições seguem até o dia 
25 próximo, exclusivamente 
pela internet, no site da orga-
nizadora. A Câmara Munici-
pal de Pedra Branca, também 
no Sertão, divulgou edital de 
concurso público com três 
vagas para cargos de níveis 

Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

n Prefeitura de Monte Horebe
Inscrições abertas até 11/9/2016 
Níveis de escolaridade: Fundamental, 
médio e superior
Salário: R$ 880,00 a R$ 5.000,00 
Quantidade de vagas: 42
Local de inscrição: http://cpcon.
uepb.edu.br

n Prefeitura de Pilar
Inscrições abertas até 11/9/2016 
Níveis de escolaridade: Fundamental, 
médio e superior
Salário: R$ 880,00 a R$ 2.005,24
Quantidade de vagas: 82

Local de inscrição: http://apicecon-
sultoria.com

n Câmara Municipal de Itaporanga
Inscrições abertas até 25/9/2016 
Níveis de escolaridade: Fundamental 
e médio
Salário: R$ 880,00 a R$ 1.200
Quantidade de vagas: 6
Local de inscrição: http://www.
funvapi.com.br

n Câmara Municipal de Pedra 
Branca
Inscrições abertas até 25/9/2016

Níveis de escolaridade: Fundamental 
e médio
Salário: R$ 880,00 a R$ 1.200
Quantidade de Vagas: 3
Local de inscrição: http://www.
funvapi.com.br

n Prefeitura de Piancó
Inscrições abertas até 30/9/2016
Níveis de escolaridade: Fundamental 
completo
Salário: R$ 1.014
Quantidade de Vagas: 13
Local de inscrição: http://www.
educapb.com.br

Prefeituras com inscrições abertas

n Procurador da República
Inscrições abertas 
até 28/9/2016 
Níveis de escolaridade: Superior
Salário: R$ 28.947,55.
Quantidade de Vagas: 2
Local de inscrição: 
http://www.mpf.mp.br

n Hospital Universitário Alcides Carneiro 
(HUAC) - Campina Grande
Inscrições abertas até 3/10/2016 
Níveis de escolaridade: Médio e superior 
completo
Quantidade de Vagas: 293
Local de inscrição: http://www.institu-
toaocp.org.br

n Hospital Universitário Júlio Bandeira 
(HUJB) - Cajazeiras
Inscrições abertas até 3/10/2016
Níveis de escolaridade: Médio e superior 
completo
Quantidade de Vagas: 302
Local de inscrição: http://www.institu-
toaocp.org.br

ÓRGãOs fEDERAis

fundamental e médio. Os sa-
lários variam entre R$ 880 e 
R$ 1.200. As inscrições vão 
até dia 25 deste mês, no site 
da organizadora.

A Prefeitura Municipal de 
Piancó, no Sertão paraibano, 
divulgou um edital de concur-
so que prevê o preenchimen-
to de 13 vagas para cargos de 
nível fundamental completo. 
As vagas são para os cargos 
de agente comunitário de 

saúde e agente de combate a 
endemias, com salário previs-
to de R$ 1.014. As inscrições 
seguem até dia 30 deste mês 
e devem ser feitas exclusiva-
mente pela internet, no site 
da organizadora. 

Já a oferta dos órgãos da 
esfera federal fica por conta 
do Ministério Público Federal 
(MPF), que abriu inscrições 
para o 29º Concurso para 
procurador da República, 

com duas vagas na Paraíba, 
para as cidades de João Pes-
soa e Guarabira. 

As inscrições seguem 
até o dia 28 próximo, segun-
do o edital. O salário inicial é 
de R$ 28.947,55. A inscrição 
preliminar é realizada exclu-
sivamente nas Procuradorias 
da República nos estados e no 
Distrito Federal e nas Procura-
dorias da República nos muni-
cípios relacionados no Anexo 

III, das 12h às 18h, horário 
local. Antes disso, o candidato 
deve fazer sua pré-inscrição 
pela internet, no site do Minis-
tério Público Federal, e pagar 
uma taxa de R$ 250.

O Hospital Universitário 
Alcides Carneiro (HUAC) em 
Campina Grande inscreve até 
o dia 3 de outubro para o con-
curso público. De acordo com 
a Empresa Brasileira de Ser-
viços Hospitalares (Ebserh), 
que administra os hospitais 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), no 
total estão sendo oferecidas 
293 vagas, sendo 89 para 
área médica, 176 para área 
assistencial e 28 para área 
administrativa. As inscrições 
para as três áreas no HUAC 
podem ser feitas via internet, 
no site da organizadora.

Também estão abertas 
as inscrições para o concurso 
público do Hospital Universi-
tário Júlio Bandeira (HUJB), 
em Cajazeiras. De acordo com 
a Empresa Brasileira de Servi-
ços Hospitalares (Ebserh), que 
administra os hospitais da Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), no total estão 
sendo oferecidas 302 vagas, 
sendo 71 para área médica, 
200 para área assistencial e 31 
para área administrativa. As 
inscrições para as três áreas no 
HUJB podem ser feitas via in-
ternet, no site da organizadora 
até 3 de outubro.

Estão abertas até o pró-
ximo dia 17 as inscrições para 
o curso “Prevenção e Inter-
venção ao Bullying:  Respei-
to é Bom, Bullying é Crime!”, 
promovido pela Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), em 
parceria com o ao Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e 
Tecnologia (IFPB). A capacita-
ção faz parte do plano traçado 
pelo Governo do Estado para 
combater o bullying, princi-
palmente nas escolas da Rede 
Estadual de Ensino. As aulas, 
ministradas a distância, come-
çam no dia 23 deste mês e se-

guem até dezembro.
“É bom ressaltar que o 

curso é reconhecido e certifica-
do pela Fundação de Educação 
Tecnológica e Cultural da Para-
íba (Funetec), ligada ao IFPB. 
Isso mostra a credibilidade e a 
responsabilidade de quem está 
promovendo esta capacitação”, 
destacou a gerente executiva 
de Diversidade e Inclusão da 
SEE, Maria Botelho. 

O Plano Estadual de 
Prevenção e Intervenção ao 
Bullying prevê a realização de 
seminários e cursos de educa-
ção a distância, com objetivo 

de reforçar os conhecimentos 
sobre prevenção e intervenção, 
na identificação de todas as for-
mas do bullying. Além disso, o 
plano agrega campanhas edu-
cativas em atenção a Lei Esta-
dual 9.509, de 14 de novembro 
de 2011, que destaca a promo-
ção anual de campanhas edu-
cativas, informativas e de pre-
venção e combate ao bullying, 
A inscrição pode ser feita no 
link: https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSewO_-
-J-nfGs4xi5HrVdk4xj0XL-
mOfoTcHC3s3txhdREf83IQ/
viewform?c=0&w=1

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e o Ministé-
rio Público do Trabalho da 
Paraíba (MPT-PB) realizaram 
na quinta-feira (8), em Cam-
pina Grande, audiência com 
vários segmentos da socieda-
de para viabilizar projeto que 
terá por finalidade inserir em 
meio aberto e no mercado de 
trabalho jovens que cumprem 
medidas socioeducativas.

Depois de discutir e tro-
car experiências sobre o tema, 
os participantes deliberaram 
como prioridade a realização 
de uma reunião com as uni-
versidades públicas e privadas 
de Campina Grande para apre-

sentação de projeto de curso 
de nivelamento escolar para 
melhorar o conhecimento dos 
jovens tidos como público-al-
vo, com o apoio das Secretarias 
da Educação e da Assistência 
Social do município.

O Centro de Integração 
Empresa-Escola (CIEE) e a Fa-
culdade Maurício de Nassau, 
em parceria com o Centro de 
Referência Especializado de 
Assistência Social II (Creas II) 
do município, avaliarão a pos-
sibilidade da imediata absor-
ção de jovens nos cursos ofere-
cidos por essas instituições.

O Creas II também deverá 
se encarregar de identificar os 

jovens que têm o Ensino Fun-
damental completo para enca-
minhá-los à Escola do Serviço 
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial (Senai), para fazerem 
cursos de aprendizagem na 
área da construção civil.

Para a promotora de Jus-
tiça Luciara Lima Simeão Mou-
ra, da Infância e Juventude de 
Campina Grande, a iniciativa 
visa inserir os adolescentes no 
mercado de trabalho, propor-
cionando-lhes dignidade hu-
mana e cidadania, “com vistas 
à mudança de vida deles, como 
também beneficiar a própria 
comunidade da qual eles fa-
zem parte”, observou. 

Estão abertas as inscrições para 
curso de prevenção ao bullying

MPPB e MTP discutem projeto 
sobre qualificação para jovens

ATé 17 DE sETEMBRO

MEDiDAs sOCiOEDuCATivAs

Começaram nesta semana as au-
las dos 50 estudantes da Rede Estadual 
de Ensino que estão no Canadá fazen-
do intercâmbio, por meio do programa 
Gira Mundo, uma ação do Governo do 
Estado, por meio da Secretaria de Esta-
do da Educação (SEE). Os alunos foram 
divididos em quatro grupos, distribuídos 
nas províncias de New Brunswick, Alber-
ta, Manitoba e Ontário. Eles vão passar 
cinco meses estudando e estão matricu-
lados, de acordo com a proximidade de 
onde moram, em 22 escolas.  

Uma das estudantes que come-
çaram as aulas nesta semana é Isabel 
Alves Felipe Silva de Oliveira, de Cam-
pina Grande. Ela está na província de 
Ontário, na Listowell District Secondary 
School. “Eu estou gostando muito dessa 
experiência, apesar de estar no começo. 
Eu sempre quis estudar fora e conhecer 
outras culturas. Tomara que outras pes-
soas consigam ter uma oportunidade 
parecida, porque é muito maravilhosa”, 
contou a aluna. 

O Governo do Estado acompanha o 
período de adaptação dos intercambis-
tas no Canadá, com representantes da 
SEE naquele país. De acordo com o dire-
tor-executivo de Desenvolvimento Estu-
dantil da SEE, Túlhio Serrano, esse acom-
panhamento está sendo fundamental 
para o bom andamento do programa. 
“Nós tivemos a preocupação de verificar 
onde os alunos vão ficar e visitamos to-
das as casas das famílias que receberam 
os meninos”, revelou.

Segundo ele, a receptividade foi 
imediata. “Vimos que os alunos estão 
em boas mãos e as cidades onde eles es-
tão morando são de porte médio, o que 
facilita o seu desenvolvimento. Fomos 
ainda às escolas conhecer a estrutura de 
cada uma e conversamos com os gesto-
res pedagógicos das unidades de ensino 
para saber detalhes do conteúdo pro-
gramático”, disse. Além do estudo do 

Estudantes começam aulas 
do intercâmbio no Canadá

PROGRAMA GiRA MuNDO

fOTO: Secom-PB

Isabel Alves está na província de Ontário

inglês, os intercambistas vão conhecer a 
cultura do Canadá, com aulas de teatro, 
dança e outras atividades. 

“Temos a certeza de que essa expe-
riência tem sido fantástica, não só para 
os alunos, de forma individual, como 
também para o fortalecimento da qua-
lidade de ensino de toda a rede esta-
dual”, comentou o diretor-executivo de 
Desenvolvimento Estudantil da SEE.

Gira Mundo
O programa Gira Mundo tem o ob-

jetivo de propiciar a estudantes e profes-
sores da Rede Estadual de Ensino expe-
riências práticas no desenvolvimento da 
língua estrangeira e interações com ou-
tras culturas, por meio de intercâmbio. O 
programa representa um investimento 
de R$ 2,5 milhões no ensino de inglês e 
aperfeiçoamento da educação, nas esco-
las públicas estaduais da Paraíba.
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Bancários rejeitam nova proposta 
de reajuste da Fenaban de 7%
Greve faz Procon-PB  
ampliar o atendimento 
ao consumidor no Estado

José Alves
zavieira2@gmail.com

Em uma mesa de nego-
ciação realizada ontem, a Fe-
deração Nacional dos Bancos 
(Fenaban) apresentou aos 
bancários uma nova propos-
ta de reajuste. A Fenaban 
propôs aumento de 7% nos 
salários e benefícios e um 
abono de R$ 3,3 mil, que será 
pago 10 dias após a assinatu-
ra do acordo. A proposta foi 
recusada pelo Comando Na-
cional dos Bancários, que a 
considerou insuficiente.

Uma nova rodada de ne-
gociação foi marcada para 
terça-feira (13), às 14h. Até 
lá a greve, que começou ter-
ça-feira (6), está mantida, in-
formou o Comando Nacional 
dos Bancários. 

Com os bancários em 
greve há quatro dias, aumen-
tou no Procon-PB o número 
de denúncias quanto a fal-
ta de envelopes para fazer 
depósitos e a falta de cédu-
las nos caixas eletrônicos. 
Por lei, os bancários devem 
prestar um serviço à popu-
lação com pelo menos 30% 
do quadro funcional. O órgão 
informa aos correntistas que 
mesmo nos finais de sema-
na eles poderão continuar 
fazendo denúncias sobre a 
falta dos serviços bancários 
que são obrigatórios durante 
o movimento grevista atra-
vés do email proconpbgreve-
bancaria@gmail.com. Nesta 
segunda-feira (12), o Procon-
-PB fará divulgação do núme-
ro de denúncias de consumi-

dores de todo o Estado.
A superintendente do 

órgão, Késsia Cavalcanti, 
afirmou que o objetivo é pro-
teger o consumidor para que 
não haja cobrança indevida 
de juros ou multa aos consu-
midores que não consegui-
rem efetuar pagamentos de 
suas faturas durante o perí-
odo da greve. O Procon-PB 
orienta que ao formalizar a 
denúncia, o consumidor de-
verá enviar seus dados pes-
soais, endereço, e demais 
documentos pertinentes a 
reclamação junto a institui-
ção bancária em anexo ao 
respectivo e-mail para auxí-
lio nas providências judiciais 
cabíveis.

O Procon-PB informa 
também que o consumidor 
paraibano, antes de formu-
lar a denúncia no órgão, deve 
esgotar todas as possibilida-
des de pagamentos, através 
dos diversos canais existen-
tes, com o objetivo de evitar 
maiores aborrecimentos e 
possíveis restrições em seu 
nome.

Em toda a Paraíba, o 
consumidor pode entrar em 
contato com o Procon-PB 
pelo disque 151. Em João 
Pessoa, ele pode ir direta-
mente na sede do órgão, no 
Parque Solon de Lucena, das 
8h às 16h30;  na Casa da Ci-
dadania – Manaíra Shopping, 
das 10h às 18h, e ainda na 
Casa da Cidadania do bairro 
de Jaguaribe. O consumidor 
também pode entrar em con-
tato pelo Facebook: www.fa-
cebook.com/proconpb, pelo 
Twitter: www.twiter.com/@
proconpb e também pelo ins-
tagran: @proconpb.

Segundo a superinten-
dente do Procon-PB, Késsia 

Cavalcanti, o consumidor 
deve ficar ainda mais aten-
to aos prazos, já que a greve 
não permite adiar pagamen-
tos e outros serviços comuns 
em agências bancárias. Para 
quem utiliza de serviços 
como depósito e saque exis-
tem outras alternativas para 
que a atividade não seja in-
terrompida.

Estabelecimentos como 
casas lotéricas, pagfácil, cor-
respondentes bancários, 
agências dos Correios e Te-
légrafos, hipermercados e 
multibank continuam como 
forma de pagamentos de con-
tas como água, luz, telefone e 

outros boletos programados. 

Como evitar multas 
Negociação com o forne-

cedor: o pagamento de men-
salidades pode ser negocia-
do diretamente com escolas 
ou operadoras de planos de 
saúde, por exemplo. O consu-
midor deve pedir uma prorro-
gação do prazo de vencimento 
ou outra forma de pagamento, 
como débito na conta.

Provas: o consumidor 
deve possuir alguma prova 
da tentativa de pagamento, 
como uma foto/print que re-
late a impossibilidade para 
evitar a cobranças indevidas. 

Notícias da greve correlatas 
ao impedimento podem ser-
vir como prova.

Protocolo de atendimen-
to: o consumidor que entrou 
em contato com a empresa 
pedindo uma alternativa para 
pagamento deve anotar o dia 
e a hora desse contato, além 
de pedir o número de pro-
tocolo de atendimento, bem 
como o nome do atendente.

Procon, Juizados e De-
fensoria Pública: se o consu-
midor tentou pagar a conta, 
não conseguiu e ainda assim 
foi cobrado multa ou juros 
pelo atraso, ele deve fazer o 
pagamento, para não ter o 

nome incluído em cadastros 
de proteção ao crédito. De-
pois, deverá registrar queixa 
no Procon, nos Juizados Es-
peciais Cíveis e na Defensoria 
Pública.

Banco Postal
Presentes em mais de 

cinco mil municípios do Bra-
sil, as agências próprias dos 
Correios que atuam como 
Banco Postal são uma alter-
nativa para pagamentos de 
contas de consumo (água, 
luz, telefone e gás), títulos de 
cobrança (boletos bancários) 
e tributos durante a greve 
dos bancos.

Policiais militares e civis 
da 6ª Área Integrada de Segu-
rança Pública desarticularam 
ontem um local que vinha 
sendo utilizado para o culti-
vo da planta “cannabis sati-
va”, cujas folhas dão origem à 
maconha. Depois de uma de-
núncia anônima, a plantação 
foi localizada dentro de uma 
mata fechada, no distrito de 
Jacumã, no município do Con-
de, Litoral Sul da Paraíba. No 
local, foram encontradas 50 

mudas da planta.  
De acordo com o coman-

dante da 1ª Companhia In-
dependente, capitão Kelton 
Pontes, as polícias receberam 
as denúncias e montaram 
um cerco para descobrir a 
plantação. “Durante a ação, 
prendemos um homem de 56 
anos que estava chegando pra 
aguar as mudas, mas não quis 
revelar quem seriam os outros 
envolvidos”, detalhou.

O capitão disse que acre-

dita que as atividades vinham 
sendo desenvolvidas há me-
ses. “Além das mudas apreen-
didas, encontramos também 
no local espaços de mudas 
grandes que tinham sido co-
lhidas há dias, o que levanta 
a tese de que ali era um pon-
to estratégico para o cultivo 
da droga, que com nossa ação 
conseguimos desarticular”, 
acrescentou. O suspeito preso 
foi apresentado na Delegacia 
de Polícia Civil, em Alhandra.

Policiais civis do Gru-
po Tático Especial (GTE) de 
Pombal, que fica na 19ª De-
legacia Seccional, com sede 
em Sousa, Sertão da Paraíba, 
prenderam na quinta-feira 
(8) Erismar Alves de Sousa 
Júnior, 25, e Maria Apareci-
da Rodrigues Leite Costa, 27 
anos. A ação foi realizada em 
cumprimento a mandado de 
prisão expedido pela 1ª Vara 
da Comarca de Pombal, pelo 
crime de homicídio. 

Segundo as investiga-
ções, Erismar e Maria Apa-
recida são apontados como 
autores do assassinato que 
teve como vítima Laerte de 
Melo Lacerda, morto com 
disparos de arma de fogo no 
dia 28 de julho deste ano.

 O crime aconteceu em 
um bar, na saída da cidade 
para o município de Paulis-
ta, no Rio Grande do Norte, 
e teria sido motivado por 
tráfico de drogas. Com a du-

pla ainda foram apreendidos 
um revólver calibre 38 e mu-
nições, que foram encami-
nhados para o Instituto de 
Polícia Científica (IPC). 

PM descobre plantação de 
maconha no Litoral Sul 

Grupo Tático Especial prende 
casal suspeito de homicídio

no distrito de JAcumã

em PomBAL

Caminhoneiro é 
preso pela PRF 
com documentos 
falsificados

Agentes da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) prende-
ram um caminhoneiro por uso 
de documento falso, na noite de 
quinta-feira (8), durante fisca-
lização na BR-230, em Cajazei-
ras, Sertão paraibano. O detido 
estava dirigindo um caminhão 
tanque, carregado com ácido, e 
apresentou a carteira do curso 
MOPP (Movimentação Opera-
cional de Produtos Perigosos) 
falsificada. A ocorrência foi en-
caminhada para a Delegacia da 
Polícia Civil da região.

O motorista vinha da ci-
dade de São Paulo (SP) e tinha 
como destino Natal (RN). Os 
policiais fizeram uma análi-
se do documento apresen-
tado pelo caminhoneiro. Ao 
consultarem nos sistemas foi 
descoberto que ele não estava 
cadastrado, o que reforçou a 
suspeita da falsificação.

O documento conhecido 
como carteira MOPP é uma ha-
bilitação exigida pelo Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) 
para todo motorista que diri-
ge veículos que transportam 
produtos químicos, tais como: 
gasolina, álcool, querosene, 
ácidos, gases etc. No curso, o 
profissional conhece a legisla-
ção específica e normas sobre 
transporte de produtos peri-
gosos e o que fazer em caso de 
acidentes para evitar contami-
nação do solo e de pessoas. 

A Polícia Civil da 
Paraíba realizou on-
tem a Operação Tele-
mática, que teve como 
objetivo o cumpri-
mento de mandados 
de busca e apreensão, 
a fim de coibir furtos 
e receptação de ca-
bos telefônicos, bate-
rias especiais e outros 
equipamentos utili-
zados por operadoras 
de telefonia celular e 
internet, em Campi-
na Grande. A ação da 
Delegacia de Crimes 
contra o Patrimônio 
(Roubos e Furtos) em 
sucatas localizadas 
nos bairros da Prata e 
Distrito Mecânico.

De acordo com o 
delegado Cristiano 
Santana, as investiga-
ções foram iniciadas a 
partir do registro de 
diversos boletins de 
ocorrência (BO) so-
bre furtos desse tipo 
de material. “A par-
tir daí, nossa equipe 
mapeou quem estava 
comprando o que era 
furtado e representa-
mos pelos mandados 
que foram cumpridos 

hoje, sendo três no 
bairro da Prata e um 
no Distrito Mecânico. 
Esse material era ad-
quirido por grandes 
sucatas de Campina 
Grande. Uma delas 
chegava a comerciali-
zar 200 quilos de co-
bre (extraído dos ca-
bos), num único dia, 
e além disso grande 
parte desse material 
era encaminhado para 
São Paulo”, explicou a 
autoridade policial. 

Segundo a Polícia 
Civil, um dos proprie-
tários de sucata será 
indiciado por recepta-
ção e os outros devem 
apresentar documen-
tação. “O prejuízo às 
operadoras é milio-
nário, e à população 
também, que chega a 
ficar horas, e até dias, 
sem o respectivo sinal, 
sobretudo de inter-
net. Outros mandados 
ainda serão cumpri-
dos, ressaltando que 
outros alvos (sucatas) 
já foram identifica-
dos em Pernambuco e 
Rio Grande do Norte”, 
concluiu. 

Polícia fecha sucatas 
e apreende materiais

oPerAÇão teLemÁticA

“Erismar e  
Aparecida são 
apontados 
como autores”

Reclamações mais comuns dizem respeito a falta de envelope para depósito; se o cliente tem algum, o sistema não funciona

Foto: Evandro Pereira
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Gol anuncia voo extra no período 
de alta estação para João Pessoa
Voo diário para São Paulo 
ficará disponível de 28 de 
novembro a 18 de fevereiro

A Gol Linhas Aéreas confir-
mou ontem o início de um voo 
extra no período de alta estação 
para João Pessoa, a partir do dia 
28 de novembro deste ano até 
18 de fevereiro de 2017, exce-
to aos sábados. O voo diário 
sairá de São Paulo (Aeroporto 
de Guarulhos) às 15h55 (já no 
horário de verão), com chega-
da no Aeroporto Presidente 
Castro Pinto prevista para as 
18h10. O retorno para São Pau-
lo acontece às 18h45, com che-
gada às 23h. 

O anúncio deste novo voo 
acontece duas semanas após 
uma reunião entre as presiden-
tes da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Ruth Aveli-
no, e da Associação Brasileira 
da Indústria Hoteleira, secção 
Paraíba (ABIH-PB), Manueli-
na Hardman, com executivos 
da companhia aérea, em João 
Pessoa. Durante o encontro, fi-
cou firmada uma parceria para 
uma série de ações voltadas 
para fortalecer o fluxo de turis-
tas para a capital paraibana.

De acordo com Ruth Ave-
lino, o fortalecimento do Desti-

no Paraíba passa diretamente 
com a iniciativa da Gol de já 
anunciar esse voo extra para 
João Pessoa, o que permite, 
desde já, o processo de mas-
sificação de divulgação dos 
roteiros turísticos da Paraíba 
em São Paulo, que representa 
o maior mercado emissor de 
turistas para o Estado. A exe-
cutiva da PBTur confirmou a 
realização de uma nova reu-
nião com executivos da Gol no 
dia 20 de setembro próximo.

Workshops
O anúncio do novo voo 

da Gol foi recebido com entu-
siasmo pelo trade paraibano, 
que tem previsto uma série 
de workshops em São Paulo, a 
partir do dia 23 deste mês, nas 
principais operadoras de tu-
rismo do País. A primeira ação 
acontece dia 23 nas operadoras 
Submarino, Livelo e CVC 1.000, 
em Santo André, no Grande 
ADCD paulista, com a estima-
tiva de presença de quase 280 
agentes de viagens.

No dia 26, a comitiva pa-
raibana estará promovendo 
novo workshop nas operadoras 
E-HTL Visual, na capital paulis-
ta, com a previsão de 35 agen-
tes de viagens presentes. No 

dia seguinte, serão promovidos 
dois eventos, também na capi-
tal paulista. O primeiro será na 
operadora CVC 900, no Edifício 
Itália, com a presença estimada 
de 20 agentes de viagens, pela 
manhã. À tarde, a Paraíba par-
ticipa do Boteco da Trend, com 
a expectativa de reunir cerca de 
50 profissionais do Turismo.

A presidente da PBTur 
enfatiza a importância dessas 
ações em São Paulo, principal-
mente porque elas antecedem 
à realização da 44ª Abav- Expo 
Internacional de Turismo & 46º 
Encontro Comercial Braztoa, 
que será realizada no Center 
Norte, entre os dias 27 e 30 de 
setembro. O evento irá reunir 
mais de 60 mil profissionais do 
Turismo do Brasil e do exterior. 

“Será uma semana de in-
tensa divulgação e de capacita-
ção de agentes de viagens em 
São Paulo, o que resultará na 
presença ainda maior de turis-
tas na alta estação na Paraíba”, 
pontua Ruth Avelino. Ela des-
taca as ações junto aos agentes 
de viagens que são as pessoas 
que precisam conhecer melhor 
os destinos para poderem re-
passar esse conhecimento aos 
clientes, com maior poder de 
convencimento.

A Central Móvel de Informações Tu-
rísticas da Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), que funciona numa van, vai 
atender os participantes do 12o Coló-
quio de Moda – 9ª Edição Internacional, 
que vai ser realizado de 11 a 14  deste 
mês, em João Pessoa, no Unipê - Cen-
tro Universitário de João Pessoa. A ação 
visa disponibilizar apoio e informações 
sobre o Destino Paraíba aos participan-
tes do evento internacional de moda. 

De acordo com o coordenador de 
Eventos da PBTur, João Wharles Porte-
la, o atendimento ao público durante o 
Colóquio vai ocorrer amanhã, na aber-
tura, e na segunda-feira (12), entre as 
14h e 18h. “Não há dúvidas de que a 
demanda por informações sobre os nos-
sos principais atrativos turísticos valerá 
o esforço da nossa equipe. Quem visitar 
nossa van vai receber folderes e revistas 
sobre nossos principais roteiros turísti-
cos”, disse João Wharles. 

Já a presidente da PBTur, Ruth Ave-

lino, explicou que o atendimento ao pú-
blico vai ser feito por pessoas qualifica-
das, com turismólogos bilíngues, e com 
profundo conhecimento do patrimônio 
turístico da Paraíba. “O equipamento 
vai atender aqueles participantes que 
estão em nossa capital participando 
do evento. É uma oportunidade para 
apresentar o nosso potencial turístico a 
quem está vindo conhecer nossas praias 
pela primeira vez ou mesmo se infor-
mar sobre novos roteiros turísticos”, 
afirmou.

Evento
O 12º Colóquio de Moda é também 

a 9ª edição internacional do evento. O 
Colóquio de Moda é o maior congresso 
científico de moda no Brasil e se apre-
senta como espaço de intercâmbio aca-
dêmico entre estudantes, pesquisadores 
e professores de vários Cursos de Gra-
duação e Programas de Pós-Graduação, 
além de profissionais de áreas afins.

PBTur participa do Colóquio de Moda 

O Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da Saúde (SES), 
participou na noite da quinta-feira (8), 
da abertura do Seminário Nacional 
Rede-Observatório do Programa Mais 
Médicos. O evento foi realizado no au-
ditório do Centro de Ciência Médicas, 
na UFPB, e contou com as presenças da 
secretária de Estado da Saúde, Roberta 
Abath; do coordenador geral da Rede 
Unida, Júlio César Schweickardt; do ex-
coordenador Nacional do Programa 
Mais Médicos, Felipe Proenço; do re-
presentante da Rede-Observatório do 
Programa Mais Médicos, Luciano Be-

zerra Gomes; e da vice-presidente do 
Cosem-PB, Sandra Núbia.

O evento é promovido pela Re-
de-Observatório do Programa Mais 
Médicos, formada por pesquisadores, 
técnicos, estudantes de graduação e 
pós-graduação, trabalhadores da edu-
cação e da saúde e instituições mobi-
lizadas por essa temática, que desen-
volvem diversas pesquisas da gestão 
da educação e do trabalho na saúde, 
sobre atenção básica, entre outros te-
mas. Este já é o terceiro seminário so-
bre o assunto. O primeiro ocorreu em 
São Paulo e o segundo em Manaus.

Governo do Estado participa de 
seminário nacional de avaliação

PROGRAMA MAIS MÉDICOS

FOTO: Secom-PB

No evento, a secretária Roberta Abath destacou o significado do trabalho com saúde da família

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES-PB), sugere aos 
municípios paraibanos o en-
gajamento no projeto Entulho 
Zero, criado pela Sala Nacio-
nal de Coordenação e Controle 
(SNCC) do Ministério da Saúde. 

A ação acontece nacional-
mente no período de 12 a 16 
de setembro, mas o objetivo é 
fazer com que os municípios 
desenvolvam de maneira contí-
nua uma rotina de recolhimen-
to dos entulhos sólidos, espe-
cialmente os pneus inservíveis, 
que podem causar sérios ris-
cos ao meio ambiente, à saúde 
pública e ainda ser foco para a 
reprodução do Aedes aegypti, 
mosquito causador da dengue, 
chikungunya e zika. 

O último Levantamento 

de Índice Rápido (LIRAa) para 
Aedes aegypti identificou que 
um dos depósitos preferidos 
para a postura dos ovos do Ae-
des aegypti são os pneus. 

“É preciso reverter esta 
realidade e, por isso, a SES-PB 
faz um apelo às Secretarias 
Municipais de Saúde, para que 
formalizem junto à empresa 
Reciclanip (www.reciclanip.
org.br) e desenvolvam um cro-
nograma de coleta dos pneus 
inservíveis do seu município”, 
disse o gerente operacional de 
Vigilância Ambiental da SES-
-PB, Antônio Neto.

As prefeituras interes-
sadas em ter o seu Ponto de 
Coleta de Pneus devem entrar 
em contato com a Reciclanip 
para obter a minuta do Con-
vênio de Cooperação Mútua 

e, na sequência, formalizar o 
acordo. O Ponto de Coleta de 
Pneus funciona como um cen-
tro de recepção de pneus usa-
dos, para onde são levados os 
pneus recolhidos pelo serviço 
de limpeza pública. “O pneu 
costuma demorar mais de 150 
anos para se decompor. A co-
leta é o primeiro passo para a 
reciclagem e para a economia”, 
destacou o gerente.

O programa é desenvolvi-
do por meio de parceiros, na 
maioria dos casos com a pre-
feitura, que cede um terreno 
dentro de normas específicas 
de segurança e higiene. Este 
local é usado para recolher e 
armazenar o material vindo 
de origens diversas, como bor-
racharias, revendedoras e dos 
próprios cidadãos. 

SES apoia ação para reforçar 
o combate ao Aedes aegypti

ENTULHO ZERO

Durante a abertura, o ex-coor-
denador Nacional do Programa Mais 
Médicos, Felipe Proenço, lembrou 
que em 2013, ano em que o progra-
ma foi lançado, 700 municípios no 
País não contavam com um médico 
para garantir o atendimento junto às 
equipes de Saúde da Família. 

“A realidade que vemos três 
anos depois é completamente dife-
rente, o que representa inclusive um 
momento de renovação das expec-
tativas do Mais Médicos, de fortale-
cimento, por isso a importância de 
divulgar os resultados positivos. A 
população reconhece como o acesso 
ao atendimento na Atenção Básica 
melhorou, o que diminuiu considera-
velmente as internações hospitalares, 
assim como aumentou a resolutivida-
de. Esse é um momento também de 
reafirmarmos as ações de formação 
do programa. Hoje, 63 milhões de 
brasileiros são atendidos pelos mais 
de 18 mil médicos que fazem parte 
do Mais Médicos”, pontuou.

O representante da Rede-Ob-
servatório do Mais Médicos, Luciano 
Bezerra, explicou que a Rede, desde 
o primeiro semestre de 2015, já via 
a necessidade de se produzir estu-
dos consistentes, com uma avaliação 
pontual onde fosse possível pensar 
nas estratégias mais continuadas de 
curto, médio e longo prazo que per-
mitissem compreender, analisar e 
apontar avanços e limitações do Mais 
Médicos nas principais vertentes. 

“Podemos afirmar que o Pro-
grama Mais Médicos teve impacto 
na produção dos serviços de saúde, 
na distribuição dos profissionais mé-
dicos no território brasileiro e na 
ampliação do tipo de ações que são 
desenvolvidas nas Unidades Básicas. 
Em São Paulo, o programa reduziu a 
mortalidade infantil de forma consi-
derável. Esse seminário é importante 

para que a gente possa avaliar, me-
lhorar e avançar com o programa, 
para que assim tenhamos um sistema 
único público, universal, gratuito e 
de qualidade”, disse Luciano.

A vice-presidente do Cosem-PB e 
secretária de saúde do município de 
São Bento, Sandra Núbia, falou sobre 
a transformação que o Mais Médicos 
promove no atendimento da Aten-
ção Básica do município. “Lembro 
que há quatro anos, de 12 Unidades 
Básicas de Saúde, cinco não tinham 
médicos, e desde que o Mais Médicos 
foi implantado até ampliamos o nú-
mero de unidades e nunca mais uma 
unidade sequer ficou sem um pro-
fissional médico, então posso dizer 
que a transformação, o impacto que 
o programa trouxe foi de fato muito 
grande, beneficiando a população”.

A secretária de Estado da Saúde, 
Roberta Abath, destacou o signifi-
cado do trabalho com saúde da fa-
mília não só para a população, mas 
para os profissionais médicos. “Há 
15 anos, quando concluí a residên-
cia, optei por fazer uma especializa-
ção em Saúde da Família, onde pude 
aprender com a população, com as 
famílias, as mães. Com esse trabalho, 
percebi que tinha muito que apren-
der apenas com a mudança do olhar. 
O trabalho dos profissionais médicos 
na Saúde Família é um trabalho hu-
manizado. Os médicos, ao entrarem 
no interior dos lares, recebem muito 
mais do que podem oferecer, apren-
dendo assim com a troca dessa convi-
vência”, ressaltou Roberta.

Houve ainda o lançamento dos 
livros: “A Colônia”, “Além mar” e “O 
médico e a benzedeira”. Cada livro 
tem uma história elaborada a partir 
de experiências desencadeadas no 
âmbito do Mais Médicos, com textos 
de Antônio Lino Júnior e fotos de 
Araquém Alcântara. 

Resultados positivos são destaque
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Rede privada caiu mais que a pública 
em índice de qualidade do ensino

A rede privada apresen-
tou mais quedas no índice 
que mede a qualidade do 
Ensino Médio do que a rede 
pública, conforme dados do 
Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb), 
divulgados esta semana 
pelo Ministério da Educação 
(MEC). Ao todo, 11 estados e 
o Distrito Federal apresenta-
ram queda na rede privada. 
Em cinco estados, houve que-
da na rede pública.

O Ideb nacional do En-
sino Médio manteve-se es-
tagnado em 3,7 em 2015, 
patamar em que se encontra 
desde 2011. Isso fez com que 
o país descumprisse a meta 
para o índice pela segunda 
vez consecutiva. Apenas dois 
estados – Amazonas e per-
nambuco – bateram as metas 
que teriam de cumprir. 

O cenário, no entanto, 
melhorou. No último Ideb, de 
2013, 13 estados apresenta-
ram piora no índice em relação 
ao anterior. Em 2015,  somen-
te quatro estados – Goiás, San-
ta Catarina, Rio Grande do Sul, 
Minas Gerais –  tiveram piora 
no Ideb. Distrito Federal, Rio 
de Janeiro, Sergipe e Rondônia 
ficaram estagnados, enquan-
to 19 estados aumentaram o 
Ideb de 2013 para 2015.

Separadamente, a rede 
privada teve queda em mais 
estados que a rede pública 
estadual. O Ideb caiu no pará, 
Tocantins, Maranhão, piauí,  
em pernambuco, na Bahia, 
em Minas Gerais, no paraná, 

em Santa Catarina, Goiás e no 
Distrito Federal.   

As redes estaduais tive-
ram quedas em Rondônia, 
Sergipe, Minas Gerais, Santa 
Catarina e no Rio Grande do 
Sul. “Isso prova que o mode-
lo que temos é ruim. Impacta 
tanto a rede pública quanto a 
rede privada. por isso,  a im-
portância de reformar o Ensi-
no Médio”, disse o presidente 
do Conselho Nacional de Se-
cretários de Educação (Con-
sed), Eduardo Deschamps.

O Ideb é um indicador de 
qualidade dos ensinos Fun-
damental e Médio, divulgado 
a cada dois anos. O índice é 
calculado com base em dados 
sobre aprovação e desempe-
nho escolar obtidos por meio 
de avaliações do MEC. Desde 
a criação do indicador, em 
2005, foram estabelecidas 
metas que devem ser atingi-
das por escolas, prefeituras e 
governos estaduais.

As metas intermediárias 
são diferenciadas para cada 
ente federativo e escola por-
que cada um partiu de um 
ponto distinto em 2005. O 
objetivo é que o país atinja o 
Ideb 6 no Ensino Médio até 
2028. O Ideb da etapa de en-
sino é calculado por amostra 
aleatória e inclui alunos das 
redes pública e privada.

“O resultado está ligado 
a essa amostra que o MEC 
pegou. Não significa que todo 
o Ensino Médio privado está 
assim, dessa forma. No en-
tanto, o resultado indica que 
o Ensino Médio precisa de 
reestruturação, como vem 
sendo debatido na Câmara 
dos Deputados”, afirmou a 
presidente da Câmara de En-
sino Superior da Federação 
Nacional das Escolas particu-
lares (Fenep).

Ideb manteve-se estagnado 
em 3,7 em 2015, patamar 
que se encontra desde 2011

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Primeiro sorvete 
emagrecedor do País

Empresários de Vila Velha 
criaram uma fórmula exclusiva 
de sorvetes nutrifuncionais, que 
ajudam no emagrecimento e estão 
distribuindo o produto para várias 
partes do país por meio do sistema 
de franquias. 

“Nosso sorvete é refrescan-
te, cremoso, saboroso e ao mesmo 
tempo leve, nutritivo e contribui 
para perda de peso. É uma receita 
inovadora, deliciosa e saudável, a 
única elaborada com mais de 30 
nutrientes, zero de açúcar, sem 
glúten, nem gorduras trans”, afir-
ma priscila picollo - uma das funda-
doras da Shake e Cia. 

Alguns dos sorvetes e sha-
kes contêm suplementos alimen-
tares utilizados por praticantes de 
exercícios físicos.

Simulado do Enem 
já está na internet

Com o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) marcado para 
a primeira semana de novembro, 
o Ministério da Educação tornou 
disponível a terceira etapa do si-
mulado de 2016 no portal Hora do 
Enem. para os estudantes que farão 
o exame e têm interesse em fazer 
o simulado, o acesso é gratuito, 
pelo site ww.geekiegames.com.br, 
e ficará disponível até as 20h de 
amanhã.

O simulado tem 80 questões, 
divididas em 2 áreas, podendo ser 
resolvido em até 4 horas. O tempo 
é cronometrado e não permite pau-
sas. Do total de questões, 75% são  
novas. Os candidatos podem fazer o 
simulado por computador, tablet ou 
pelo aplicativo que está disponível 
para Android.

Apreendidos 20 
celulares sem nota

A polícia Civil, por meio das De-
legacias da Infância e Juventude (DIJ) e 
Repressão a Crimes Contra a Infância e 
Juventude (DRCCIJ) de Campina Grande, 
realizou, ontem, uma operação para com-
bater a venda de produtos de origem cri-
minosa na cidade. O trabalho foi motivado 
pelos registros das ocorrências de roubos 
de aparelhos celulares.

“As vítimas procuraram a delega-
cia relatando os roubos e um desses apa-
relhos que tinha o programa de rastrea-
mento foi encontrado em uma residência. 
No local identificamos a pessoa que teria 
comprado o celular. Ela levou os agentes 
de investigação até uma segunda pes-
soa, que, por sua vez, falou que trocou 
o aparelho com uma terceira.  E foi este 
comprador que, ao ser ouvido, informou 
ter adquirido o celular de um vendedor 
ambulante”, disse a delegada.

Apreendidas drogas  
dentro de entulhos

A Força Regional da polícia 
Militar apreendeu maconha, cocaí-
na e comprimidos de artane du-
rante uma ação realizada ontem, 
na comunidade Torre de Babel, no 
Valentina, Zona Sul da capital. As 
drogas estavam dentro de uma 
sacola, escondidas por baixo de 
entulhos.

A apreensão da droga foi 
feita quando os policiais realiza-
ram um cerco na comunidade para 
prender suspeitos de atuarem no 
tráfico de drogas. No total, foram 
apreendidos 80 papelotes e três 
tabletes de maconha, quatro por-
ções de cocaína e 14 comprimidos 
de artane – geralmente usados 
nos golpes conhecidos como “Boa 
Noite, Cinderela”.

FOTO: Tânia Rêgo/Agência Brasil

A judoca brasileira Lúcia Araújo Teixeira ganhou a prata na disputa com a ucraniana Inna Cherniak

O Brasil conquistou a 
primeira medalha no judô 
paralímpico no Rio de Ja-
neiro. A judoca Lúcia Araú-
jo Teixeira ganhou a prata 
na disputa com a ucraniana 
Inna Cherniak, que ficou com 
o ouro na categoria até 57 
quilos, ontem, na Arena Ca-
rioca 3 do parque Olímpico, 
na Barra da Tijuca.

Competiram ontem na 
primeira fase os judocas bra-
sileiros Abner Nascimento 

de Oliveira, na categoria até 
73 quilos, que perdeu para 
Mauricio Briceno, da Vene-
zuela, Harley Damião pereira 
Arruda, na categoria até 81 
quilos, que perdeu para José 
Effron, da Argentina.

Maior campeão para-
límpico, o brasileiro Antônio 
Tenório, compete na primei-
ra fase hoje de manhã con-
tra o alemão Oliver Upman, 
na categoria até 100 quilos. 
Responsável pela primeira 
medalha de ouro brasileira, 
em Atlanta, Estados Unidos, 
nos Jogos de 1996, Tenório 

tem quatro medalhas de 
ouro e uma de bronze. Tam-
bém hoje às 10h10, o judo-
ca Wilians Silva de Araújo 
enfrenta o iraquiano Garrah 
Albdoor nas quartas de fi-
nal, na categoria acima de 
100 quilos.

No judô feminino até 
70 quilos, Alana Maldonado 
Martins compete nas quartas 
de finais com a britânica Na-
talie Greenhough. Na catego-
ria acima de 70 quilos, Dean-
ne Silva de Almeida disputa 
as quartas de final com a nor-
te-americana Sarah Chung.

Lúcia Araújo leva primeira 
medalha brasileira no judô

JOgOS PArAlímPicOS 2016

Flávia Villela
Da Agencia Brasil

Campeã mundial em 
1982, 1985, 1989, 1992, 
1996, 2008 e 2012, a Seleção 
Brasileira de Futsal inicia a 
caminhada rumo ao octacam-
peonato mundial amanhã, na 
Colômbia, quando enfrenta a 
Ucrânia em Bucaramanga pela 
primeira rodada do grupo D. 
Com um elenco que mescla 
jogadores consagrados como 
Falcão, Tiago e Ari com ícones 
da nova geração como Bateria, 
Dyego, Jackson e Dieguinho, o 
Brasil aposta também no peso 
da camisa, na boa preparação 
física e na união diante das 

dificuldades enfrentadas pelo 
futsal brasileiro como trun-
fos para conquistar mais um 
caneco da Copa do Mundo.

Último Mundial
Aos 39 anos, Falcão vol-

tou atrás na decisão de não 
disputar mais uma Copa do 
Mundo para tentar despedir-
se de Mundiais com o seu ter-
ceiro título. Mesmo com a ida-
de avançada, o melhor jogador 
de futsal de todos os tempos 
segue fazendo a diferença por 
conta da habilidade acima do 
normal e da inteligência.

Brasil estreia contra a 
Ucrânia no mundial 

Em BUScA DO OcTA nO FUTSAlAesa registra 
chuvas abaixo 
da média no 
último trimestre

Dos 125 açudes moni-
torados pela Agência Exe-
cutiva de Gestão das Águas 
do Estado (Aesa), 53 estão 
em situação crítica, ou seja, 
com menos de 5% da capa-
cidade máxima. Outros 33 
estão com menos de 20%, 
39 têm mais de 20% e não 
há barragens sangrando. A 
diminuição no volume dos 
reservatórios foi provocada 
pelo consumo, evaporação e 
pela baixa recarga, já que os 
últimos três meses foram de 
chuvas abaixo da média.

Durante o mês de junho, a 
maior diminuição nos índices 
pluviométricos foi na região 
do médio curso do Rio paraí-
ba, onde a queda foi de 68% 
em relação à média histórica. 
Já em julho, a bacia do Rio Ma-
manguape teve a maior redu-
ção: 86%. “Em agosto tivemos 
uma queda significativa no 
Litoral. Durante o mês inteiro, 
choveu 43,1 milímetros em 
João pessoa e 41,4 milímetros 
em Cabedelo. para se ter uma 
ideia, as médias históricas 
nestas cidades são 140 e 130 
milímetros, respectivamen-
te”, destacou o presidente da 
Aesa, João Fernandes.

De acordo com a meteo-
rologista da Aesa, Marle Ban-
deira, não há previsão de chu-
vas significativas no próximo 
trimestre.

A qualidade da água varia 
entre excelente, muito boa e sa-
tisfatória em 55 praias do Litoral 
da Paraíba classificadas como 
apropriadas ao banho pela Supe-
rintendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema).

De acordo com o relatório 
semanal, em João pessoa, os ba-
nhistas devem evitar a praia de 
Manaíra, em toda a sua extensão. 
A autarquia ainda recomenda 
aos banhistas que evitem os tre-
chos de praias localizados em 
áreas frontais a desembocadu-
ras de galerias de águas pluviais, 

principalmente se houver indí-
cio de escoamento recente.

A equipe da Coordenadoria 
de Medições Ambientais da Sude-
ma divulga, uma vez por semana, 
a situação de balneabilidade das 
56 praias, por meio de coleta de 
material para análise nos municí-
pios costeiros do Estado. Em João 
pessoa, Lucena e pitimbu, praias 
localizadas em centros urbanos 
com grande fluxo de banhistas, o 
monitoramento é semanal. Nos 
demais municípios do Litoral 
paraibano a análise é realizada 
mensalmente.

Banhistas têm 55 praias 
liberadas para o banho

Desde 2012 como presi-
dente da Academia paraibana 
de Letras da paraíba (ApLpB), 
Damião Ramos Cavalcanti foi 
reeleito para o seu terceiro biê-
nio na instituição. O pleito foi 
ontem na sede da instituição, 
no Centro de João pessoa. A 
eleição, com chapa única, defi-
niu não apenas o conselho di-
retor do órgão, como também 
o conselho fiscal.

Além do presidente Da-

mião Cavalcanti, foram em-
possados Gonzaga Rodrigues 
como vice, Ramalho Leite 
como tesoureiro, e Itapuan 
Botto Targino como diretor 
administrativo. A chapa com-
posta pelos quatro era única 
e foi eleita com 23 votos de 
27 votantes. Os outros quatro 
votos foram distribuídos entre 
dois votos brancos e dois nu-
los. Existente desde 1941, Da-
mião Cavalcanti foi o 13º pre-
sidente da entidade e ficará no 
cargo até, pelo menos, 2018, 
quando acontece nova eleição.

Damião Ramos reeleito 
para 3º biênio na APLPB

Os cursos gratuitos 
de educação fiscal e a 
jornada de divulgação 
do concurso Arte Cida-
dã nas escolas públicas 
chegaram à Escola Es-
tadual Gonçalves Dias, 
no bairro do Cristo, em 
João Pessoa. O concur-
so vai premiar com no-
tebooks as melhores 
produções nas catego-
rias de desenhos (es-
tória em quadrinhos); 

poesia ou paródias os 
estudantes da rede pú-
blica de ensino da 1ª 
Região do Estado. 

As equipes das se-
cretarias da Receita Es-
tadual e da Educação 
abordaram, em forma 
de pequenas palestras, 
a temática de educação 
fiscal, além das regras 
do concurso e do pro-
grama ‘semeando se-
mentes da Cidadania’.  

Concurso vai premiar 
melhores produções

cOm nOTEBOOkS

Feliphe Rojas
Especial para A União



Sesc abre inscrições 
para projeto “Arte da 
Palavra” na capital
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Ramalho Leite relembra 
a trajetória de vida de 
Dorgival Terceiro Neto
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Totonho e Seu Pereira 
se apresentam hoje 
no Centro Histórico 
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Em sequência, as obras de Célia Gondim e Clóvis Júnior, que fazem parte da exposição que busca fomentar, valorizar e dar visibilidade ao trabalho de artistas plásticos paraibanos 

Quadro de Analice Uchôa retrata a cidade de João Pessoa com seus costumes e tradições

Imaginário poético
Mostra coletiva “Feira do Mundo Naif
na Paraíba” leva à Galeria Gamela uma
mistura de olhares e expressividade

ncentivo a cultura e pro-
moção dos nossos artistas 
paraibanos. Essa é a ideia 
que pretendemos trazer 
com a mostra”, contou a 
curadora da Galeria Gamela, 
Roseli Garcia, em entrevista 
ao jornal A União. Quando 

questionada sobre a exposição, que leva o 
nome de “Feira do Mundo Naif na Paraíba”, 
Roseli acrescentou dizendo que as obras ficam 
em cartaz durante todo o mês de setembro e 
a visitação é gratuita. Abrindo hoje, a mostra 
traz em seu coletivo 22 artistas que dedicam 
seu tempo ao imaginário poético, de sonhos e 
fantasias, colorindo assim todos os campos e 
formas possíveis com suas obras. 

Além da visitação normal, as escolas que 
quiserem agendar uma visita podem entrar 
em contato pelo telefone (83)3226-1436 e 
informar horário a ser visitado, quantidade de 
alunos e demais informações solicitadas no 
momento do agendamento. 

Totalizando 50 peças, a galeria está com-
portando atualmente obras que passam pelos 
universos da pintura, desenho e gravura re-
tratando dessa forma, com um toque especial, 
as paisagens paraibanas acrescidas de senti-
mentos puros e ricos de uma beleza impar. Os 
horários de visitação para contemplar as obras 
acontecem de segunda a sábado, das 9 às 19h.

“A Gamela já existe há 36 anos, então essa 
coleção que contém 22 artistas possui obras de 
grandes nomes residentes e alguns convidados 
que tiveram grande destaque na cena artística 
atual da cidade”, disse a curadora, Roseli Garcia.

Alexandre Filho, Analice Uchoa, Dalva (in 
memória), José Lucena (in memória), Irene Me-
deiros (in memória), Isa Galindo (in memória), 
Tadeu Lira, Clovis Júnior, Denise Costa, Ivanusa 
Pontes, Rose Catão, Selma Sanches, Josenildo 
Suassuna, Francisco Neves, Luiz Tananduba, 
Adriano Dias, Gina Dantas, Abieser Lima, 
Célia Gondim, Marby, (selecionada), Madriano 
Basílio e Geo, são alguns nomes que participam 
desta mostra. 

Quem está a conhecer pela primeira vez o 
meio Naif, poderá perceber que a ideia da mos-
tra vai muito além da promoção dos artistas, 
mas tem atrelado a sua essência o incentivo a 

cultura paraibana. Fazendo uso das palavras de 
Roseli, “Quem divulga uma exposição estimula 
a promoção dos artistas e vai muito além com o 
estímulo à cultura da terra”, enfatizou.

Fazendo um compilado de propostas, a 
mostra quer oferecer ao público uma mistura 
de olhares, registrando o que há de mais ex-
pressivo não apenas no popular, mas também 
em outros aspectos da nossa cultura. Dessa for-
ma, é possível apreciar no desenho, na xilogra-
vura, na pintura, na cerâmica, bordado sobre 
tecido e outras técnicas trabalhadas artesanal-
mente, essa preciosidade que tem destaque em 
nosso Estado. 

Como tudo começou?
A Galeria Gamela foi fundada no dia 22 

de maio de 1980, às 17h, pelo casal Altemir de 
Brito Garcia e Roseli de Carvalho Garcia. Sua 
primeira sede foi na Rua Desembargador Souto 
Maior, numa casa com forro de madeira em for-
ma de gamela, daí a origem do nome. Habitou 
esse endereço apenas três meses. Logo após, 
tornou-se residente da Rua Almirante Barroso, 
144, Centro, na margem leste do coração da ci-
dade, imediações da Lagoa, próximo ao Parque 
Solon de Lucena, num casarão antigo do início 
do século passado, e hoje está fixado na Praia 
de Tambaú.

Sua função é divulgar os artistas da terra, 
como também de outros Estados e até mesmo 
de outros países, como constam em seus regis-
tros as mostras vindas da Alemanha, Suécia, 
Estados Unidos e Portugal.

Seu espaço tem abrigado reuniões de 
artistas e cursos de arte oferecidos para a co-
munidade em geral, como também abre espaço 
para lançamentos de livros. Constantemente 
recebe escolas da rede de ensino estadual, mu-
nicipal, universitária e escolas particulares, de-
monstrando assim, estreito compromisso com 
a arte e a educação da comunidade paraibana.

  

Lucas Silva
Especial para A União

n Exposição Feira do Mundo Naif na Paraíba
n Quando: Aberta hoje, mas segue até o dia 30 de setembro

n Onde: Galeria Gamela, localizada na Av. Nossa Senhora 

dos Navegantes, 756/101, esquina com a Av. Olinda, 193, 

Tambaú.

n Horário: De segunda a sábado, das 9 às 19h

n Entrada: Franca  

Serviço

“I
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Dorgival Terceiro Neto

Ramalho
LeiteCrônica para Miguel 

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com
O que fazer quando o  avô quer escrever algu-

ma coisa para o neto ler, quando completa 10 anos e, 
guardar ao longo da vida, para voltar a ler, quando lhe 
aprouver? 

Dentre tantos desafios que já enfrentei (muitos 
consegui vencer), esse é um dos mais  difíceis, mas, em 
aparente contradição,  dos mais  prazerosos.

 Miguel, não consigo lembrar muito bem do 
tempo em que fiz 10 anos. Acho 
que – pelos costumes da época -  na 
modesta casa em que nasci e em que 
vivi aquele tempo, houve a festinha 
de aniversário que era própria nas 
famílias como a minha: um bolo, 
guaraná gelado no barril, os irmãos 
e primos ao redor da mesa cantando 
o “parabéns pra você” e o presente 
(único) comprado com o pouco que 
as economias do pai conseguia. Podia 
ser um pião novo, um patinete de 
segunda mão ou um jogo de botão – 
jamais brinquedo importado, carro 
de fricção ou de pilha: isso era coisa 
de rico, não chegava para o nosso 
bico...

 Fernando Pessoa escreveu 
um poema que é um primor quan-
do trata de aniversário. Diz o poeta 
português que nos tempos em que 
festejavam o dia dos seus anos, havia 
festa, as pessoas eram jovens e não tinham doença. To-
dos estavam alegres, felizes e só se preocupavam com 
o presente, cheio de felicidades. Bebiam, cantavam, 
dançavam, sorriam e se abraçavam nos tempos em que 
festejavam o dia dos seus anos.

 O tempo em que festejavam o dia dos meus 
anos também era assim. Os entes queridos, amigos e 
parentes mais próximos, comiam, bebiam, cantavam,  
e sorriam. Depois,  já adulto, alguns até discursaram 
em minha homenagem – como se eu fosse merecedor 
de tais honrarias. E as pessoas estavam alegres, todos 
estavam vivos e todos festejavam, à sua maneira, aque-
le tempo em que se passava o dia dos meus anos.

Neste final  de agosto de 2016, quando já se vão 
quase oito décadas do dia em que vim ao mundo, o 
mais importante é poder viver  esse tempo em que 
você, meu caro (e lindo) neto Miguel festeja o dia dos 
seus anos. São dez anos de alegrias, de brincadeiras, de 
trabalho escolar, de folguedos, de brigas com o irmão, 
de passeios com a família (que bela família!), de ba-
nhos de mar em Camboinha e tantas outras coisas que 

você, um dia, vai recordar e delas ter 
muitas

Aqui e agora, junto à sua avó, seus 
pais e sua tia,  faço uma prece a Deus 
para que lhe ilumine ao longo de toda a 
sua vida, dando-lhe saúde, inteligência 
e perseverança para vencer os desafios 
que vai encontrar pela frente e que, 
certamente, serão muitos. 

E peço, a você, meu querido neto 
que continue sendo o que você é: uma 
pessoa adorável, rica em calor humano, 
solidária com todos, daquelas que riem 
e que choram com a alegria e a tristeza 
dos seus semelhantes – como ensinam 
as religiões e todas as crenças.

E, finalmente, Miguel, meu ainda 
pequenino Miguel, que  se mantenha 
fiel  aos compromissos do bem viver 
que passam, necessariamente, pelo 
amor, pelo respeito e pela amizade 
com as pessoas e, uma última reco-

mendação: ainda que seja promessa de sofrimento, 
mude de time e passe a  torcer pelo meu querido Bo-
tafogo. Vai ver que aquela belíssima estrela solitária, 
durante sua vida que espero seja longa, proveitosa e 
feliz, vai lhe proporcionar (como fez comigo) muitas 
emoções, marcadas nas mais das vezes pelas lágri-
mas que costumam (também) acompanhar as gran-
des alegrias...

Aceite um abraço bem forte e o mais escolhido dos 
beijos que o carinho de um avô pode entregar ao neto 
tão  querido.

Com uma incontida emoção, do seu avô Carlos, que 
não é de sangue mas é do coração. De verdade!

Dia desses ele se foi. Veja o 
Douto Leitor um detalhe raro e difí-
cil da personalidade do meu amigo 
viajor: o dono de uma construtora 
abordou meu amigo para que lhe 
desse a preferência na compra de 
material de construção. Um era 
construtor; e o meu amigo era 
gerente de uma loja de material de 
construção.

 Foi feita uma pro-
posta rica, dita irrecusá-
vel. Mas o gerente recu-
sou. Não demorou muito, 
a construtora e a loja 
se associaram. E agora, 
José? O construtor nar-
rou ao lojista o ocorrido 
pouco tempo antes. 
Entenderam que meu 
amigo era incorruptível. 
E promoveram o lojista 
a cargo de diretoria.

Outra vez ele ge-
renciou uma empresa de 
pesca de tubarões. Por 
sinal, meu peixe predi-
leto – se tubarão fosse 
peixe, pois é um elas-
mobrânquio, uma fera 
pisciforme, de sangue linfático, com 
mais glóbulos brancos que verme-
lhos. Alguns, vivíparos; outros, ovi-
víparos. Mas todos ferozes, exceto 
o grande tubarão-baleia, enorme e 
manso.

 Uma noite, um dos pescadores 
amotinou-se, movido a álcool. O ami-
go mostrou que não foi em vão o tem-
po que passou no Exército, de onde 
saiu oficial da reserva, tenente para o 
que desse e viesse. Amansou aquele 
tubarão e ouros que surgissem.

Deixou os tubarões pelas 

Pesca aos tubarões

Dificilmente eu 
deixava de ir abra-
çá-lo a cada 12 de 
setembro. Se  levasse 
uma simples grava-
ta de presente, era 
recriminado. Dispen-
sava qualquer afago, 
mas não me negava a 
alegria de um abraço 
sincero. Era o seu 
jeito. Acostumado ao 
poder sem dele tirar 
proveito, sabia como 
ninguém viver longe 
dele e reconhecer os 
verdadeiros amigos. Na despedida, concluía: você é dos 
poucos que se lembram de mim... E continuo me lem-
brando, Dorgival, e lhe rendendo as melhores homena-
gens. Hoje me falta o abraço, mas não deixo de re gistrar 
minha saudade.

Em um  discurso, chegou a traçar o seu perfil: 
“Ninguém procura o destino; percorrem-se caminhos 
que levam até ele. Menino do mato, nascido nas terras 
sáfaras de Taperoá, que foi meu berço e será meu túmu-
lo, criei-me contemplando, a pouca distância das fraldas 
da Borborema, a pedra do pico, segundo ponto mais alto 
da Paraíba, com o feitio de um polegar gigante apontan-
do para o infinito. Mas minha admiração silenciosa para 
o alto, nunca me infundiu inveja e nem ambição para 
alcançar mais do que a vida me reservasse.”

Dorgival Terceiro Neto não procurou o seu desti-
no. O destino o procurou e fez dele um dos grandes da 
Paraíba. Deixou o Colégio de Padre Vieira, em Patos, e 
virou comensal da Casa do Estudante da Rua da Areia, 
onde ingressou em 1951.  Foi concluinte da Faculdade 
de Direito em 1957, já federalizada. Enquanto estudava, 
iniciava-se no jornalismo na velha escola da Praça João 
Pessoa - A União. Foi servidor da Universidade e do 
Judiciário, recebendo do governador Flávio Ribeiro seu 
primeiro emprego, no DER. Diretor do Paraiban, dalí 
saiu para governar nossa capital.

Como prefeito de João Pessoa estruturou a edilida-
de e deu-lhe o primeiro Plano Diretor. Fez seu cadastro 
imobiliário e instalou um Centro de Processamento 
de Dados quando pouco se falava em computador por 
estas bandas. Os servidores municipais passaram a 
receber salário mínimo como piso. Começou a pagar a 
previdência nunca honrada em seus créditos. Até o Fun-
do de Garantia, um ilustre desconhecido por ali, sentou 
praça na Prefeitura. Construiu 16 unidades escolares e 
acabou com os “pardieiros”, como chamava as escolas 
então existentes. Deu sede a várias secretarias e a cida-
de ganhou um novo Pronto Socorro.

Quando ainda não se falava em mobilidade urbana, 
avançou no tempo e abriu a Pedro II, ligando-a ao Cas-
telo Branco; a BR-230, chegou à beira-mar pelo retão de 
Manaíra; o Cabo Branco ganhou uma avenida de retorno 
e o contorno do Farol; paralela à Epitácio, surgiu a Bei-
ra-Rio e da favela removida  de suas margens, nasceu a 
Cidade Padre Zé. Deixou a Lagoa toda ajardinada e com 
um sistema de irrigação permanente; reformou a Bica 
e levou para a maré a água que transformava o Bairro 
dos Estados em uma lagoa a cada inverno. Construiu 
os mercados do Bairro dos Estados, Jaguaribe, Castelo 
Branco e Oitizeiro . Tudo isso em apenas dois anos e dez 
meses.

A ligação da Cidade Alta com a Cidade Baixa deu 
lugar ao Viaduto da Miguel Couto. Como era o terceiro 
viaduto da cidade, eu o batizei de Terceirão, na data de 
sua abertura. Passaram a chamá-lo de Viaduto Dorgival 
Terceiro Neto. Nunca houve uma lei que concedesse esse 
batismo. Aguardo a iniciativa de um licurgo municipal.

Antes que me esqueça: a antiga Universidade 
Autônoma de João Pessoa, hoje Unipê, empreendimento 
vitorioso de um grupo empresarial/religioso foi via-
bilizada em seu nascedouro por que Dorgival  criou a 
Fundação Municipal  exigida pelo MEC. Nunca se fez 
esse reconhecimento histórico.

Pela obra que realizou na capital, Dorgival foi 
escolhido vice-governador de Ivan Bichara e ocupou em 
caráter definitivo o cargo de governador da Paraíba.

Como advogado manteve um respeitado escritório 
de advocacia e, na qualidade de mais antigo filiado à 
OAB, foi o principal homenageado durante os 80 anos 
daquela Casa. Ocupou a Cadeira 7 da Academia Parai-
bana de Letras e a Cadeira 45 do Instituto Histórico. Se 
vivo estivesse, completaria, hoje, 83 anos. Para resumir 
a vida e obra de Dorgival Terceiro Neto, concedo-lhe, 
novamente, a palavra:

“Assumi compromissos e tomei responsabilidades, 
mas tão logo me desincumbia dos afanosos ofícios, saia 
às pressas, sem olhar para trás, por que não carregava 
pesadelos”. (Do capítulo Gente do Meu Passado, no livro 
Gente do Passado, fatos do Presente)

lagostas. Difícil 
adivinhar onde elas 
estarão amanhã. Tal-
vez hoje estejam de 
mudança. Um dia no 
Atlântico, uma noite 
em mudança para 
o Pacífico. Todos os 
radares do mundo, os 
sensores lunares não 

são capa-
zes de pre-
ver onde 
estarão as 
lagostas 
amanhã. 
Meu amigo não previa. 
Apenas mantinha seus 
barcos prontos para 
zarpar, a qualquer dia da 
semana. “De domingo a 
domingo, / Cielito Lindo, 
te vengo a ver./ Di-me 
cuando é domingo, Cielito, 
para volver,” cantava para 
sua amada, mais ou menos 
assim. Mas gostava mesmo 
era de cantar “Granada”, 
nos programas dominicais 
de auditório.

Às vezes, tomava uma cerveja 
comigo na barraca de Julieta, uma pa-
lhoça praieira da Praia do Cabo Bran-
co. Ela podia ser acordada a qualquer 
hora da noite ou do dia, qualquer 
da semana. Cerveja que podia ser 
acompanhada por agulhas. Fui eu que 
ensinei Berta a tirar a espinha dorsal 
das agulhas, por inteiro. Aprendi com 
o cozinheiro do Tambaú Hotel (sic) 
na casa do meu parente Zé Celino. De-
pois disso, todo mundo ficou servin-
do filé de agulha em Tambaú.

Mudou de ramo, passou a cons-

truir arranha-céus. Fez o segundo 
prédio da Praia do Cabo Branco: o 
Edifício Marques de Almeida. Era 
bem grande, tanto alto quanto largo. 
Às vezes, saía a nado do Cabo Branco 
para a Praia do Bessa, onde morava 
com os pais. Uma boa légua de água, 
só para ver se o mar era fundo. É; 
nadei muitas vezes um quarto de 
légua de água turva, no Cabo Branco 
é assim. 

Quando se casou, tornou-se místi-
co. Uma liderança dos Casais em Cristo. 
A filha morreu, pré-adolescente, e já o 
encontrou assim, as contas do rosário 
nas mãos firmes. Como sua fé.  

Ele podia falar aos esqualos 
como se fossem irmãos, se os es-
qualos fossem peixes, ferozes que 
sejam. E às lagostas errantes. Ou aos 
prédios pagãos que arranham os 
céus. Ou aos bêbados das palhoças. 
Ou a pescador amotinado. Sabia as 
rotas do mar. Das agulhas. De Julieta. 
Eu sei que sabia.

(Coluna publicada terça, quinta, 
sábado)
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Ele podia 
falar aos 
esqualos como 
se fossem 
irmãos, se 
os esqualos 
fossem 
peixes, 
ferozes que 
sejam

Cronicartigo

Ex-governador faleceu em 2013
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Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Letras

FM

0h - Madrugada na Tabajara

5h - Aquarela Nordestina

6h - Programação Musical

7h - Cena Cultural

8h - Espaço Ecológico

9h - Programação Musical

17h - Detalhes 105

17h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Nordeste da gente
7h - Programação Musical
8h - Refletindo a vida
9h - Espaço Experimental
10h - Sambrasil
12h - Bola na Rede Especial
14h - Alô, Comunidade!
15h - Jornada Esportiva
19h - Missa Matriz N.S. de 
Lourdes
20h - Brega Show
23h - Vitrolão Tabajara

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Trazendo os escritores Rafael 
Gallo (SP) neste mês de setembro e 
Ninfa Parreiras (RJ) em outubro, mais 
duas oficinas dentro do projeto “Arte 
da Palavra” estão programadas para 
acontecer no Sesc Centro, da capital. 
Além disso, as oficinas continuam 
com inscrições abertas e o público 
interessado já pode efetivar-se gratui-
tamente de forma presencialmente na 
atividade através do setor de cultura o 
Sesc, localizado à Rua Desembargador 
Souto Maior, 281. 

Algo importante a se atentar são 
as datas. Por exemplo, dentro de Ra-
fael Gallo, chamada “Escrita Criativa”, 
acontecem nos dias 15 e 16 deste mês, 
no horário das 19h às 21h. 

Durante os dois dias de oficina, 
Rafael Gallo vai tratar do controle so-
bre o fluxo temporal da escrita, desde 
a forma geral até os menores detalhes. 
Considerando a grande elasticidade 
de tempo na literatura, as questões 
estilísticas de cada escritor, as dife-
rentes potencialidades dramáticas de 
determinados elementos da narrativa. 
O conteúdo abordado busca aprimo-
rar a conscientização do controle do 
tempo e do ritmo, a fim de utilizá-los 
com maior precisão de acordo com os 
efeitos que busca.

Rafael Gallo é escritor, autor do 
romance Rebentar (Record, 2015) e 
de Réveillon e outros dias (Record, 
2012), livro vencedor do Prêmio Sesc 
de Literatura e finalista do Prêmio 
Jabuti, ambos na categoria Contos. 
Tem participado de eventos literários 
como a programação paralela da Flip, 
a Flipipa, a Bienal do Livro de São Car-
los. Atualmente é um dos finalistas do 
Prêmio São Paulo de Literatura 2016.

O escritor é graduado em Música: 
Composição e Regência, pela Unesp-SP, 
e mestre em Meios e Processos Audio-
visuais, pela USP – SP. Tem experiên-
cia como docente em cursos livres e 
universitários. Atuou como professor 
na UFScar – Universidade Federal de 
São Carlos, Academia Internacional de 
Cinema (São Paulo) e FIB – Faculdades 
Integradas de Bauru, nos cursos de 
Cinema e Audiovisual.

Já a oficina de Ninfa Parreiras 
será sobre “Criação Literária”, voltado 
para a literatura juvenil, acontecendo 
entre os dias 6 e 7 de outubro, tam-
bém das 19h às 21h. 

A carioca Ninfa Parreiras conclui 
o cronograma de oficinas do projeto 
arte da palavra com a oficina sobre 
“Criação literária”, direcionada para a 
literatura infantojuvenil. Ela pretende 

 

Primavera dos Museus
A Fundação Casa de José Américo, por meio do seu Museu, vai integrar as ativi-

dades da 10ª Primavera dos Museus, projeto promovido pelos museus brasileiros em 
parceria com o Instituto Brasileiro dos Museus – Ibram. A programação, que acontecerá 
no dia 21 de setembro, às 15h, no auditório da instituição, envolverá uma revisitação à 
obra e vivência do patrono da FCJA, José Américo de Almeida, com intelectuais paraiba-
nos. Na ocasião, haverá uma performance de poemas e textos narrativos do autor.

A temporada deste ano acontece de 19 a 25 de setembro em 753 museus 
de todo o País, com mais de duas mil atividades especiais, como visitas mediadas, 
palestras, oficinas, exibição de filmes. O tema central é Museus, Memórias e Economia 
da Cultura e, conforme justifica o Ibram, faz um convite à reflexão do papel dos museus 
nessa perspectiva, ou seja, como agentes fundamentais da economia da cultura. 

Evento

Papagaio à vista

Ele é tido como pavio curto, mas convenientemente 
habilidoso. Com esses apetrechos comportamentais (ou estra-
tégicos?) ele transita meticulosamente sem cometer qualquer 
deslize ou vacilo entre o presidente Michel Temer e o deputa-
do suspenso pelo Supremo Tribunal Federal Eduardo Cunha, 
desde quando este ainda exercia a presidência da Câmara dos 
Deputados. 

Muito conhecido e popular na Bahia, seu Estado natal, 
que lhe garantiu cinco eleições consecutivas para deputado 
federal, e para o qual ele, como ministro, carreou 90% das 
verbas do Ministério da Integração Nacional do governo do 
presidetne Luiz Inácio Lula da Silva. Mas também deu início 
ao projeto de transposição das águas do Rio São Francisco 
para favorecer o Semiárido nordestino. 

Por seu prestígio político e destacada popularidade, 
foi o responsável pela reeleição de João Henrique Carneiro, 
em 2008, para prefeito de Salvador. Em 2010, após se desin-
compatibilizar do cargo de ministro, decidiu candidatar-se a 
governador da Bahia, pelo PMDB, com a garantia de Lula em 
manter-se neutro, considerando-se que um dos seus adversá-
rios era o petista Jaques Wagner.  

Lula cumpriu fielmente o que lhe prometera. Não deu as 
caras na Bahia em toda campanha política, talvez já na certeza 
de que Jaques Wagner seria o vencedor. O pior é que o seu 
ex-ministro da Integração Nacional não conseguira nada mais 
do que o terceiro lugar no total da votação, contabilizando em 
seu favor apenas 15,5% dos votos válidos.

Foi aí que o eminente ex-deputado e ex-ministro rodou 
a baiana e elegeu um bode expiatório pela sua derrota, ou 
melhor, uma cabra, pra ser fiel ao gênero, porque ele atribuiu 
o seu insucesso a Dilma Rousseff, que prometera manter 
neutralidade na disputa do governo da Bahia, tal qual fizera o 
presidente Lula, mas ela sujou a rabichola: foi à Bahia e subiu 
nos palanques de Jaques Wagner. Desde então, Dilma ganhou 
um opositor ferrenho e astuto.

Com a máxima de que “política é a arte de romper e 
recompor”, especificamente a respeito desse descumprimento 
de Dilma Rousseff ao compromisso que assumira de manter-
se neutra na campanha de governador da Bahia, em 2010, o 
deputado federal Lúcio Vieira Lima, irmão do candidato der-
rotado, desabafou: “Na política, o essencial é cumprir acordo, 
é ter palavra. E ela mostrou logo no primeiro momento que 
não tinha palavra”. 

Embora pouco exposto aos focos da mídia, apesar de já 
lhe ter desferido patada ao abandonar uma mesa de entre-
vista coletiva, ele está sendo reconhecido como figura de 
destaque, quiçá papel central, no avanço do impeachment de 
Dilma. Ele marcou cerrado o então vice-presidente Michel 
Temer, presidente do PMDB, desconfiado que este estaria com 
tendência governista, ou melhor, dilmista.

Foi assim que, em 2012, o nosso personagem a ser 
logo mais revelado, adotou um aliado para controlar os 
passos do então vice-presidente e refrear-lhe a possibilida-
de de tendência dilmista. Esse aliado chamava-se Eduardo 
Cunha, e o personagem de quem falo é o ministro Geddel 
Vieira Lima (PMDB-BA), responsável pela articulação polí-
tica do governo Temer no cargo de ministro da Secretaria 
de Governo, com atribuição de coordenar o relacionamen-
to do presidente com o Congresso, movimentos e partidos, 
assim como o gerenciamento de crises institucionais. É 
o papagaio de pirata do novo presidente de Pindorama, 
gentil pátria amada...

Alarico Correia Neto
alaconeto@gmail.com

Mídias em destaque
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destacar uma criação literária a partir 
de obras selecionadas consagradas 
e outras contemporâneas, abordar a 
escrita como processo de subjetivação 
e de identidade, promover atividades 
de criação textual a partir de imagens 
e palavras, desenvolver a criação de 
versos e narrativas curtas e fomentar 
a leitura e discussão de textos juvenis. 

O currículo de Ninfa Parreiras 
registra que ela é psicanalista, escrito-
ra, e professora de literatura. Nasceu 
na cidade de Itaúna em Minas Gerais e 
atualmente mora no Rio de Janeiro, RJ. 
Graduada em Letras e em Psicologia 
pela Pontifícia Universidade Católica 

do Rio de Janeiro - PUC RIO, Mestre 
em Literatura Comparada pela Univer-
sidade de São Paulo - USP. Trabalhou 
como especialista na Fundação Na-
cional do Livro Infantil e Juvenil, por 
20 anos. É autora de diversas obras 
em prosa e em poesia para crianças e 
jovens, tais como: “A Velha dos Cocos” 
(RHJ, 2006), “Um Teto do Céu” (DCL, 
2009), “O Morro Encantado” (Paulus, 
2010), “O Mergulho no Espelho” (Posi-
tivo Editora, 2010), “Um Mar de Gen-
te” (Girafinha, 2007/ Rovelle, 2014), 
entre outros. Além dos ensaios sobre 
literatura e psicanálise publicados em 
revistas, jornais e livros.

Sesc João Pessoa abre inscrições para projeto 
intitulado “Arte da Palavra” em João Pessoa

O escritor paulista Rafael Gallo foi revelado no Prêmio Sesc de Literatura em 2011

FoToS: Divulgação

A VIDA SECRETA DOS BICHOS (EUA 2016). Gêne-
ro: Aventura. Duração 90 min. Classificação: 
Livre. Direção: Yarrow Cheney e Chris Renaud. 
Com Louis C.K., Eric Stonestreet, Kevin Hart. 
Sinopse: Max é um cachorrinho que mora em 
um apartamento de Manhattan. Quando seu 
dono traz para casa um viralata desleixado 
chamado Duke, Max não gosta nada, já que o 
seu tempo de bichinho de estimação favorito 
parece ter acabado. Mas logo eles vão ter 
que colocar as divergências de lado pois um 
coelhinho branco adorável chamado Snowball 
está construindo um exército de animais 
abandonados determinados a se vingar de 
todos os pets que tem dono. CinEspaço2: 
14h e 16h(DUB). Manaíra4: 14h20 e 16h30 
(DUB). Manaíra5: 12h30, 14h45, 17h e 
19h15 (DUB). Manaíra9/3D: 13h, 15h10, 
17h30 e 19h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h40 e  15h10 (DUB). Mangabeira1/3D: 
13h, 15h15, 17h30 e 19h50 (DUB).  Man-
gabeira5/3D: 14h, 16h15 e 18h30 (DUB).  
Tambiá2: 14h35 e 16h35 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h30 e 18h50 (DUB). 

ESQUADRÃO SUICIDA (EUA 2016). Gênero: 
Ação. Duração: 123 min. Classificação: 

12 anos. Direção David Ayer. Com Margot 
Robbie, Will Smith, Jared Leto. Sinopse: 
Reúna um time dos super vilões mais peri-
gosos já encarcerados, dê a eles o arsenal 
mais poderoso do qual o governo dispõe 
e os envie a uma missão para derrotar 
uma entidade enigmática e insuperável 
que a agente governamental Amanda 
Waller decidiu que só pode ser vencida 
por indivíduos desprezíveis e com nada a 
perder. No então, assim que o improvável 
time percebe que eles não foram escolhi-
dos para vencerem, e sim para falharem 
inevitavelmente, será que o Esquadrão 
Suicida vai morrer tentando concluir a 
missão ou decidem que é cada um por si?. 
Manaíra9/3D: 22h (LEG). Mangabeira5/3D: 
20h45 (DUB). Tambiá4: 16h20 e 20h50 
(DUB). 

BEN-HUR (EUA 2016). Gênero: Ação. 
Duração: 124 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Timur Bekmambetov. Com 
Elenco Jack Huston, Morgan Freeman 
eToby Kebbell. Sinopse: O nobre Judah 
Ben Hur, contemporâneo de Jesus Cris-
to, é injustamente acusado de traição 

e condenado à escravidão. Ele sobrevive 
ao tempo de servidão e descobre que 
foi enganado por seu próprio irmão, 
Messala, partindo, então, em busca de 
vingança. Manaíra5/3D: 21h30 (DUB). 
Mangabeira1/3D: 22h10 (DUB).  Tam-
biá1: 14h20 e 18h35 (DUB). 

AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: Drama. 
Duração: 141 min. Classificação: 18 
anos. Direção: Kleber Mendonça Filho. 
Com Sonia Braga, Maeve Jinkings e 
Irandhir Santos. Sinopse: Clara tem 65 
anos, é jornalista aposentada, viúva e 
mãe de três adultos. Ela mora em um 
apartamento localizado na Av. Boa Via-
gem, no Recife, onde criou seus filhos e 
viveu boa parte de sua vida. Interessada 
em construir um novo prédio no espaço, 
os responsáveis por uma construtora 
conseguiram adquirir quase todos os 
apartamentos do prédio, menos o dela. 
Por mais que tenha deixado bem claro 
que não pretende vendê-lo, Clara sofre 
todo tipo de assédio e ameaça para que 
mude de ideia. CinEspaço2: 18h e 21h. 
Manaíra4: 18h40 e 21h40. 



O músico Totonho e a banda Seu Pereira & Coletivo 401 levam ao Centro 
Histórico hoje apresentação musical que mistura brega e bailão

Música provocativa

Diversidade
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A capital federal receberá, a partir 
do dia 20 de setembro, o 49º Festival de 
Brasília do Cinema Brasileiro. O festival 
vai apresentar nove longas-metragens e 
12 curtas ou médias-metragens na Mostra 
Competitiva. A eles se somam outros 20 
filmes de mostras paralelas e sessões espe-
ciais. Ao todo, serão exibidos 40 filmes.

Produções de todas as regiões do 
Brasil vão disputar o Troféu Candango e 
prêmios no valor de R$ 340 mil. Já a Mos-
tra Brasília exibirá seis curtas e médias-
metragens e seis longas que vão concor-
rer a R$ 200 mil em prêmios.

O curta-metragem Improvável Encon-
tro, de Lauro Escorel, e o longa-metragem 
Cinema Novo, de Eryk Rocha, vão abrir 
o festival, no Cine Brasília, apenas para 
convidados. O filme Baile Perfumado, de 
Paulo Caldas e Lírio Ferreira, será exibido 
no encerramento do festival para celebrar 
os 20 anos da produção e a retomada do 
cinema pernambucano.

O secretário de Cultura do Distrito 
Federal, Guilherme Reis, avalia que este 
ano o festival será mais robusto, passando 
de seis para nove longas-metragens em 
competição, com um novo processo de se-
leção dos filmes que participam do even-
to. “A gente quer dar de novo ao festival 
a potência que ele tinha de trazer para 
Brasília o melhor do cinema brasileiro, 
não só na mostra oficial, mas nas mostras 
paralelas também. A grande virtude da 
seleção deste ano é que os filmes vêm de 
todas as regiões do Brasil. A produção do 
cinema brasileiro não está mais inteira-
mente concentrada no Sudeste”.

Segundo Guilherme, a edição deste 

Festival de Brasília do Cinema Brasileiro 
terá 40 filmes em sua 49a edição

FOTOS: Divulgação

“Minhocas” conta a história do pré-adolescente Júnior, que enfrenta uma crise existencial

Baile Perfumado será exibido no encerramento

Encontro de gigantes: Totonho é considerado um dos principais nomes da música alternativa paraibana, assim como Seu Pereira & Coletivo 401

chamado “Eu não sou boa influência pra 
você”. 

Como de costume, o artista não deixa 
a desejar e faz jus a metáfora do ônibus 
real que cruza a capital paraibana e circu-
la pelo centro lotado de gente apressada e 
sonhadora.

O trabalho dos rapazes teve destaque 
na cena paraibana com a sua primei-
ra aparição em  11 de abril de 2009 na 
cidade de Campina Grande, no extinto Bar 
& Arte. No entanto os quatro amigos já 
tocavam e trocavam ideias há mais de 8 
anos, compartilhando outros projetos.

A banda Seu Pereira e Coletivo 401 
já se apresentou nos principais festivais da 
cidade de João Pessoa, a exemplo do Festival 
Mundo, Grito Rock e Estação Nordeste. A ban-
da também fez o show de encerramento do 

Festival MPBeco 2010 em Natal. Nos últimos 
anos a banda circulou, fazendo shows em São 
Paulo, Goiânia, Brasília, Paris e Senegal. 

Por sua vez, Totonho trará ao palco 
uma pegada mais brega explorando can-
ções que vão além de suas composições 
autorais, levando dessa forma o melhor da 
música alternativa e popular brasileira ao 
público pessoense.

Conhecido como cantor e compositor 
oriundo do Cariri paraibano, Totonho é 
vem sendo referência da música alternati-
va brasileira desde 2001, quando lançado 
pela Gravadora Trama. Natural de Montei-
ro (PB), é dono de um estilo bem parai-
bano de fazer música, tendo como uma 
das suas principais referências o grupo 
Jaguaribe Carne, idealizado em João Pes-
soa pelos irmãos Pedro Osmar e Paulo Ró, 

Lucas Silva
Especial para A União

Ana Cristina Campos
Agência Brasil

Quando os pesos pesados da 
música paraibana sobem 
no palco, a estrutura do 
palco treme. E não podendo 
ser diferente, os grandes 
compositores e intérpretes 
paraibanos Seu Pereira & 
Coletivo 401 e Totonho e os 
Cabras juntam-se hoje para 
mais uma apresentação 
na Vila do Porto, às 22h30. 

Trabalhando um repertório de brega e 
bailão, os artistas fazem a junção de suas 
músicas e ainda reservam a apresentação 
de duas músicas inéditas durante a noite. 
Os interessados em participar podem 
adquirir seus ingressos nos valores R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia-entrada).

Em entrevista ao jornal A União, o 
compositor e cantor Totonho revelou que as 
duas composições foram construídas entre 
ele e Jonathas Falcão, popularmente conheci-
do como Seu Pereira, mas elas não surgiram 
de forma corriqueira. “Entre provocações e 
áudios do whatsapp, fomos construindo as 
canções. Uma delas tem o nome de ‘Umguia”. 
Já o processo criativo não seguiu uma linha 
de raciocínio linear, como disse, a música 
surgiu de provocações”, descreveu Totonho.

No primeiro momento da apresen-
tação, o público será agraciado pelas 
canções de Seu Pereira & Coletivo 401. 
Explorando canções do primeiro e segun-
do álbum, Jonathas irá explorar canções 
básicas fazendo da vida uma verdadeira 
balada romântica. Então quem compa-
recer a apresentação pode esperar por 
canções do seu primeiro CD, que leva o 
mesmo nome da banda e  do segundo 

O filme de animação “Minhocas”, de Paolo 
Conti, será exibido na próxima segunda-feira, em 
duas sessões - às 9h30 e às 15h30, respectivamen-
te - na Escola Fenelon Câmara, localizada no bairro 
Castelo Branco III, em João Pessoa, abrindo, assim, 
na região Nordeste, o projeto Cinema Petrobras 
em Movimento, que está em seu 17º ano de ativi-
dade e é considerado o maior circuito de exibição 
não formal da América Latina. Em seguida, os 
itinerários serão os estados do Ceará e da Bahia. 
Em 2016, cerca de 150 municípios estarão sendo 
contemplados e as produções cinematográficas 
foram selecionados pelos critérios de qualidade 
técnica e artística, além da relevância de seus 
temas na geração de reflexões e debates. 

Neste ano, além de Minhocas, estarão em 
cartaz os filmes O Segredo dos Diamantes, de 
Helvécio Ratton, e Que Horas Ela Volta, de Anna 
Muylaert. As sessões podem acontecer em escolas, 
associações comunitárias, orfanatos, entidades de 
classe, sindicatos e qualquer espaço alternativo. 
“Uma das atividades essenciais do projeto, e que o 
torna mais gratificante, é a oportunidade que ele 
oferece de, depois das sessões, se debater essas 
produções. Isso vai de encontro ao Decreto Lei de 
nº 13.006, que orienta as escolas de Ensino Básico 
a exibirem filmes nacionais por, no mínimo, duas 
horas mensais”, ressaltou Mercicleide Ramos, coor-
denadora Pedagógica da ONG Castelo Audiovisual, 

ano começa a preparar para o aniversário 
de 50 anos do festival de cinema no ano 
que vem. “Queremos que o festival de 
Brasília seja o festival dos festivais. Todo 
o cinema brasileiro potente tem que se 
reunir em Brasília. É o local de discussão 
política e estética do cinema. Este festival 
é o mais tradicional evento cultural de 
Brasília. É uma grande vitrine do estágio 
da produção tanto do ponto de vista da 
estética do cinema brasileiro quanto do 
seu papel político e da discussão política 
que se estabelece em Brasília”, afirmou o 
secretário.

Uma novidade a partir desta edição é 
a criação da Medalha Paulo Emílio Salles 
Gomes, intelectual responsável pela cria-
ção do festival, que estaria completando 
100 anos. A medalha homenageará uma 
personalidade do cinema brasileiro e este 
ano será dada ao crítico de cinema de 
origem francesa Jean-Claude Bernadet. 
“Bernadet é um grande teórico, professor 
e roteirista e, hoje, um grande ator do 
cinema brasileiro. Ele tem tudo a ver com 
a história do festival de cinema”, disse 
Guilherme Reis.

que também é parceira do Cinema Petrobras em 
Movimento na região Nordeste e a responsável por 
sua articulação nas escolas.

Criado no ano 2000, com o objetivo de divul-
gar o cinema nacional e ser mais um canal para cir-
culação de filmes brasileiros, o Cinema Petrobras 
em Movimento foi, ao longo dos anos, agregando 
novos valores às suas ações. “Mais do que uma 
simples exibição de filmes, o projeto é um espaço 
de ampla comunicabilidade, constituindo-se um 
eficaz instrumento de divulgação e multiplicação 
de mensagens. Além da exibição do filme, possi-
bilita uma série de atividades culturais e sociais”, 
disse, também, Luciana Boal Marinho, produtora 
executiva do evento.

Ao longo dos 17 anos de atuação, o Cinema 
Petrobras em Movimento já percorreu 1.300 
municípios brasileiros, onde foram realizadas mais 
de 20 mil sessões para um púbico superior a dois 
milhões de espectadores. “Filmes como Cidade de 
Deus, Bicho de Sete Cabeças, Tainá, entre outros, 
já foram exibidos e geraram debates tão inte-
ressantes que potencializaram as atividades do 
projeto”, disse Orlando Junior, produtor de sessões 
no Nordeste e um dos responsáveis pela Empresa 
de Serviços Culturais (EMSRC), que, com o grupo 
Castelo Audiovisual, organiza e executa, na região, 
o projeto, que é coordenado pela MPC e Associa-
dos e patrocinado pelo Sistema Petrobras. 

João Pessoa abrirá, na segunda-feira, o projeto 
Cinema Petrobras em Movimento no Nordeste

NACIONAL

n Seu Pereira & Coletivo 401 com Totonho e os Cabra
n Quando: Hoje

n Onde: Vila do Porto

n Horário: 22h30

n Entrada: R$ 10 meia-entrada e R$ 20 inteira

Serviço

e com o passar do tempo, foi-se agregan-
do outros nomes e outros talentos, como 
Escurinho, Lúcio Lins, Chico César, Jarbas 
Mariz, Milton Dornellas, e claro, Totonho, 
de onde herdou uma forma experimental 
e particular de fazer arte. 

Recentemente o artista lançou seu 
mais novo disco chamado “Coco Ostenta-
ção”, que trabalha O sistema de dance do 
agreste, o hip hop do Sertão e a coalizão 
de Emboladas.



Comunidade internacional 
condena Coreia do Norte 
por realizar teste nuclear
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Temer recua e avalia manifestações

Depois de reconhecer 
que o governo Michel Temer 
errou ao tentar minimizar os 
protestos, auxiliares do pre-
sidente admitem que há uma 
atenção especial à realização 
das manifestações do País e 
agora estudam uma forma 
de tentar dialogar com os 
movimentos para mitigar os 
efeitos negativos dos atos. 

Em ato programado para 
ocorrer em Brasília durante 
a votação do processo de cas-
sação do deputado afastado 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
na próxima segunda-feira, 
12, os manifestantes pedirão 
também a saída de Michel 
Temer da Presidência da Re-
pública.

O ministro da Casa Ci-
vil, Eliseu Padilha, disse ao 
Broadcast Político (serviço 
de notícias em tempo real 
do Grupo Estado) que o go-
verno equivocou-se em al-
gumas avaliações no início, 
mas que entende as mani-
festações, que qualquer ato 
de protesto tem que ser res-
peitado por ser democrático 
e que o governo está dis-
posto a dialogar com quem 
apresente pautas proposi-
tivas. “Não há democracia 
sem que as pessoas possam 
externar as suas opiniões”, 
afirmou. 

Padilha disse ainda que 
o governo não tem que in-
terferir em brigas políticas 

Protestos CoNtra o PresideNte

Governo estuda uma 
forma de dialogar com os 
manifestantes no País

13

O ministro da Casa Civil, Eliseu Padilha, afirmou que o governo equivocou-se em algumas avaliações no início das manifestações

e que rebater o discurso de 
manifestantes ligados a par-
tidos não é papel do governo. 
“O governo tem que separar a 
luta política, aqueles que vão 
às ruas pedir fora Temer com 
intenções eleitorais. Isso é 
uma discussão para ser feita 
pelos partidos”, afirmou. 

Segundo o ministro da 
Casa Civil, o governo vai ava-
liar e analisar as demandas 
que surgirem nas ruas e caso 
seja apresentada uma pauta 
de reivindicações está dis-
posto a dialogar “a exemplo 

do que fizemos com o mo-
vimento dos sem terra essa 
semana, que conversamos e 
chegamos a um entendimen-
to, vamos fazer com quem 
discutir ideias. É assim que 
se governa”, completou. 

Na véspera do primeiro 
evento externo do presiden-
te Michel Temer, no dia 7 de 
setembro, em Brasília, e com 
a ameaça crescente de mani-
festações em todo o País, o 
governo buscou aproximação 
com os movimentos sociais 
ligados, principalmente, à 

questão da terra. Depois de 
os grupos invadirem a sede 
do Ministério do Planejamen-
to e o Incra, o governo abriu 
as portas do Planalto e rece-
beu, dois dias seguidos, para 
reuniões, os representan-
tes destes movimentos, que 
apresentaram uma pauta de 
reivindicações.

Apesar disso, na festivi-
dade do dia sete, o governo 
foi alvo de uma manifestação 
organizada por movimentos 
sociais, militantes e estudan-
tes universitários. Enquanto 

Temer e outras autoridades 
do Executivo acompanhavam 
o desfile oficial numa área 
isolada, cerca de 2,7 mil pes-
soas cruzaram a Esplanada 
dos Ministérios para protes-
tar contra o novo governo, 
segundo cálculo da Polícia 
Militar do Distrito Federal. 
Na conta dos organizadores, 
o público chegou a 5 mil ma-
nifestantes.

Discurso anterior
Após o encerramento do 

desfile, ministros minimiza-

ram as vaias que partiram de 
convidados de funcionários 
do Palácio do Planalto. Na 
ocasião, Padilha questionou 
o número de pessoas que 
protestaram: “Quinze, 30 
pessoas? Não havia mais de 
18 manifestantes.”

Além de vaias, também 
foram ouvidos gritos de 
“Fora, Temer” e “golpista” 
nas arquibancadas. “A demo-
cracia pressupõe liberdade 
de manifestação e, em um 
contingente desse, dezenas 
de pessoas se manifestarem 
é da normalidade”, disse.

Geddel Vieira Lima, da 
Secretaria de Governo, afir-
mou que houve mais aplau-
sos que vaias. O secretário 
do Programa de Parcerias 
de Investimentos, Moreira 
Franco, disse que, segun-
do o grupo de inteligência 
do Planalto, os protestos 
vieram de funcionários da 
Empresa Brasil de Comuni-
cação (EBC). “Os protestos 
são normais. Continuamos 
trabalhando para pacificar o 
País.” O ministro Raul Jung-
mann (Defesa) considerou 
“normal” que existam vozes 
discordantes, “desde que 
ajam respeitando a lei”.

Um pouco antes do 7 de 
setembro, Moreira Franco, 
entretanto, já havia assumi-
do à Coluna do Estadão, que 
houve erro na condução do 
processo de impeachment. 
Em especial, ao não rebater o 
discurso de que houve golpe, 
repetido à exaustão pelo PT. 
“Fomos soberbos. Não foi fal-
ta de comunicação, foi falta 
de combate político. Deixa-
mos prosperar “, disse.

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

O Palácio do Planalto confirmou 
na manhã dessa sexta-feira, 9, por 
meio de nota, o convite do presidente 
Michel Temer para que a Grace Maria 
Fernandes Mendonça assuma “o hon-
roso cargo” de Advogado-Geral do 
União (AGU). Grace substituirá o ad-
vogado Fábio Medina Osório. A infor-
mação foi antecipada por Vera Maga-
lhães, colunista do Broadcast Político, 
serviço de notícias em tempo real do 
Grupo Estado.

Segundo fontes do Planalto, Te-
mer esteve pessoalmente com Grace 
na manhã de ontem em seu gabinete 
e falou com Osório apenas por telefo-
ne. Na nota, o presidente agradeceu 
“os relevantes serviços prestados pelo 
competente advogado”. 

Com a substituição, Temer pre-
tende resolver dois problemas: in-
clui a primeira mulher no primeiro 
escalão do governo e tira um minis-
tro que, além de ter um trabalho 
que vinha sendo contestado pelo 
governo, teve uma conversa classifi-
cada por alguns interlocutores como 
“dura” com o ministro da Casa Civil, 
Eliseu Padilha. 

Grace Mendonça é funcioná-
ria de carreira da AGU e responsável 
pelo acompanhamento das ações no 
Supremo Tribunal Federal. O gover-

no não conta mais com a AGU como 
ministério, mas vai enviar uma PEC ao 
Congresso para garantir que o Advo-
gado-Geral da União tenha as mesmas 
prerrogativas de ministro. 

Problemas
Além dos problemas com Padi-

lha, Osório deixa a pasta “pelo con-
junto da obra”. Uma das primeiras 
críticas a ele foi o fato de ele ter su-
gerido estratégias que se revelaram 
ineficientes e equivocadas no caso 
da substituição do presidente da Em-
presa Brasil de Comunicação (EBC), 
Ricardo Melo, no início da interini-
dade do presidente Temer, o que ge-
rou uma série de problemas ao go-
verno na estatal. 

Tais questões estão, aparente-
mente, resolvidas com a suspensão da 
liminar concedida pelo ministro Dias 
Toffoli, do STF, permitindo que Melo 
se mantivesse à frente da presidência 
da empresa.

Pouco depois, desagradou tam-
bém ao Planalto a iniciativa de Osório 
de investigar a atuação de seu ante-
cessor, José Eduardo Cardozo, criando 
mais uma frente de atrito. Além disso, 
ele teria “atropelado” seu padrinho, 
o ministro-chefe da Casa Civil, Eliseu 
Padilha, marcando uma “reunião de 
emergência” com Temer para despa-
char assuntos de rotina. 

Palácio do Planalto confirma 
Grace Mendonça na AGU

MUdaNÇa No GoVerNo 

Da Agência Estado
A defesa da presidente 

cassada Dilma Rousseff vai 
recorrer da decisão do mi-
nistro Teori Zavascki e pedir 
para que o plenário do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) se 
manifeste sobre a possibili-
dade de manter o presidente 
Michel Temer na condição de 
interino até a análise definiti-
va dos recursos sobre o pro-
cesso de impeachment.

Na quinta-feira (8), Teo-
ri decidiu, de maneira mo-
nocrática, negar o pedido li-
minar (provisório) feito pela 
defesa de Dilma. No despa-
cho, o ministro afirmou que 
só em “hipótese extremada” 
o STF deve intervir de forma 
“precoce” na decisão sobre 
impedimento de presidente 
da República.

O ministro é relator da 
solicitação feita pela defesa 
de Dilma, comandada pelo 
ex-ministro José Eduardo 

Cardozo, para anular a deci-
são tomada pelo Senado que 
cassou o mandato da petista. 
Os advogados da agora ex-
-presidente pedem uma nova 
votação pela Casa.

Em seu despacho, Teo-
ri argumentou que a defesa 
de Dilma teve “iterativas 
oportunidades” de se ma-
nifestar no curso do pro-
cesso de impeachment e 
não conseguiu convencer a 
maioria dos senadores so-
bre a tese. 

Dilma vai recorrer de decisão 
de Teori sobre  impeachment

reCUrso ao PLeNÁrio do stF

Isadora Peron
Da Agência Estado

O ministro Marco Auré-
lio Mello, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), concedeu 
liminar (provisória) à Cons-
trutora OAS e suspendeu 
nessa sexta-feira, 9, decisão 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU) que determinou 
a indisponibilidade dos bens 
da empreiteira no valor de 

até R$ 2,1 bilhões referentes 
ao contrato de construção da 
Refinaria Abreu e Lima. Na 
semana passada, o ministro 
havia tomado uma decisão 
semelhante em relação à 
Odebrecht, que também es-
tava com a quantia bloquea-
da por conta das suspeitas de 
irregularidades da obra no 
Estado de Pernambuco. As 
duas empreiteiras são inves-

tigadas no âmbito da Opera-
ção Lava Jato.

 Em seu despacho, o mi-
nistro afirmou que a manu-
tenção da medida imposta 
pelo TCU pode sujeitar a em-
presa “à morte civil” e consi-
dera que o ressarcimento de 
eventuais prejuízos causados 
aos cofres públicos depende 
da permanência da constru-
tora em atividade.

Marco Aurélio desbloqueia
mais de R$ 2 bilhões da OAS

sUsPeNsa iNdisPoNiBiLidade

Da Agência Estado

Carla Araújo
Da Agência Estado
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Servidores do Itamaraty fazem 
protesto em frente ao Planalto
Categoria pede reajuste de 
52,96% até 2019 para todas 
as carreiras do órgão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de setembro de 2016

Geral

No Brasil, o sindicalismo de classe média se 
confunde com o sindicalismo no setor público. 
Contudo, classe média e movimento sindical viveram 
longos anos de separação legalizada. 

Somente nos anos finais de1970 e iniciais da 
década posterior é que parte das associações dos 
servidores públicos mudou de vestes. É fato que 
algumas associações mantiveram-se atreladas às 
velhas práticas assistencialistas; outras empunharam a 
bandeira do neossindicalismo. 

A estrutura sindical brasileira foi montada por 
Getúlio Vargas, no pós-Revolução Liberal de 1930. 
O surgimento das leis trabalhistas e previdenciárias 
demandou a criação de um sindicalismo de Estado 
assentado na unicidade, contribuição sindical 
obrigatória e verticalismo: sindicatos, federações e 
confederações. Este modelo separou os trabalhadores 
do País, distinguindo trabalhadores celetistas (regidos 
pela CLT/1943) de trabalhadores estatutários 
(servidores públicos) sem direito à filiação 
sindical.

Até 1988, essa situação perdurou. A partir 
de então, as associações de servidores públicos 
mais politizadas se transformaram em sindicatos 
combativos. A meritocracia ganhou espaço no setor 
público e a classe média brasileira em boa medida fez 
as pazes com o movimento sindical cuja base não se 
compunha mais somente pela classe operária.

O surgimento do sindicalismo de classe média 
no Brasil também originou tendências distintas 
dentro do próprio movimento. As tendências 
sindicais tomaram rumos e visões diferentes: das 
que acreditavam no potencial da formação de novos 
quadros e da renovação das lideranças; das defensoras 
da manutenção da contribuição sindical como base de 
sustentação de uma estrutura burocrática muito maior 
do que a base; e das que permaneceram fiéis aos ideais 
corporativistas e assistencialistas.

A primeira tendência, a exemplo dos bancários, 
dos servidores públicos federais e dos petroleiros, não 
tiveram dificuldade em seguir as diretrizes de luta dos 
metalúrgicos e, no aspecto político partidário foram 
vitoriosos, fundaram o PT e a CUT e fizeram de Lula 
da Silva presidente do Brasil. A segunda tendência, 
logo no início dos anos 1990, autointitulou-se de 
sindicalismo de transição, formada principalmente 
de servidores públicos, ou da passagem das práticas 
assistencialistas para as práticas combativas e 
defensoras da formação sindical em contexto de 
mudança. A terceira tendência foi cooptada pelo 
liberalismo e para não morrer asfixiada nos governos 
FHC, transformou seus sindicatos e federações em 
uma formidável banca de advocacia trabalhistas, e 
escritório de contabilizações de perdas salariais pós-
Plano Real, sobretudo.

Algumas categorias de trabalhadores de classe 
média, a exemplo dos auditores fiscais estaduais e 
municipais, acostumadas a aumentos diferenciados 
dos demais servidores, vaidosas dos privilégios que a 
própria função conferia, estabeleciam com governos 
subnacionais fragilizados pelos desequilíbrios 
financeiros, uma boa relação de toma lá da cá. No caso 
de Estados consumidores dependente da fiscalização 
de fronteira, a busca de um equilíbrio de curto prazo 
residia na cobrança do diferencial de alíquota. Os 
sistemas fiscais não trabalhavam com projeções, estudos 
e técnicas para aumento do esforço fiscal. Os sindicatos 
ficavam numa situação confortável: mantinham as 
mesmas lideranças, por conta das poucas ações voltadas 
para a formação política de seus associados.

Nos Estados em que os governadores 
equilibraram as contas públicas, sem que houvesse 
outros desequilíbrios, tais como: orçamentário, 
fiscal e financeiro na pauta diária; estes passaram 
a não depender mais da cobrança de diferencial 
de alíquota. Diante desta nova situação alguns 
sindicatos de auditores perderam importância e poder 
reivindicativo. E a pior perda foi a de referencial ou 
de saber qual a melhor tendência a seguir ou inventar 
para manter o mesmo e velho status quo da categoria 
que representa.

Sindicato e poder: 
mérito e salário

alberto.madeira@hotmail.com

Neto
Acilino Madeira
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Cerca de cem servidores 
do Ministério das Relações 
Exteriores participaram de 
uma manifestação em frente 
ao Palácio do Planalto para 
pedir reajuste de 52,96% até 
2019 para todas as carreiras 
do órgão. O percentual con-
sidera a defasagem salarial 
acumulada desde 2008.

De acordo com a oficial 
de chancelaria e integrante 
da comissão de negociação 
Cristina Guelfi, desde 2008 
grande parte das carreiras 
típicas de Estado passaram 
a ter remunerações por meio 
de subsídios, obtendo inclu-
sive reajustes de 40% em al-
guns casos.

“Estamos todos nos sen-
tindo desprestigiados porque 
outras carreiras de Estado, 
como as da Polícia Federal 
(PF), Agência Brasileira de In-
teligência (Abin) e de minis-
térios como o do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio 
e o do Planejamento tiveram 
aumento bem maior que os 
nossos”, disse a representan-

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Servidores de Nível Superior da área administrativa recebem salários iniciais de apenas R$ 7 mil e R$ 10 mil

te dos servidores do Itama-
raty. “Além disso, enquanto os 
diplomatas ganham [salário 
inicial] entre R$ 15 mil e R$ 
21 mil, os demais servidores 
de Nível Superior da área ad-
ministrativa recebem salários 
iniciais entre R$ 7 mil a R$ 10 
mil”, acrescentou.

Segundo ela, as expec-
tativas de apoio do ministro 
das Relações Exteriores, José 
Serra, têm sido frustradas. 
“Ele é um ministro forte e po-

deroso, mas não apoia nosso 
pleito de equiparação sala-
rial às demais carreiras cor-
relatas. A pergunta que que-
remos fazer é: por que só o 
Itamaraty ficou de fora e não 
teve esses aumentos?”.

A servidora explica que 
a preocupação em não con-
seguir as reivindicações fica 
maior em função do ajuste 
fiscal que está sendo implan-
tado pelo governo. “Esse con-
texto de ajuste fiscal coloca 

em risco nossas demandas. 
Ainda mais porque o gover-
no tem colocado a culpa [das 
dificuldades financeiras pela 
qual passa] nos servidores”.

Contatado pela Agência 
Brasil, o Palácio do Planalto 
informou que, por enquanto, 
não se pronunciará sobre as 
demandas apresentadas pela 
categoria. O Ministério das 
Relações Exteriores também 
não comentou a manifesta-
ção dos servidores.

FOTO: Wilson Dias/Agência Brasil

A defesa da ex-presidente 
Dilma Rousseff pediu ao Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) uma nova 
perícia sobre as empresas que pres-
taram serviços à campanha eleito-
ral que elegeu em 2014 a chapa da 
petista e do então vice e atual pre-
sidente da República, Michel Temer, 
por considerar o laudo pericial “in-
suficiente, incompleto e impreciso”.

Há cerca de duas semanas, pe-
ritos da Justiça Eleitoral constata-
ram que três empresas - Rede Seg, 
VTPB e Focal - não apresentaram 
documentos suficientes para com-
provar a prestação de todos os ser-

viços contratados pela campanha.
Segundo os peritos judiciais, as 
empresas não apresentaram do-
cumentos que possam comprovar 
“se os bens e serviços contratados 
pela chapa presidencial eleita em 
2014 foram integralmente produ-
zidos e entregues à campanha, não 
afastando nessa hipótese o desvio 
de finalidade dos gastos eleitorais 
para outros fins que não o de cam-
panha”.

Diligências
A defesa de Dilma informou 

ter apresentado anteontem (8) pare-
cer técnico divergente ao TSE elabo-
rado por um auditor independente.

“O parecer contábil divergen-

te, contendo mais de 8 mil páginas, 
em 37 volumes de documentos, 
concluiu pela insuficiência do lau-
do pericial elaborado pelos peritos 
judiciais (de apenas 200 páginas), 
que deixou de analisar documen-
tos indispensáveis, bem como de 
realizar diligências e vistorias ne-
cessárias”, informou ontem, por 
meio de nota, o advogado de Dil-
ma, Flávio Caetano.

De acordo com o advogado, 
o parecer divergente comprovou 
que os serviços contratados com as 
empresas Focal, VTPB e Rede Seg 
foram “devidamente prestados, 
inexistindo qualquer suspeita de 
que tivesse havido desvios de valo-
res”.

Defesa de Dilma pede nova perícia
SObre empreSAS DA CAmpANhA De 2014

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

As empresas de cuida-
dores de pessoas vivem um 
momento de expansão em 
nosso País. O aumento da 
expectativa de vida do bra-
sileiro e da população acima 
de 60 anos são algumas das 
razões que tornam os inves-
timentos neste tipo de negó-
cio cada vez mais oportunos 
e lucrativos.

“Mesmo durante a cri-
se, conseguimos aumentar o 
nosso faturamento em 20% 
no segundo trimestre, fato-
res como a falta de tempo das 
pessoas no cotidiano e nos 
núcleos familiares, também 
abrem espaço por profissio-
nais de cuidados em domici-
lio em situações de pós-parto 

e pós-operatório”, explica Na-
thália Dias do Carmo- fran-
queada da rede Cuidare. 

Pesquisas apontam públi-
co-alvo crescente: em 4 anos o 
número de idosos aumentou 
18,8%. Segundo o IBGE, o Bra-
sil tem 29,6 milhões de pes-
soas da terceira idade, o que 
corresponde a mais 15,5% da 
nossa população.

Com menos crianças 
nascendo e expectativa de 
vida atingindo os 75 anos, 
estima-se que até 2050, os 
idosos representarão 30% 
dos brasileiros.

Para quem decide entrar 
neste mercado, a dica é obter 
conhecimento e ter afinidade 
com o trabalho realizado. O 
empreendedor tem opção de 
iniciar a empresa “do zero”, 

arcando com todos os riscos 
ou optar por uma franquia, 
aumentando assim as chan-
ces de sucesso. 

A Cuidare, por exemplo, 
com unidades em Belo Ho-
rizonte (MG), João Pessoa 
(PB) e Natal (RN), a empresa 
formatou o negócio para o 
sistema de microfranquias e 
pretende expandir suas ativi-
dades para todo o território 
nacional.

“Estamos em fase de ex-
pansão, buscando empreen-
dedores que tenham o perfil 
necessário para abrir e ope-
rar uma de nossas franquias. 
O plano de negócio da Cuida-
re apresenta características 
competitivas. As vantagens 
estão nos investimentos, que 
são até 50% menores do que 

o praticado pela concorrên-
cia, e no contrato sem fideli-
zação e taxas de renovação, 
nossa rede exerce a relação 
ganha-ganha, o que beneficia 
a todos”, afirma Daniel Costa 
- gerente de expansão.

De olho no mercado 
aquecido e perspectivas de 
aumento do público-alvo, 
a ex-enfermeira da rede 
pública, Nathália Dias do 
Carmo, deixou o emprego e 
apostou em uma franquia. 
Ela conta que em menos de 
seis meses recuperou o va-
lor investido. “A franquea-
dora oferece treinamentos, 
suporte e apoio na gestão e 
marketing, acredito que es-
ses são itens que me ajuda-
ram a ter sucesso em minha 
unidade”, explica.

Empresas de cuidadores se expandem
AumeNTO DO NúmerO De IDOSOS

Da Agência Estado
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Países condenam Coreia do Norte
pela realização de teste nuclear
A comunidade internacional
considera uma violação
às resoluções da ONU

Washington  (AE) - O 
Pentágono e outros países 
chamaram o teste nuclear 
realizado pela Coreia do Nor-
te de “mais um flagrante de 
violação” das resoluções do 
Conselho de Segurança da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU), bem como uma 
“grave provocação”.

O secretário de impren-
sa do Pentágono, Peter Cook, 
que viajou nessa sexta-feira 
para a Noruega juntamente 
com o secretário de Defesa, 
Ash Carter, disse que Carter 
permanecerá em contato 
com os aliados sul-coreanos, 
bem como amigos e aliados 
da região para chegarem a 
um acordo de medidas a se-
rem tomadas.

A Coreia do Norte con-
firmou na madrugada dessa 
sexta-feira a realização de 
mais um teste nuclear. O lan-
çamento do míssil nuclear 
ocorre oito meses após o últi-
mo teste ordenado por Pyon-
gyang e é o quinto registrado 
até o momento. A explosão 
foi a mais forte até então.

A vizinha Coreia do Sul, 
que identificou o teste nu-
clear a partir de um tremor 
de terra de 5,3 graus, clas-
sificou a explosão como um 
ato de “fanatismo despreo-
cupado”.

O chefe da Agência in-
ternacional de Energia Atô-
mica (AiEA), Yukiya Amano, 
também disse que o quinto 

teste nuclear da Coreia do 
Norte, se confirmado, é uma 
violação clara das numerosas 
resoluções do Conselho de 
Segurança da ONU e um to-
tal desrespeito das repetidas 
demandas da comunidade 
internacional.

Amano disse em um co-
municado que o teste é “pro-
fundamente preocupante e 
um ato lamentável”. A organi-
zação do Tratado Compreen-
sivo de Proibição de Testes 
Nucleares também disse que 
o teste, se confirmado, “cons-
titui uma violação da norma 
universalmente aceita e que 
tem sido respeitada pelos 
183 países desde 1996”.

O secretário-executivo 
da agência, Lassina Zerbo, 
disse que o teste dessa sexta-
feira parece ter sido um pou-
co maior do que o registrado 
em 6 de janeiro.

Na Ásia, o chefe de ga-
binete do Japão, Yoshihide 
Suga, chamou a Coreia do 
Norte de “fora da lei” e afir-
mou que o Japão irá consi-
derar intensificar as suas 
próprias sanções, junto 
com as imposições da ONU. 
Atualmente, o Japão proíbe 
entrada de cidadãos norte-
coreanos e a reentrada de 
idosos membros da associa-
ção de norte-coreanos resi-
dentes permanentes no Ja-
pão. Eles também proíbem 
a entrada de todos os navios 
norte-coreanos

Outro país importan-
te que condenou o teste foi 
a China, uma condenação 
chave para Pyongyang, uma 
vez que a China é seu único 
grande aliado. O Ministério 
das Relações Exteriores emi-

Da Agência Estado

A realização de mais um teste nuclear pelo governo norte-coreano foi classificada pelos países como uma “grave provocação”

Descarrilamento 
de trem mata
quatro pessoas
na Espanha
Da Agência Estado

Madri (AE) - Um trem 
de passageiros descarrilou 
nessa sexta-feira na região 
de galícia, no noroeste da 
Espanha, e matou ao menos 
quatro pessoas e feriu outras 
47 que foram levadas para 
hospitais, disseram as auto-
ridades.

O governo regional ga-
lego disse que o acidente 
ocorreu às 9h30 no horário 
local (4h30 no horário de 
Brasília) em Porrino, a cer-
ca de 450 quilômetros a no-
roeste de Madri.

O trem estava viajando 
de Vigo, na Espanha, para 
Porto, em Portugal. O trem 
era da companhia ferroviária 
Comboios de Portugal.

A Adif, empresa de in-
fraestrutura ferroviária, disse 
que abriu uma investigação. 
O descarrilamento ocorreu 
em um trecho plano perto da 
estação de Porrino. A impren-
sa espanhola disse que o trem 
estava transportando cerca 
de 60 passageiros.

O trem tinha três va-
gões. O da frente saiu com-
pletamente dos trilhos e ba-
teu em um poste ao lado da 
linha, deixando-o inclinado 
para um lado. Os outros dois 
vagões estavam apenas me-
tade pra fora dos trilhos.

Da Agência Ansa 

O presidente da Fran-
ça, François Hollande dis-
se nessa sexta-feira (9) 
que três mulheres presas 
ontem em Paris estariam 
planejando um atentado 
terrorista na estação fer-
roviária gare de Lyon, em 
Paris.

“Um grupo foi neutra-
lizado, mas há outros. Um 
atentado foi frustrado”, 
disse Hollande. O manda-
tário ainda elogiou o tra-
balho “silencioso e eficaz” 
das instituições de seu 
país. As informações são 
da Agência Ansa.

Tudo começou na 
quarta-feira (7), quando as 
autoridades apreenderam 
um carro com seis botijões 
de gás em Paris. Desde en-
tão, os investigadores es-
tão atrás das motivações 
da ação.

Segundo fontes próxi-
mas à investigação, o carro 
foi deixado pelas mulheres 
próximo à Notre Dame para 
“reivindicar a morte do ‘mi-
nistro dos atentados’ do Es-
tado islâmico al-Adnani”. A 
morte de Abu Muhammad 
al-Adnani foi provocada 
por ataques aéreos contra 
o grupo jihadista na Síria 
no fim de agosto.

Ainda de acordo com 
os investigadores, a moto-
rista do carro, detida on-
tem, foi identificada ape-
nas como ines e tem 19 
anos. Ela havia jurado fide-
lidade ao grupo extremista 
há alguns meses.

Até agora, sabe-se que 
uma das mulheres presas 
era ligada à Larossi Abbal-
la, extremista que matou 
um casal de policiais no 
dia 14 de junho em Magna-
ville.

Já outra detida tinha 
ligação com Hayat Boume-
dienne, a companheira de 
Amedy Coulibaly, que rea-
lizou um ataque contra um 
mercado kosher em Paris em 
janeiro do ano passado.

Mulheres planejavam 
um ataque em estação 

FRANÇA

Da Agência Estado

França  (AE) - Trinta e 
três turistas, incluindo três 
crianças, foram resgatados 
nessa sexta-feira, após pas-
sarem a noite em um telefé-
rico sobre o Mont Blanc, nos 
Alpes franceses, que parou 
devido a uma falha técnica. 

O resgate extraordina-
riamente complexo e verti-
ginoso levou dois dias. Ou-
tros 77 passageiros foram 
retirados pelas equipes de 

resgate da França e da itá-
lia ainda durante à noite 
por meio de helicópteros e 
rapel. No entanto, o uso de 
helicópteros teve que ser 
interrompido por causa do 
mau tempo. 

As 33 pessoas que fo-
ram retidas ontem tiveram 
que esperar as equipes 
consertarem os cabos para 
então o teleférico voltar a 
funcionar. Eles foram re-
tirados sem ferimentos e 
passam bem. 

O sofrimento começou 
na quinta-feira (8), quando 
as cabines do “Panoramic 
Mont Blanc” - que fazem um 
percurso de 5 km que sepa-
ram a montanha Aiguille du 
Midi, na França, da Pointe 
Helbronner, na encosta ita-
liana do Mont Blanc, a maior 
montanha da Europa - para-
ram, deixando mais de 110 
pessoas em várias cabines 
a 3.800 metros de altitude. 
O local é conhecido como o 
paraíso para esquiadores.

Turistas são resgatados após 
passarem a noite em teleférico

Alpes FRANceses

Tudo começou na 
quarta-feira (7), 
quando as 
autoridades 
apreenderam 
um carro com 
seis botijões 
de gás em Paris

FOTO: Reprodução/Internet

Washington (AE) - O presidente 
dos Estados Unidos, Barack Obama, 
condenou o mais novo teste nuclear 
da Coreia do Norte e prometeu tra-
balhar por novas sanções contra o 
regime de Pyongyang.

 Obama disse que condenava o 
teste “nos termos mais fortes possí-
veis”, em um texto que sublinhava 
a intensidade das preocupações da 
Casa Branca com a ameaça crescente 
norte-coreana

 O presidente dos EUA afirmou 
ter conversado em separado com os 
líderes do Japão e da Coreia do Sul 
para intensificar os esforços no âm-
bito das Nações Unidas, para “im-
plementar vigorosamente” as san-
ções internacionais já existentes e 

tomar “medidas adicionais, incluin-
do novas sanções, para demonstrar 
à Coreia do Norte que existem con-
sequências para suas ações perigo-
sas e ilegais”.

Obama afirmou que o teste é 
uma “violação flagrante” das re-
soluções da ONU e “deixa claro o 
desrespeito da Coreia do Norte pe-
las normas internacionais e pelos 
padrões de comportamento, além 
de demonstrar que o país não tem 
interesse em se tornar um membro 
responsável dentro da comunidade 
internacional”.

 Ele afirmou também que “todo 
o espectro das forças de defesa” dos 
Estados Unidos irão garantir a segu-
rança do país e de seus aliados.

Obama ameaça com novas sanções

Construindo Cidadania através dos Cursos 
Profissionalizantes, Pioneiro em nosso Estado, 
preparando para o mercado de Trabalho e Habi-
lidades do Lar.

A sua colaboração não o empobrece, enobrece.

tiu um comunicado critican-
do a Coreia do Norte pela 
realização de um teste com 
“desrespeito” às objeções 
internacionais e que a China 
“se opõe resolutamente”. No 
final, o ministério exortou a 
Coreia do Norte para evitar 
qualquer comportamento 
que “piore a situação”. O co-
municado, porém, não in-
dicou se a China vai tomar 
qualquer ação imediata ou 
apoiar novas sanções.

Na Europa, a França 
condenou veementemente 
o teste nuclear e pediu para 
que o Conselho de Seguran-
ça da ONU enfrente rapida-
mente o problema. A Presi-
dência francesa pediu para 
que a comunidade interna-
cional se una contra esta 
nova provocação.
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Há 50 milhões de crianças 
deslocadas no mundo, 
adverte a Unicef

Águas de Marte
17

Curiosity muda rota para não contaminar o planeta

Da Agência Ansa

O robô Curiosity da 
Nasa, lançado em 2012 para 
explorar o planeta Marte, 
está preocupando cientistas 
por um motivo aparente-
mente simples: seu trajeto 
pode contaminar os “rios de 

água” existentes no solo. As 
informações foram divulga-
das pela Agência Ansa.

Um artigo publicado no 
site Nature afirmou que, a 
alguns quilômetros da rota 
estabelecida pelos especia-
listas para que o robô chegue 
ao monte Eolis, estão algu-

mas ‘listras escuras’, que se-
riam indícios de um possível 
rio de água líquida.

Apesar de o Curiosity ter 
passado por procedimentos 
de esterilização e limpeza, é 
impossível garantir a elimi-
nação de 100% das bacté-
rias. Por isso, os especialistas 

temem que organismos mais 
resistentes possam ter viaja-
do com o robô e contaminem 
as águas de Marte.

Regulamentações
A descoberta das listras 

fundas e mais escuras na su-
perfície do planeta verme-

lho colocou em debate algu-
mas regulamentações para 
a exploração do território 
do planeta. Uma delas, por 
exemplo, exige que todos os 
veículos rovers sejam obriga-
dos a evitar pontos quentes, 
ou seja, onde existem condi-
ções, mesmo que só teóricas, 

da presença de vida fora da 
terra. A Nasa ainda está deci-
dindo se a distância entre as 
listras e o trajeto apresenta, 
efetivamente, riscos muito 
altos de uma possível con-
taminação. Enquanto isso, 
caminhos alternativos estão 
sendo estudados.

Marcel Hartmann
Agência Estado

 Ir para a academia só 
pode fazer bem para a saúde, 
correto? Depende. Um estu-
do afirma que a garrafinha de 
água que você leva para a aca-
demia tem, em média, 313 mil 
colônias de bactéria por cm², 
das quais cerca de 60% pode 
causar infecções de pele ou 
generalizadas e pneumonia. 
É mais do que está presente 
em uma vasilha de água para 
cachorro.

A pesquisa foi encomen-
dada pela Treadmill, uma em-
presa norte-americana que 
vende esteiras e acessórios 
para academias. Os pesquisa-
dores verificaram uma pre-
sença assustadora de germes, 
dos quais 60% podem causar 
doenças. Quatro tipos foram 
analisados: com canudo em-
butido, com tampa que sai 
para fora, squeeze e slide top 
(com tampa que desliza).

Em média, cada garrafi-
nha tinha 313.499 mil colô-
nias de bactéria/cm², cerca 
de seis vezes mais do que 
o número presente em um 
pote de água para cachorro 
(47,3 mil colônias de bacté-
ria/cm²). A pior de todas é o 
modelo com tampa que des-
liza, cuja superfície teve até 
933,3 mil colônias de bacté-
ria/cm², quase 20 vezes mais 
do que o pote para o pet. Esse 
modelo também continha a 
maior porcentagem (17%) 
de bactérias gram-positivas 
cocos, responsáveis por in-
fecções cutânea e generaliza-
das e pneumonia. Em outras 
palavras, nas condições da 

pesquisa, seria melhor beber 
água da vasilha do seu cão 
enquanto você faz exercícios. 
O modelo mais limpo é o com 
canudo embutido. Conforme 
o estudo, as gotas de água 
costumam ficar depositadas 
no fundo do canudo, o que 
torna mais difícil às bactérias 
chegar à umidade. 

Os responsáveis por essa 
festa bacteriana são a boca e 
as mãos, explica o médico pro-
fessor de Infectologia da PUC
-SP, Fernando Ruiz. “O contato 
com a boca humana municia 
constantemente o acúmulo de 
bactérias nesses recipientes. 
Estudos históricos mostram 
que passam de 700 as espé-
cies já descritas”, afirma.

No entanto, Ruiz ressal-
ta que só a presença de ger-
mes não é decisiva para um 
indivíduo adoecer. Feridas na 
boca (cárie, diabete, placas 
bacterianas, gengivite e aftas), 
por exemplo, facilitam que a 
bactéria caia na corrente san-
guínea e cause pneumonia ou 
infecções graves. Imunidade 
baixa também facilita que uma 
enfermidade se manifeste.

A limpeza das garrafinhas 
deve ser feita com detergente 
comum e de forma frequente, 
aconselha o médico. “Princi-
palmente onde pode se acu-
mular umidade ou formar 
placas de biofilme (conglo-
merado de bactérias), como 
os canudos”, diz o infectolo-
gista. Além disso, o médico 
ressalta que o melhor é usar 
água de fonte confiável e 
manter o recipiente longe do 
sol - uma vez que altas tem-
peraturas favorecem a proli-
feração de germes.

Recipiente tem 313 mil 
colônias de bactérias

GARRAFINHA PLÁSTICA

Julia Affonso e 
Mateus Coutinho
Agência Estado

 A Justiça do Rio Grande do Sul en-
viou um ofício ao Conselho Nacional do 
Ministério Público para que investigue a 
conduta do promotor de Justiça Theo-
doro Alexandre da Silva Silveira que hu-
milhou uma vítima de estupro.

Os desembargadores da 7ª Câma-
ra Criminal do Tribunal de Justiça do 
Estado pediram à Corregedoria-Geral 
da Justiça que examine a responsabi-
lidade da juíza que atuou no caso na 
1ª instância.

Uma jovem menor de idade disse 
ter sido vítima de estupro do pai, entre 
janeiro de 2011 e outubro de 2012. Ela 
ficou grávida. Em 27 de abril de 2015, o 
homem foi preso e, em maio deste ano, 
condenado a 27 anos de prisão.

Durante a fase de inquérito policial, 
a jovem, então com 13 anos, “apresen-
tou relatos coerentes, sempre apontan-
do o réu (pai) como o autor do fato, 
demonstrando apenas medo em contra-
riar ou magoar sua genitora”, segundo 
a Justiça. Em juízo, “já decorrido mais de 
ano e tendo ocorrido o aborto, a vítima 
alterou a versão dos fatos, afirmando 
que não queria que seu pai fosse preso”.

Segundo o processo, a jovem “afir-
mou ter engravidado de um namora-
do de colégio, mas não quis fornecer o 
nome dele, alegou ter acusado o pai de 
estupro porque tinha muito medo que 
ele descobrisse a gravidez e a maltratas-
se”. Em audiência, após a jovem mudar 
a versão, o promotor afirmou. “Tu tá 
mentindo agora ou tava mentindo an-
tes.” “mentindo antes, não agora”, res-
pondeu a jovem. “Tá, assim ó, tu pegou 
e tu fez, tu já deu um depoimento an-
tes (…), tu fez eu e a juíza autorizar um 
aborto e agora tu te arrependeu assim? 
tu pode pra abrir as pernas e dá o rabo 
pra um cara tu tem maturidade, tu é au-

tossuficiente, e pra assumir uma criança 
tu não tem? Sabe que tu é uma pessoa 
de muita sorte A., porque tu é menor de 
18, se tu fosse maior de 18 eu ia pedir 
a tua preventiva agora, pra tu ir lá na 
FASE, pra te estuprarem lá e fazer tudo 
o que fazem com um menor de idade 
lá”, disse o promotor.

“Porque tu é criminosa… tu é. (silên-
cio)…. Bah se tu fosse minha filha, não 
vou nem dizer o que eu faria…. não tem 
fundamento. Péssima educação teus 
pais deram pra ti. Péssima educação. Tu 
não aprendeu nada nessa vida, nada 
mesmo. Vai ser feito exame de DNA no 
feto. Não vai dar positivo nesse exame 
né?….. ou vai?… Vamo A. tu teve cora-
gem de fazer o pior, matou uma criança, 
agora fica com essa carinha de anjo, de 
ah… não vou falar nada. Não vai dar po-
sitivo esse exame de DNA, vai dar nega-
tivo né!? Vai dá o quê nesse exame A.?”

“Negativo”, respondeu a menor. O 
promotor perguntou o nome do pai da 
criança e a menor disse que “isso não vi-
nha ao caso”. “Como não vem ao caso 
A.? Tu fez a gente matar uma pessoa e 
agora diz que não vem ao caso, quem 
tu pensa que tu é… quem é esse cara?”

A menor disse que não vai envolver 
a pessoa. “Tu não tem querer, tu fez a 
gente matar uma pessoa. Tu vai dizer 
o nome desse cara. Quem é esse cara?” 
“Eu não quero responder”, insistiu a 
menina. “Tu vai responder em outro 
processo. Eu vou me esforçar o máximo 
pra te pôr na cadeia A.”, retrucou Silvei-
ra. “Agora assim ó, vou me esforçar pra 
te ‘ferrá’, pode ter certeza disso, eu não 
sou teu amigo”, completou.

Para a desembargadora Jucelana 
Lurdes Pereira dos Santos, “o promotor 
de Justiça que atuou na solenidade a 
tratou como se ela fosse uma criminosa, 
esquecendo-se que só tinha 14 anos de 
idade, era vítima de estupro e vivia um 
drama familiar intenso e estava sozinha 
em uma audiência”

Promotor do Rio Grande do Sul 
humilha menor: “Vou te ferrar”

VÍTIMA DE ESTUPRO TJ-SP condena 
dono a pagar 
multa por
morte de cães
José Maria Tomazela
Agência Estado

A Justiça condenou ao 
pagamento de multa de 
R$ 1.480 o proprietário de 
uma casa onde foram en-
contrados 43 cachorros em 
situação de abandono, no 
último dia 2, em São Pedro, 
no interior de São Paulo. 
Durante e após o resgate, 
21 animais morreram. 

A decisão, dada na 
quinta-feira, 8, prevê ain-
da a prestação de serviços 
à comunidade e a perda da 
guarda dos animais. Con-
forme a sentença, a multa 
equivale aos gastos com o 
tratamento dos cães que 
sobreviveram e o pagamen-
to poderá ser parcelado em 
dez vezes. 

Os cães sobreviventes 
recebem tratamento de uma 
clínica veterinária. Depois 
que estiverem recuperados, 
os animais serão colocados 
para adoção.

A situação de abando-
no dos cachorros foi de-
nunciada por associações 
de proteção a animais. O 
dono do imóvel mantinha 
também um comércio de 
artesanato que, segundo os 
ativistas, servia de fachada 
para o comércio clandesti-
no de cães, especialmente 
da raça cocker. 

Policiais militares fo-
ram ao local e resgataram 
os animais, mas sete deles 
já estavam mortos. Outros 
14, famintos e debilitados, 
não se recuperaram. O sus-
peito dos maus-tratos não 
atendeu a reportagem.

FOTO: Reprodução internet
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50 milhões de crianças refugiadas
“DEsEnRAizADAs”

Segundo a Unicef, elas 
enfrentam novos perigos 
ao longo do caminho 

18

Relatório divulgado nes-
ta semana pelo Fundo das 
Nações Unidas para a Infância 
(Unicef), intitulado “Uproo-
ted – the growing crisis for re-
fugee and migrant children” 
(Desenraizadas – a crescente 
crise das crianças refugiadas 
e migrantes, em tradução li-
vre), revela que os menores 
representam uma percenta-
gem desproporcional e cres-
cente de pessoas que buscam 
refúgio fora dos seus países 
de nascimento: são um terço 
da população mundial, mas 
representam metade de to-
dos os refugiados.

As crianças que fogem 
dos conflitos e da violência 
enfrentam novos perigos ao 
longo do caminho, incluin-
do o risco de afogamento em 
travessias marítimas, desnu-
trição e desidratação, tráfi-
co, sequestro, estupro e até 
assassinato. Nos países que 
atravessam, elas também en-
frentam ainda a xenofobia e a 
discriminação.

Declaração de NY
No próximo dia 19, uma 

reunião da Assembleia Ge-
ral da ONU sobre “Resposta 
aos Grandes Movimentos de 
Refugiados e Imigrantes”, 
discutirá, em Nova Iorque, o 
deslocamento massivo des-
sas pessoas para consolidar 
melhoramentos nos meca-
nismos de proteção daqueles 
que foram forçados a se des-
locar ou que estão em deslo-
camento contínuo, segundo 
a Agência da ONU para Refu-
giados (Acnur).

Melissa Fleming, porta-
voz da Acnur, disse, em Gene-
bra, que é muito significativo 
que 193 estados-membros 
das Nações Unidas se reú-
nam para chegar a um con-
senso sobre qual caminho 
seguir para conseguir admi-
nistrar os desafios juntos e 
da melhor forma. As deci-

Anvisa proíbe venda 
de lotes de parmesão

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) proibiu a 
distribuição e a comercialização de 
22 lotes de queijo parmesão rala-
do da marca Parmíssimo, fabricado 
pela empresa Parmíssimo Alimentos 
LTDA. “Esta ação de recall se faz ne-
cessária por não termos total garan-
tia sobre a qualidade e inocuidade do 
produto”, informou a Parmíssimo, em 
nota divulgada no site da empresa.

País pode diminuir a 
emissão de gases 

Uma análise inédita do plano 
climático submetido pelo Brasil ao 
Acordo de Paris mostrou que as emis-
sões nacionais de gases do efeito 
estufa podem ser menores do que 
as calculadas pelo governo se a INDC 
(Contribuição Nacionalmente Deter-
minada Pretendida) seja cumprida. 
Segundo as contas feitas pela equipe 
do Sistema de Estimativa de Emissão 
de Gases do Efeito Estufa (SEEG), o 
país poderia chegar a 2025 emitindo 
1,369 bilhão de toneladas e em 2030 
as emissões cairiam para 1,047 bi-
lhão de toneladas. Nos documentos 
da INDC o governo colocou como esti-
mativa que as emissões do Brasil atin-
jam 1,3 bilhão de toneladas em 2025.

MRE elimina 47 que 
se declaram negros 

O Instituto Rio Branco, vincu-
lado ao Ministério das Relações Exte-
riores (MRE), desclassificou 47 candi-
datos que se autodeclararam negros 
no concurso de admissão à carreira 
de diplomata. A decisão foi divulgada 
na terça-feira pelo Centro de Seleção 
e de Promoção de Eventos (Cespe), 
responsável pelas provas do certame. 
Os candidatos podem recorrer até 
hoje (9) contra o resultado provisório 
da verificação da autodeclaração. Os 
candidatos foram aprovados na pri-
meira etapa do concurso – composta 
por prova objetiva. Para continuar nas 
etapas seguintes, os que se inscreve-
ram como negros tiveram que passar 
por procedimento administrativo de 
verificação da autodeclaração. 

Atriz Melissa sofre 
agressão do marido

Mais um caso de violência 
doméstica veio à tona. A atriz aus-
traliana Melissa George, que inter-
pretou a Doutora Sadie Harris em 
“Grey’s Anatomy”, foi parar no hospi-
tal na última quarta-feira, 7, depois 
de ter sido agredida pelo parceiro, 
o ator francês Jean-David Blanc. As 
informações são do site australiano 
News. A atriz foi ao Hospital Cochin, 
no centro de Paris, França, horas 
após ter ido até uma delegacia pró-
xima a sua casa, alegando ter sido 
vítima de violência verbal e física 
pelo marido. De acordo com o site, 
os médicos do hospital fizeram exa-
mes e formalizaram suas acusações 
de violência doméstica.

Denúncia aponta 
falsificação de mel

A Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) proibiu, nessa 
sexta-feira (9), a fabricação, distri-
buição e comercialização de todos os 
lotes do produto Mel da marca Biomel, 
envasado na data de 04/05/2016, 
com validade de 2 anos. A Anvisa 
havia recebido uma denúncia de con-
sumidor contra o produto. De acordo 
com pesquisa realizada junto ao Ser-
viço de Inspeção de Produtos de Ori-
gem Animal da SFA de Santa Catarina, 
a empresa que fabrica o produto Mel, 
Ireno Salino – ME, não possui registro 
no Serviço de Inspeção federal (SIF) e 
o CNPJ da empresa é inválido.

Fotos: EPA/Sven Hoppe/Agência

Marieta Cazarré 
Correspondente da Agência Brasil

sões tomadas na Assembleia 
ficarão conhecidas como a 
Declaração de Nova York e 
servirão como base para fu-
turos acordos.

Na Declaração, os Esta-
dos irão declarar sua solida-
riedade pelas pessoas que 
foram forçadas a fugir de 
suas casas, reafirmarão suas 
obrigações em respeitar de 
forma plena os direitos hu-
manos dos refugiados e mi-
grantes e se comprometerão 
a apoiar de forma substan-
cial aqueles países fortemen-
te afetados por movimenta-
ções massivas de refugiados 
e migrantes.

João Pessoa entra pela 
primeira vez no circuito ofi-
cial de ações da União de Ci-
clistas do Brasil (UCB), neste 
sábado, com o lançamento da 
Campanha Bicicleta nas Elei-
ções. O evento, realizado pelo 
coletivo de ciclistas urbanos 
da capital, acontecerá na Pra-
ça da Paz, nos Bancários, a 
partir das 16h. Por lá estarão 
integrantes dos movimen-
tos UFPBike, Cidade Bike, 
Bike Anjo João Pessoa e João 
Pessoa que Queremos, con-
templados em um edital na-
cional que apoia a execução 
da Campanha em 53 cidades 
brasileiras. O desafio com a 
Campanha é tornar a mobili-
dade urbana por bicicleta um 
compromisso efetivo nos pla-
nos de gestão dos candidatos 
e candidatas ao Executivo e 
legislativo municipais. 

Para isso, os movimen-
tos ligados ao uso da bicicleta 
como meio de transporte em 
João Pessoa apresentarão no 
evento deste sábado ações 
específicas para o momento 
eleitoral e para além dele.
Uma carta-compromis-
so a ser assinada 
por candidatos e 
candidatas, ví-
deos mostrando 
a realidade dos 
ciclistas na ca-
pital e os dados 
preliminares de 
uma contagem de 
ciclistas que tem 
sido feita pelo co-
letivo, na cidade, 
são algumas 
das novidades 
durante o lan-
çamento da 
C a m p a n h a 

Bicicleta nas Eleições. “Va-
mos apresentar uma car-
ta-compromisso e coletar 
assinaturas de candidatos e 
candidatas realmente com-
promissados com a mobilida-
de ativa. A bicicleta parece es-
tar na moda nessa campanha. 
Mas bicicleta não é moda, é 
escolha, é direito. Daí a neces-
sidade de implementar po-
líticas públicas efetivas para 
esse meio de transporte na 
cidade de João Pessoa. Que-
remos desafiar candidatos 
e candidatas a assumir esse 
compromisso com a cidade”, 
destaca Henrique França, in-
tegrante do movimento João 
Pessoa que Queremos. 

Na carta-compromisso, 
assinada por diversos grupos 
da sociedade civil organizada, 
estão listados o Plano Muni-
cipal de Mobilidade Urbana, 
revisão do Conselho de Mo-
bilidade de João Pessoa, pac-
to pelo fim da violência no 
trânsito, aumento da infraes-
trutura cicloviária da cidade, 

melhoria no sistema de 
transporte coletivo e 
campanhas educativas 
efetivas, entre outros, 

como focos de trabalho 
dos futuros represen-
tantes da sociedade 
nos legislativo e 
Executivo. “Acredito 
que a campanha é 
um passo impor-

tante para o mo-
vimento e para a 

sociedade - pois é 
uma forma de abrir 

o diálogo que precisa 
ser levado a sé-

rio pela gestão 
pública”, en-
fatizou Fer-

nanda Rocha, do movimen-
to UFPBike. Durante toda a 
campanha os movimentos de 
ciclistas estarão monitorando 
as ações de candidatos, es-
pecialmente aquelas relacio-
nadas à mobilidade urbana. 
“Estamos acompanhando os 
candidatos e é fácil perceber 
que as propostas de mobili-
dade urbana para João Pessoa 
continuam prioritariamen-
te centradas no automóvel. 
Além de ultrapassadas, tais 
propostas vão de encontro 
ao que é exigido pela lei, que 
exige a priorização dos trans-
portes não motorizados e o 
desestímulo ao uso de auto-
móveis”, ressalta Caio Henri-
que, do coletivo CidadeBike.

O evento de lançamen-
to da Campanha Bicicletas 
nas Eleições pretende, assim, 
fomentar ações que promo-
vam a bicicleta como meio de 
transporte na cidade de João 
Pessoa. Para saber mais sobre 
a campanha Bicicleta nas Elei-
ções no Brasil acesse http://
bicicletanaseleicoes.org.br/. 
Em João Pessoa, a campanha 
está no Facebook e também 
no site https://bicicletanase-
leicoes.cidadebike.com.br/.

Coletivo de ciclistas urbanos 
lança campanha na capital

“BiCiCLEtA nAs ELEiÇÕEs”

Da Agência Ansa

Na manhã dessa 
sexta-feira (9) foi ce-
lebrada em Pisa, na 
região da Toscana, 
a primeira união ci-
vil gay na Itália envol-
vendo um cidadão de 
fora da União Euro-
peia. As informações 
são da Agência Ansa.

Com um visto de 
turista, o brasileiro Fer-
nando oficializou sua 
relação com o italiano 
Francesco, com quem 
namorava havia anos.

Fernando já tinha 
tentado regularizar 
sua situação no País 
em diversas ocasiões, 
mas sem sucesso. 

Agora ele poderá 
obter a permissão de 
estadia e ficar legal-

mente em território 
italiano. No início de 
agosto, o brasilei-
ro Fábio, de 35 anos, 
havia oficializado sua 
união civil com Gior-
gio, 46, também na 
Toscana, mas como 
Fábio tem dupla ci-
dadania, Fernando é 
o primeiro cidadão 
de fora da União Eu-
ropeia a se beneficiar 
da recente mudança 
na legislação italiana.

O projeto de lei 
que estende aos ho-
mossexuais o direito à 
união civil foi aprova-
do em maio passado, 
após meses de discus-
sões no Parlamento 
italiano. No entanto, 
os gays continuam 
proibidos de adotar 
crianças no País.

1o casamento gay de 
estrangeiro na Itália

união CoM BRAsiLEiRo

Crianças que fogem de conflitos enfrentam ameaças, como afogamento, desnutrição, desidratação, tráfico e sequestro

n Lançamento da Campanha Bici-
cleta nas Eleições em João Pessoa
n Dia: 10/09/2016
n Horário: às 16h
n Local: Praça da Paz, Bancários
n Realização: Coletivo de ciclistas 
urbanos de João Pessoa
Mais informações: (83) 9.8803-8240 
– Henrique França (assessoria de 
imprensa)

serviço
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Economia

ANS suspende a partir de hoje venda de oito operadoras

Planos de saúde
19

A comercialização de 
23 planos de saúde de oito 
operadoras está suspensa 
desde ontem. A decisão  da 
Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS) é devido 
a reclamações de clientes re-
lativas à cobertura assisten-
cial, demora no atendimento 
e negativa na liberação de 
procedimentos.

Mesmo com a suspen-
são, de acordo com a ANS, 
os clientes continuam a ter 
a assistência regular, fican-
do protegidos com a medida, 
uma vez que as operadoras 
terão que resolver os proble-
mas assistenciais para que 
possam receber novos bene-
ficiários.

A decisão faz parte do 
monitoramento periódico 
feito pela ANS por meio do 
Programa de Monitoramento 
da Garantia de Atendimento. 
Os planos de saúde suspen-
sos têm, juntos, cerca de 167 
mil beneficiários.

Segundo a agência, a 
medida é preventiva e vigora 
até a divulgação do próximo 
ciclo, em três meses. Além da 
comercialização suspensa, as 
operadoras que negaram in-
devidamente cobertura po-
dem receber multa que varia 
de R$ 80 mil a R$ 250 mil.

Investimento 
depende de incentivo

Uma recuperação concreta na 
intenção de investimentos na indús-
tria ainda depende de um fator de 
estímulo mais claro. A constatação é 
do superintendente adjunto de Ciclos 
Econômicos da Fundação Getúlio Var-
gas (FGV), Aloisio Campelo. Para ele, 
é necessário um sinal que mostre aos 
empresários que a economia está em 
recuperação e os estimule a voltar a 
investir. Campelo explicou que a va-
lorização do dólar, principalmente no 
ano passado, poderia ter sido um es-
tímulo para a indústria, já que as im-
portações diminuíram e os produtos 
nacionais ficaram mais competitivos 
tanto no exterior quanto na deman-
da doméstica. Porém, com a baixa do 
dólar, esse impulso diminuiu.

CUT e Força Sindical
mostram divergência

As duas maiores centrais 
sindicais do Brasil, Central Única 
dos Trabalhadores (CUT) e Força 
Sindical divergem sobre a estra-
tégia de “reação” ao projeto de 
reforma trabalhista que o governo 
pretende enviar ainda esse ano ao 
Congresso Nacional. Ligada ao PT, a 
CUT defende a convocação de uma 
greve geral contra as mudanças 
na CLT que serão propostas pelo 
presidente Michel Temer. Próxima 
a Temer, a Força Sindical defende a 
greve como “último recurso”.

Protesto provoca 
fila de caminhões

O movimento dos audito-
res fiscais da Receita Federal, que 
adotaram a chamada “operação 
padrão” (fiscalização de 100% das 
cargas, em vez da rotineira fiscali-
zação por amostragem), já provoca 
filas de ao menos 600 caminhões 
fora do Porto Seco de Foz do Iguaçu 
(PR) e de outros mil do lado para-
guaio da fronteira. Os veículos, 
segundo informações da chefia do 
porto, carregam principalmente mi-
lho proveniente do Paraguai.

Após jogos, País 
mostra mais orgulho

A opinião do brasileiro em rela-
ção aos Jogos Rio 2016 mudou, pas-
sando do sentimento de pessimismo 
para orgulho, após o evento. É o que 
aponta o estudo realizado, desde 
janeiro do ano passado, pela agência 
de publicidade Nova/SB e pela plata-
forma de monitoramento digital Tora-
bit. A pesquisa foi divulgada na última 
quinta-feira no Rio Media Center – 
centro de mídia da prefeitura, locali-
zado na região da cidade fluminense. 
A sondagem acompanhou 4,9 milhões 
de postagens sobre os Jogos Olímpi-
cos, na internet, em todo o Brasil. 

Sensor vai monitorar 
movimento da terra

A instalação dos sensores 
geotécnicos que vão acompanhar a 
movimentação de terra em morros e 
encostas nas áreas com risco de desli-
zamentos em nove municípios do País 
será concluída na próxima semana 
pelo Centro Nacional de Monitoramen-
to e Alertas de Desastres Naturais 
(Cemaden). Uma equipe de pesqui-
sadores estará em Angra dos Reis, na 
região serrana do Rio de Janeiro, para 
acompanhar o trabalho de instalação 
e configuração dos equipamentos em 
parceria com a Defesa Civil do município.

Da Agência Brasil

Contribuinte 
tem até o dia 
trinta para 
declarar DITR

A Receita Federal já re-
cebeu mais de 1,9 milhão de 
declarações do Imposto sobre 
a Propriedade Territorial Ru-
ral (DITR) referentes ao exer-
cício 2016. O prazo final para 
entrega é 30 de setembro.

A previsão é que sejam 
entregues 5,4 milhões de 
declarações e a multa por 
atraso é de 1% ao mês ca-
lendário ou fração sobre o 
imposto devido, não poden-
do seu valor ser inferior a 
R$ 50,00. Um manual sobre o 
Imposto Territorial Rural de 
2006 está disponível no site 
da Receita Federal.

Ficam obrigados a apre-
sentar a declaração do im-
posto territorial referente 
ao exercício 2016 na data da 
apresentação, em relação ao 
imóvel a ser declarado, estão 
a pessoa física ou jurídica pro-
prietária, titular do domínio 
útil ou possuidora a qualquer 
título, inclusive a usufrutuária; 
um dos condôminos, quando 
o imóvel rural pertencer si-
multaneamente a mais de um 
contribuinte, em decorrência 
de contrato ou decisão judi-
cial ou em função de doação 
recebida em comum; e um dos 
compossuidores, quando mais 
de uma pessoa for possuidora 
do imóvel rural.

De acordo com a Receita, 
o vencimento da 1ª quota ou 
quota única do imposto é 30 
de setembro de 2015 e não há 
acréscimos se o pagamento 
ocorrer até essa data. Sobre as 
demais quotas há incidência 
da taxa básica de juros (Selic) 
calculados a partir de outubro 
até a data do pagamento.

Da Agência Brasil

Em agosto último, os produtos 
da cesta básica, em João Pessoa, 
apresentaram relativa estabilida-
de em relação a julho (-0,36%) e 
o custo passou a ser de R$ 385,83. 
Nos oito primeiros meses de 2016, 
a alta acumulada foi de 18,82%, 
conforme aponta pesquisa do De-
partamento Intersindical de Esta-
tística e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese) . Mesmo com essa pequena 
redução no preço total da cesta bási-
ca, o leite (8,52%), o café (6,94%), a 
manteiga (6,27%), o açúcar (2,13%) 
e o pão (0,45%), apresentaram ele-
vações em seus preços, tornando o 
café da manhã do pessoensse mais 
caro. O arroz (3,90%) e a farinha 
(1,27%) também apresentaram 
elevações em seus preços. Os pro-
dutos que registraram reduções 
foram: tomate (-7,62%), óleo de 
soja (-2,96%), feijão (-2,44%), car-
ne (-1,48%) e banana (-0,81%). 
Nos oito primeiros meses de 2016, 
todos os produtos registraram va-
riação positiva em seus preços, 

exceto o tomate que obteve uma 
redução de -16,45%. Os principais 
aumentos se deram nos preços 
do feijão (119,59%), da manteiga 
(63,78%), da banana (45,56%), da 
farinha (39,77%), do leite (31,95%) 
e do açúcar (31,51%). Outros pro-
dutos apresentaram elevações: 
café (20,92%), arroz (14,84%), 
óleo de soja (9,44%), pão (2,04%) 
e carne (1,83%).

O trabalhador pessoense cuja 
remuneração equivale ao salário 
mínimo necessitou cumprir, em 
agosto, jornada de 96 horas e 28 
minutos, menor que as 96 horas e 
49 minutos registradas em julho.

Em agosto de 2016, o custo 
da cesta em João Pessoa compro-
meteu 47,66% do salário mínimo 
líquido (após os descontos previ-
denciários). Em julho, o percen-
tual exigido era de 47,83%. 

Pesquisa nacional
Ainda em agosto, houve um 

aumento de custo dos alimentos 

básicos em 18 das 27 capitais bra-
sileiras, conforme aponta pesquisa 
nacional realizada pelo Dieese. As 
maiores altas ocorreram na cidade 
de Florianópolis (3,16%), Maceió 
(3,11%), Macapá (2,91%) e Curitiba 
(2,59%). As retrações foram regis-
tradas em nove capitais, com des-
taque para as cidades de Goiânia 
(-3,15%) e Aracaju (-2,26%).

Segundo o levantamento, a 
cesta básica mais cara foi a de São 
Paulo (R$ 475,11) e, em seguida, a 
de Porto Alegre (R$ 474,34) e Flo-
rianópolis (R$ 457,11). Os menores 
valores médios foram observados 
nas cidades de Natal (R$ 365,46) e 
Aracaju (R$ 370,70). 

Entre janeiro e agosto desse 
ano, todas as cidades acumularam 
alta e as elevações mais expressi-
vas foram observadas em Goiânia 
(22,51%), Maceió (22,28%) e Boa 
Vista (21,35%). Os menores au-
mentos ocorreram em Florianó-
polis (7,79%), Manaus (9,17%) e 
Curitiba (10,05%).

Custo fica estabilizado na capital
CESTA BÁSICA

O Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), 
que mede a inflação oficial, acu-
mulou em agosto alta de preços 
de 8,97% em 12 meses.

 A taxa ficou acima do teto 
da meta de inflação do Gover-
no Federal, que é de 6,5%. Em 

julho, o IPCA acumulava alta de 
8,74% em 12 meses. Os dados 
foram divulgados ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Considerando-se apenas o 
resultado de agosto, o IPCA fi-
cou em 0,44%. As taxas haviam 
ficado em 0,52% em julho des-
te ano e em 0,22% em agosto 
do ano passado. A inflação de 

agosto foi influenciada princi-
palmente pelas taxas de 0,96% 
das despesas pessoais e de 0,8% 
de saúde e cuidados pessoais. 
Os alimentos, por outro lado, 
foram os principais responsáveis 
pelo recuo da taxa mensal en-
tre julho e agosto. Isso porque 
a inflação do grupo alimentação 
e bebidas recuou de 1,32% em 
julho para 0,3% em agosto.

Inflação acumula taxa de 8,97%
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Produtos importantes para 
a alimentação do brasileiro, 
como a batata-inglesa e o feijão 
carioca, estão entre os itens que 
mais contribuíram para o recuo 
da inflação oficial de 0,52% em 
julho deste ano para 0,44% em 
agosto. A batata-inglesa, por 
exemplo, teve queda de preços 
de 8% de um mês para outro, 
enquanto o feijão carioca ficou 
5,6% mais barato no período. 
Outros produtos alimentícios 
também tiveram queda de pre-

ços entre julho e agosto: cebola 
(-18,46%), hortaliças (-8,81%), 
carnes (-0,86%) e pescado 
(-0,61%), entre outros. No mês, 
os alimentos tiveram aumento 
de preços médio de 0,3%, bem 
abaixo do 1,32% de julho.

Apesar disso, os alimentos 
ainda exercem uma forte pres-
são na taxa anual da inflação, 
que acumulou alta de 8,97% 
em agosto. O feijão carioca, 
por exemplo, teve aumento 
de 160,25% em 12 meses, sen-
do 136,57% apenas neste ano. 
Outro item, a batata-inglesa 

acumula alta de 43,24% em 12 
meses e 13,39% no ano. Entre 
os produtos não-alimentícios, as 
principais altas de agosto foram 
em hotel (11,58%), TV, som e 
informática (1,3%), cursos diver-
sos (1,14%), manicure (1,14%) 
e plano de saúde (1,07%). Já as 
principais quedas de preços fi-
caram com as passagens aéreas 
(-3,85%). O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), que mede a inflação ofi-
cial, registrou taxas de 0,44% em 
agosto, de 5,42% no ano e de 
8,97% em 12 meses.

Batata e feijão favorecem o recuo
Da Agência Brasil

FOTO: Reprodução/Internet

Feijão apresentou redução de preço em agosto passado, segundo aponta o Departamento Intersindical de Estatística



Vitória Lima, 
Ana Maria 
Gondim, 
Val Veloso 
e Marcone 
Serpa no 
Cineport do 
ano de 2006 
na Usina 
Cultural 
Energisa

Velhos tempos, belos dias
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Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide

Empresários Ary Carvalho, 
Derlópidas Neves e Mar-
co Antônio Grisi, jornalista 
Ewerton Vieira, professora 
Yolanda Fernandes Leite, Sra. 
Elizabeth Cristina Gouveia 
Mariz, médico Carlos Pessoa, 
promotora de Justiça Vanina 
Dias de Barros Feitosa, en-
genheiro Vicente Esmeraldo 
de Almeida Brandão, Estevão 
Cunha.

Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   A rede Extra anunciando que já está com a coleção primavera-verão nas suas 
prateleiras a partir desta semana. O destaque é o mix de estampas étnicas, navy e 
florais, característicos da temporada.

FOTOs: Goretti Zenaide

Estimados Vanina e Romero Feitosa, ela é a aniversariante de hoje

 Para quem for a Recife a partir 
do próximo dia 20, o Shopping Rio 
Mar vai estar com uma exposição 
do Museu de Cera, com curadoria da 
empresa Dreamland.
 A mostra, cujos ingressos 
custam R$16 meia entrada às se-
gundas-feiras, R$ 22 de terça a sex-
ta e R$ 26 aos sábados, domingos 
e feriados,  consta de estátuas de 
Usain Bolt, Bruce Willis, Bruce Lee, 
Messi, Volverine e Jack Sparow.

   Felizes da vida estão Socorro Costa e Edson Verber com a conquista da 
filha a economista Líbia Costa Ferreira da Silva, que foi nomeada servidora federal  
para trabalhar no Campus 1 da Universidade Federal da Paraíba.

Adriana Mendes, Carla Bezerra, Roselma Leite e Sônia Vitoriano no almoço na Appetito Trattoria

“O estilo é uma maneira 
muito simples de dizer 
coisas complicadas”

“Dinheiro ajuda a tomar 
café na cama. Estilo ajuda a 
descer uma escada”

JEAN COCTEAU DIANA VREELAND

O PsICÓLOGO 
e escritor Marcos 
Strider vai ministrar 
a palestra “Seja o 
protagonista da sua 
história” no próxi-
mo dia 19, às 19h no 
auditório do Centro 
Universitário de João 
Pessoa. 

A promoção 
é dos cursos de 
Gestão Pública, 
Logística e Marketing 
do Unipê, coordena-
dos pelo professor 
Ricardo Soares e 
para participar o 
acesso é pelo portal 
unipe.br.

Retratos

A PREsIDENTE 
da Associação das 
Esposas dos Magis-
trados e das Ma-
gistradas da Paraíba, 
Valéria Beltrão mar-
cou para o pró-
ximo dia 28, palestra 
no auditório daquela 
entidade no térreo 
do TJPB, sobre “Dis-
função Família”, pro-
ferida pelo psicólogo 
José Américo.

Na ocasião, 
haverá a aposição 
dos retratos das 
ex-presidentes  da 
Aemp, Salene Wan-
derley Câmara e Ma-
ria Rozane Gomes.
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Momento feliz de sogra e nora: Lígia Cunha e Fabiana Gama nos 
festejos do aniversário da primeira

Grandes amigas Yolanda Fernandes Leite, que hoje aniversaria e Céu 
Palmeira

Palestrasetembro Amarelo
COMEMORA-sE hoje o Dia Mundial de Prevenção 

ao Suicídio e assim o Governo do Estado, através da 
Coordenação de Saúde Mental está promovendo a cam-
panha “Setembro Amarelo 2016”, que tem por objetivo 
alertar a população a respeito desta triste realidade no 
País com formas de prevenção.

Para isso, a Rede de Atenção Psicossocial do 
Estado fará uma programação especial em todos os 
municípios atendendo pessoas para ajudá-las a superar 
as dificuldades.

Malbec sport

O BOTICÁRIO lançou 
campanha de divulgação 
do novo Malbec Sport, 
voltada ao mundo da 
velocidade, com peças 
assinadas pela agência de 
propaganda AlmapBBDO.

Para marcar o lança-
mento, a marca vai sortear 
um BMW 428i Cabrio 
Sport GP entre os consu-
midores que comprarem a 
nova fragrância até o dia 
25 deste mês.

Prazos suspensos
POR CONTA do movimento grevista promovido 

pelos bancários em todo o País, o Tribunal de Justiça 
da Paraíba suspendeu os prazos processuais nos feitos 
em tramitação naquele tribunal e em todas as unidades 
judiciárias do Estado. 

A decisão atende interesse da parte, cujo exercício 
dependa do recolhimento de valor perante a rede 
bancária.

Museus

A FUNDAÇÃO Casa de 
José Américo vai integrar 
as atividades da 10a Prima-
vera dos Museus, evento 
promovido em todo o País 
pelo Instituto Brasilei-
ro dos Museus - Ibram, 
cujo tema será “Museus, 
Memórias e Economia 
de Cultura”, visando um 
convite à reflexão sobre 
o papel dos museus como 
agentes fundamentais da 
economia da cultura.

A temporada aconte-
ce de 19 a 25 deste mês 
em 753 museus de todo o 
Brasil, com mais de duas 
mil atividades especiais, 
como visitas mediadas, 
palestras, oficinas e exi-
bição de filmes. 

   A universitária de Línguas Estrangeiras da UFPB, a paraibana Winnie Costa 
Ferreira está como voluntária nas Paralimpíadas Rio 2016. Ela disputou a vaga com 
milhares de pessoas em todo o Brasil.

FOTO: Arquivo

FOTO: Reprodução Facebook

Inglês

A CULTURA Ingle-
sa de João Pessoa está 
com inscrições abertas 
nas unidades do Bessa, 
Manaíra Sul e Tambau-
zinho, para os Exames de 
Proficiência Inglesa pela 
Universidade de Cam-
bridge, da Inglaterra.

A escola prepara os 
paraibanos para es-
sas provas há 53 anos, 
quando foi fundada pelo 
saudoso Mister Barlow.
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Daniel Martins faz história
Paulista se consagra 
nos 400m T20 e faz 
lembrar o craque Neymar

Página 24

Vitória e Flamengo se 
unem na campanha 
contra o suicídio hoje

Muito mais do que 
apenas um “ros-
tinho conhecido”. 
Daniel Martins ga-
nhou notoriedade 
ao ser apontado 

como sósia paralímpico de 
Neymar. A semelhança re-
almente impressiona, mas 
o paulista de Marília vai 
além, muito além. Recordis-
ta e campeão mundial, fez 
valer, ontem, o favoritismo 
nos 400m T20, para atletas 
com deficiência intelectual, 
e repetiu o craque do futebol 
levando o ouro na Rio 2016. 
Com 47s22, o jovem de 20 
anos estabeleceu ainda no-
vos recordes mundial e pa-
ralímpico e encerra com per-
feição sua participação na 
primeira Paralimpíada. Luis 
Paiva, da Venezuela, e Grace-
lino Barbosa, de Cabo Verde, 
completaram o pódio.

Com sua própria histó-
ria sendo escrita, Daniel leva 
a comparação com Neymar 
com bom humor. E as seme-
lhanças não são meramente 
físicas. O mais novo campeão 
paralímpico também come-
çou no esporte se aventuran-
do no futebol, mas em 2013 
foi aconselhado a apostar no 
atletismo por impressionar 
uma treinadora com sua ve-
locidade. Conselho certeiro: 

desde então, não parou de 
colecionar recordes.

A dificuldade para 
aprendizado na escola fez 
com que Daniel fosse diag-
nosticado com deficiência 
intelectual, o que o levou ao 
mundo paralímpico. Filho 
de um pintor de paredes e 
de uma chefe de cozinha, o 
paulista investiu no esporte 

para melhorar de vida. O de-
sempenho no Estádio Olím-
pico mostra que a opção foi 
correta.

Favoritíssimo, Daniel 
liderou a disputa com certa 
tranquilidade. Ao despon-
tar nos 100m finais muito 
na frente dos adversários, 
o público presente no En-
genhão enlouqueceu em 

gritaria. Sem diminuir o rit-
mo, o “Neymar Paralímpico” 
cruzou a linha de chegada 
61 centésimos na frente do 
segundo colocado e baixou 
incríveis 56 centésimos seu 
próprio recorde mundial.

Desenvolto diante das 
câmeras como o craque do 
Barcelona e da Seleção Bra-
sileira, Daniel sorriu, mos-

trou os bíceps e buscou uma 
bandeira do Brasil para con-
sagração final. Ovacionado, 
passeou novamente pela pis-
ta azul do Estádio Olímpico, 
agora em ritmo muito mais 
lento, e fez a festa com os tor-
cedores. Ele é muito mais do 
que o “Neymar Paralímpico”, 
não há dúvidas disso. E só 
tem três anos de carreira.

Brasileiro estará nas
olimpíadas Biônicas

rio 2016 comemora 
venda de ingressos

No palco do Rio Media Center, na 
última quinta-feira, o atleta paraplégico 
Estevão Carvalho pedalou um triciclo 
com suas próprias pernas, sem uso de 
motores de qualquer tipo. E Estevão 
não é capaz de dar apenas algumas 
pedaladas. Em outubro, ele irá competir 
no ciclismo nas “Olimpíadas Biônicas”, 
a Cybathlon, na Suíça, como único 
representante da América Latina. O 
feito é uma conquista do Projeto EMA - 
Empoderando Mobilidade e Autonomia 
- dos departamentos de Engenharia 
Elétrica e Fisioterapia da Universidade de 
Brasília (UnB).

A Rio 2016 contabilizou uma 
marca importante nas últimas horas. Com 
1,8 milhão de ingressos vendidos até o 
fim da manhã de ontem, os Jogos deste 
ano superaram Pequim 2008 e já são a 
segunda Paralimpíada que mais vendeu 
bilhetes em toda história. A liderança do 
ranking pertence a Londres 2012, com 2,7 
milhões de entradas comercializadas. A 
carga total de ingressos da Rio 2016 é de 
2,5 milhões.

Os dois finais de semana no Parque 
Olímpico da Barra já estão esgotados. 
Foram vendidos todos os ingressos para 
as arenas do local nos dias 10, 11, 17 e 
18 de setembro. Algumas modalidades 
também não têm mais bilhetes à venda 
neste momento. São elas: ciclismo de 
estrada, ciclismo de pista, triathlon e 
atletismo (maratona). Das 300 sessões 
esportivas dos Jogos, 118 têm ingressos 
totalmente vendidos.

odair revela drama 
até a consagração

Primeiro atleta brasileiro a obter uma 
medalha na Paralimpíada do Rio de Janeiro, o 
velocista Odair Santos encarou a prata nos 5 
mil metros na classe T11 (cego total) como 
uma verdadeira redenção na carreira. Isso 
porque, ano passado, ele teve a frustração 
de ter uma hipertermia no Mundial de Doha e 
desmaiar em plena prova.

O colapso foi causado devido ao 
forte calor no Qatar. Durante o percurso, 
o atleta chegou a cair três vezes na pista. 
Anteriormente, na Paralimpíada de Londres, 
ele já havia tido a infelicidade de se lesionar e 
não participar da competição.

“Em Londres eu estava muito bem, 
mas infelizmente me lesionei e fiquei fora 
dos 5 mil metros. Fiquei muito frustrado na 
época, porque tinha condições de bater o 
recorde mundial. E no Qatar aconteceu tudo 
aquilo. Desmaiei, tive hipertermia e tudo 
mais. Hoje foi a redenção. Entrei bastante 
focado e consegui”, declarou.

O jovem paratleta de Marília quebrou recordes paralímpico e mundial na prova da manhã de ontem realizada na pista do Engenhão

Paraibano vai estrear hoje nos Jogos Paralímpicos

Favorito à medalha de 
ouro paralímpica, o velocista 
paraibano Petrúcio Ferreira 
estreia às 11h de hoje em 
sua primeira Paralimpíada. 
Ele vai disputar as semifinais 
dos 100m livres, categoria 
T47 (atletas com amputação 
de braços), onde é recordis-
ta mundial. A final da prova 
está confirmada para ama-
nhã, às 10h.

O critério para o atleta 
conquistar vaga à final para-
límpica nos 100m livres, ca-
tegoria T47, de acordo com 
o Comitê Paralímpico Brasi-
leiro – CPB, está entre os três 
melhores de sua série, nas 
duas semifinais a serem re-
alizadas. Outros dois atletas 
se classificam por índice téc-
nico, para somar oito partici-
pantes na grande final.

“Acreditamos que o Pe-
trúcio estará na final de ama-
nhã”, disse Pedro Almeida, 
treinador do atleta que não 
embarcou para o Rio de Ja-
neiro com o paraibano, uma 
vez que o velocista é acom-
panhado pela comissão téc-
nica brasileira.

Natural de São José do 
Brejo do Cruz, cidade ser-
taneja que fica a 530km da 
capital João Pessoa, Petrú-
cio começou no atletismo 
há pouco mais de dois anos. 
Nesse curto período, já con-
seguiu a marca de 10s81 nos 
100m rasos, da categoria 
T47, que lhe rendeu o recor-
de e uma vaga na seleção pa-
ralímpica principal.

Petrúcio diz que gosta 

PETRÚCIO FERREIRA

mais de correr os 200m por-
que tem mais tempo para se 
recuperar de qualquer erro 
que tenha na largada – que 
ainda considera fraca. “Nos 

200m, não me preocupo tanto 
em largar bem porque posso 
me expressar mais na corri-
da. Acho espaço na pista para 
correr. Pensei até nos 400m, 

mas me disseram que ainda 
não tenho musculatura para 
correr essa prova, porque 
envolve resistência, além da 
velocidade”, explica Petrúcio, 

focado na prova dos 100m, já 
que nos Jogos Rio 2016 não 
haverá a prova de 200m (são 
intercaladas a cada edição de 
Jogos Paralímpicos).

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

O paratleta paraibano é considerado o grande favorito na disputa pela medalha de ouro nos 100m livres, categoria T47

Odair desmaiou em Doha

FoTo:  reuters

FoTo: cPB/divulgação

FoTo: cPB/divulgação

Curtas



Brasil toma susto, mas vence 
na estreia do futebol de cinco
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Ricardinho e Nonato são 
os destaques na vitória
sobre time marroquino

A Seleção Brasilei-
ra de Futebol de 
5 começou bem a 
sua busca pelo te-
tracampeonato pa-
ralímpico. Enfren-

tando o Marrocos, o time 
verde e amarelo contou com 
o inesperado gol adversário 
no primeiro tempo, mas teve 
tranquilidade para conquis-
tar a virada na etapa comple-
mentar e garantir o primeiro 
triunfo, por 3 a 1, no Rio de 
Janeiro, ontem pela manhã.

O primeiro tempo con-
tou com o amplo domínio 
brasileiro na partida. Tendo 
Ricardinho e Nonato como 
duas peças-chave para che-
gar ao gol adversário, o Bra-
sil esteve perto, mas não 
teve sucesso na tentativa 
de abrir o placar. Apesar da 
inferioridade na partida, foi 
Marrocos quem balançou 
as redes e assumiu a vanta-
gem.

Hattab aproveitou a bo-
beira na defesa e de costas 
para o gol fez belo giro para 
colocar a bola no cantinho do 
goleiro Luan aos 12 minutos 
do primeiro tempo. Atrás no 
marcador, a seleção da casa 
seguiu melhor no confronto 
e se já pressionava antes do 
revés, agora a equipe tinha 
uma presença ainda maior 
no ataque.

A primeira grande 
chance da equipe brasileira 
aconteceu após uma falha 
do goleiro marroquino, que 
colocou a mão na bola fora 
da área e acabou proporcio-
nando um pênalti para os 
anfitriões. Na cobrança, No-
nato bateu no canto direito 
de Bara, mas o arqueiro mar-

roquino protagonizou boa 
defesa para evitar o tento.

Minutos mais tarde, foi a 
vez de Ricardinho ser derru-
bado após driblar três adver-
sários e sofrer novo pênalti. 
Novamente, Bara pulou no 
canto direito para bloquear 
a segunda cobrança verde e 
amarela.

Antes do fim do primei-
ro tempo, Nonato ainda ten-
tou balançar as redes duas 

vezes na mesma jogada, a 
segunda carimbando a trave 
rival. No entanto, a Seleção 
Marroquina parecia mesmo 
estar em um dia iluminado 
e o Brasil acabou indo para o 
intervalo com a desvantagem 
de 1 a 0 no placar.

Os treinadores Fábio 
Vasconelos e Felipe Luís 
aproveitaram bem o inter-
valo para realizarem alguns 
ajustes e na volta para a eta-

pa complementar a Seleção 
Brasileira se tornou ainda 
mais agressiva e não demo-
rou muito para chegar ao 
empate.

Aos cinco minutos Ri-
cardinho, em bela jogada 
individual, recebeu na pon-
ta esquerda e conduziu até 
próximo à meta marroquina 
para soltar um torpedo cru-
zado, sem chances para o go-
leiro Bara.

Dez minutos depois foi 
a vez de Jefinho garantir a 
virada verde e amarela. Após 
ameaçar levar a jogada para 
dentro, o brasileiro explorou 
o espaço deixado pela zaga 
marroquina no lado direito 
e com forte chute cruzado 
venceu o goleiro adversário, 
colocando os atuais tricam-
peões olímpicos na frente do 
marcador pela primeira vez 
no jogo.

Mais calmos na partida, 
os brasileiros logo em segui-
da conseguiram o terceiro 
gol com Nonato, que não teve 
dificuldades para conduzir e 
meter a bola entre as per-
nas do goleiro, fazendo 3 a 1. 
Sem mais sustos, o Brasil se 
manteve concentrado e de-
monstrou consistência den-
tro da quadra para assegurar 
a estreia com o pé direito nos 
Jogos Paralímpicos.

Ricardinho chuta para vencer o goleiro marroquino na vitória de 3 a 1 de ontem, quando o Brasil abriu bem o caminho para a conquista do tetra nas Paralimpíadas

Seleção derrota os Estados Unidos e joga amanhã contra o Egito
Mesmo sentado, a altura 

de Anderson Ribas impres-
siona. Duas vezes campeão 
da Superliga, o ex-jogador de 
vôlei olímpico chega a alcan-
çar 1,80m mesmo sem está 
de pé. Ele fez valer seu tama-
nho e liderou o Brasil na es-
treia do vôlei sentado na Pa-
ralimpíada do Rio de Janeiro, 
ontem. Era reedição da final 
dos Jogos Parapan-America-
nos de 2015, mas desta vez a 
vitória veio ainda com mais 
tranquilidade do que em To-
ronto. Um consistente 3 a 0 
- parciais de 25/14, 25/17 e 
25/14 - para mostrar que os 
vice-campeões mundiais es-
tão firmes na briga pela pri-
meira medalha paralímpica.

“Eu estava em uma se-
quência baixo astral, mas 
chegando na Vila Paralímpi-
ca eu consegui encontrar o 
que fazia antes. Com o nosso 
13º jogador, que é a torcida, 
deu um ânimo. O que é mais 
justo é fazer o que somos co-
brados, os mamutes em qua-
dra, os caras mais altos, têm 
de fazer uns 18 pontos mes-
mo” disse Anderson.

Se no vôlei olímpico Bra-
sil e Estados Unidos são duas 
potências internacionais que 
costumam se enfrentar em 
finais de Mundiais e Olim-

VÔLEI SENTADO

píadas, no vôlei sentado os 
brasileiros estão um degrau 
acima, são campeões para-
pan-americanos e vice mun-
diais. Até na altura o Brasil 

também leva vantagem, ata-
cando em média 1cm mais 
alto. Sentados, os brasileiros 
alcançam em média 1,57m.

Um jogador em espe-

cial elevou o nível do jogo 
do Brasil. Anderson Ribas, 
que foi duas vezes campeão 
da Superliga, encontrou no 
vôlei sentado uma segunda 

chance no esporte depois de 
diversas lesões no joelho - 
ele se enquadra na condição 
de atleta com mínima ele-
gibilidade. De pé, o gigante 

tem 2,12m. Sentado, alcança 
1,80m no ataque e 1,74m no 
bloqueio. Assim ele conse-
guiu fazer 18 pontos nesta 
sexta, sendo seis de bloqueio.

“Minha altura faz mais 
diferença no bloqueio. Hoje 
estava meio bravinho e deu 
para soltar o braço (risos). 
A gente tem de se cobrar um 
jogo por vez - disse Ander-
son. Com ele, o Brasil só foi 
ameaçado pelos americanos 
no início do segundo set, mas 
a virada veio antes mesmo 
do segundo tempo técnico. 
Amanhã, às 10h, o adver-
sário será o Egito, que deve 
oferecer maior resistência. 
Alemanha completa o grupo. 
Os maiores adversários do 
Brasil, porém, estão na outra 
chave: Irã e Bósnia-Herzego-
vina, atual campeã paralím-
pica e mundial.

“O jogo contra os EUA 
era teoricamente o mais 
tranquilo da chave. Foi o 
jogo ideal para abrir a Para-
limpíada e tirar a ansiedade. 
São os melhores times das 
Américas, mas hoje o Brasil 
está em um patamar acima. 
Não pode dar mole. Temos 
obrigação de ganhar deles. 
Deu tudo certo. Agora é des-
cansar e pensar jogo a jogo” 
disse o capitão Fred Dória.

Anderson Ribas, um dos destaques da vitória do Brasil sobre os Estados Unidos, ataca no vôlei sentado na estreia de ontem no Rio

FOTO: Reuters

FOTO: André Durão



Vasco pressionado contra Oeste
BRASILEIRO DA SÉRIE B
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Há seis jogos sem 
vencer, Jorginho ousa
com três atacantes

FOTO: Net/Vasco

FOTO: Reprodução/uol

Já são seis jogos sem 
sentir o gostinho da vitória 
– cinco deles na Série B. Por 
conta do momento contur-
bado, o Vasco decidiu que vai 
mudar, a começar no setor 
ofensivo. O técnico Jorginho 
testou um time que contava 
com três atacantes: Ederson, 
Júnior Dutra e Jorge Henri-
que.

A grande mudança é 
quem deixou a equipe para 
a entrada de Júnior Dutra. O 
volante Marcelo Mattos saiu 
do time titular para que mais 
um atacante se juntasse a 
Jorge Henrique e Ederson. 
Com isso, Andrezinho foi re-
cuado para atuar ao lado de 
Douglas, tornando as carac-
terísticas muito mais ofensi-
vas.

O novo esquema foi tes-
tado para a partida contra o 
Oeste, que acontece hoje às 
16h30, em São Januário. A si-
tuação atual incomoda o Vas-
co, que só pensa em retomar 
o caminho das vitórias.

"Não é aceitável (a fase). 
Me incomoda muito. Eu vol-
tei da seleção campeão olím-
pica, cheguei aqui e não ga-
nhei ainda. Não posso estar 
feliz, mas não posso jogar 
fora tudo que construímos 
no campeonato, no ano. Não 
pode procurar problema 
onde não tem. Nosso am-
biente é maravilhoso, o salá-
rio está em dia, temos estru-
tura, campo para treinar, o 
Caprres funcionando. O que 
nos resta? Ganhar", resumiu 
o zagueiro Luan.

A má fase do Vasco ge-
rou cobranças. Na última 
semana, o presidente Euri-
co Miranda conversou com 
a comissão técnica e depois 
com os jogadores. O sinal de 
alerta já foi ligado já que a 
'gordura' acumulada na lide-
rança da Série B já não existe 
mais. Pressionado, Jorginho 
precisa dar a resposta e con-
ta com o apoio dos atletas.

Foram sete anos defendendo as três 
cores do Fluminense. Mas agora o atacan-
te Fred está do outro lado, em Belo Hori-
zonte, e tem na sua mente apenas duas: o 
preto e branco.

Com tanta história no seu próximo 
adversário do Campeonato Brasileiro, na 
partida da próxima segunda-feira, ás 20h, 
no Estádio Giulite Coutinho, no Rio de 
Janeiro, o atacante não teme a pressão 
e não garante comemoração em caso de 
gol.

“Vamos ver o que vai acontecer, mas 
não deu tempo para pensar, eu sempre 
tenho o hábito de respeitar os clubes, é 
algo bacana de tratar os torcedores que 
deram carinho, momentos difíceis, vivi 
grandes momentos lá, o carinho existe, 
mas quando a bola rolar vou fazer de 
tudo”, destacou.

Mesmo sem saber se vai comemorar 
ou não em caso de gol, Fred, no entan-
to, está certo que a partida será diferente 
para ele. Os anos no Rio de Janeiro deram 
ao jogador experiência e títulos - dois 

Campeonatos Brasileiros (2010 e 2012), 
um Campeonato Carioca (2012) e o título 
inédito da Primeira Liga (2016), em 287 
jogos foram 172 gols.

“A gente está no futebol há muito 
tempo, então é natural alguma pressão, 
mas da minha parte tem muita gratidão, 
muito respeito, vamos numa boa e lá den-
tro de campo vou dar o meu melhor para 
buscar a vitória”, analisou.

Contra o Vitória, na última quarta-
feira, o faro de goleador de Fred estava 
apurado: o triunfo por 2 a 1 foram com 
gols do artilheiro - vale lembrar que ele 
ainda perdeu dois tentos incríveis na pe-
quena área. Ele explica que está se sentin-
do em casa no Atlético.

“Estou bem, feliz, graças ao elenco 
que me deixou a vontade, a torcida que 
me apoiou bastante, todo momento de 
adaptação, me sinto muito em casa, feliz 
por Deus ter me colocado no Galo, pensa-
mento de evoluir ainda mais, fazer mais 
gols e dar beliscada na ponta da tabela”, 
finalizou.

Fred ainda não sabe se vai 
comemorar gol contra o Flu

NA SEGUNDA-FEIRA

Dirigente chama 
trio de árbitros 
de vagabundos

O presidente do Santos, 
Modesto Roma, demonstrou 
muita irritação com a arbitra-
gem da partida entre Santos e 
Internacional, na última quin-
ta-feira (9), que terminou com 
uma expulsão polêmica de 
Lucas Lima ainda no primeiro 
tempo e vitória do clube colo-
rado por 2 a 1 no Beira-Rio.

Ontem, em entrevista 
à ESPN Brasil, Modesto não 
poupou críticas ao trio de arbi-
tragem. “Não sei se é um bom 
dia. Com essa falta de respeito 
da arbitragem não pode ser 
um bom dia”, começou. “Esta-
mos avisando há muito tempo. 
Aí vem o (Walter) Feldman 
falando que vai mudar,  pegar 
os melhores... É um trio de va-
gabundo, sim, o que teve on-
tem. Erro nós perdoamos, má 
intenção, não”, acusou o presi-
dente do Santos.

Walter Feldman, citado 
pelo presidente do Santos, é 
secretário-geral da Confede-
ração Brasileira de Futebol. 
Além dele, sobrou também 
para Marco Polo del Nero, pre-
sidente da entidade.

“Só podem ser eles (para 
fazerem alguma coisa). São 
eles que comandam. Estou re-
clamando porque ontem foi 
má intenção. Erro de arbitra-
gem é uma coisa, acontece, mas 
ontem não foi erro. Os cartões 
foram má intenção, o pênalti 
não dado foi má intenção, ele 
(o árbitro) não se manifestar 
em confusões em campo, to-
lerar cera do Inter no segundo 
tempo... Nós lutamos por um 
futebol limpo, mas, infelizmen-
te, só vemos um futebol sujo”, 
completou.

O árbitro Rodrigo Batista 
Raposo, os auxiliares Daniel 
Henrique e José Reinaldo, cau-
sou polêmica no Beira-Rio após 
expulsar Lucas Lima, ainda no 
primeiro tempo, por “cera”. Na 
súmula do duelo, o juiz tentou 
explicar o ocorrido.

Clubes fazem as contas faltando 15 rodadas
O Campeonato Brasilei-

ro vai se afunilando em 2016 
- faltam 15 rodadas - e, mais 
uma vez, os times já pegam as 
suas calculadoras para fazer 
as contas de onde podem che-
gar. E, para quem quer chegar 
à Libertadores, um ponto é 
fundamental: quantas serão 
as vagas para a competição?

Desta vez, de novo sem 
o título da Libertadores, uma 
coisa é certa: não haverá um 
G-6. Mas ainda existem três 
possibilidades: G-3, G-4 ou G-5.

A maior ‘confusão' acon-
tece por conta da Copa Sul-A-

mericana, que classifica o cam-
peão, mas não dá uma vaga a 
mais para o País que fica com o 
troféu. Assim, se um brasileiro 
levar o título e ficar fora do G-4, 
o Brasileirão acaba ‘perdendo' 
uma de suas vagas.

Hoje, o País tem quatro 
times vivos na Sul-Americana: 
Flamengo, Coritiba, Chape-
coense e Santa Cruz. Destes, 
só os cariocas estão na briga 
na parte de cima da tabela.

A possibilidade de o 
principal campeonato nacio-
nal classificar apenas os três 
primeiros só existe se o País 

ganhar a Sul-Americana. Esse 
time, assim como o futuro 
campeão da Copa do Brasil, 
também não pode ficar den-
tro do chamado G-3.

Para o G-5, há duas pos-
sibilidades, uma com o Brasil 
sem o título da Copa Sul-A-
mericana e outra com um 
time do País campeão e den-
tro do G-4. Ambas, porém, 
dependem de o campeão da 
Copa do Brasil estar entre os 
quatro primeiros.

Hoje, são 12 times da 
Primeira Divisão ainda vi-
vos na Copa do Brasil: São 

Paulo, Fluminense, Corin-
thians, Santos, Palmeiras, 
Atlético-PR, Grêmio, Inter-
nacional, Botafogo, Cru-
zeiro, Atlético-MG e Ponte 
Preta.

Já o G-4 ‘original' tam-
bém tem as mesmas duas op-
ções para acontecer, uma com 
o Brasil sem o título da Copa 
Sul-Americana e outra com 
um time do País campeão e 
dentro do G-4. Ambas, po-
rém, dependem do contrário: 
o campeão da Copa do Brasil 
não ficar entre os quatro pri-
meiros.

VAGAS NA LIBERTADORES

Pela primeira vez 
na temporada o 

atacante Fred vai 
enfrentar o seu 

ex-clube

O meia Nenê caiu bastante de produção nos últimos jogos e tem muito a ver com os fracos resultados obtidos pelo Vasco no Brasileiro
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Clubes jogam hoje pelo 
Brasileiro e se engajam 
em campanha nacional

Vitória e Fla contra o suicídio
SETEMBRO AMARELO

Agitam-se bandeiras no estádio, a explodir!
Porque, o Auto Esporte, de repente, vai 
surgir
A multidão exulta, a cada instante,
Esperando confiante, a vitória conseguir
A luta contra tudo e contra todos começou
O Auto Esporte vai mostrar o seu valor
Sem ódio e sem rancor, sem nada a temer,
Sabendo que a disputa é pra valer
Um brado então se ouviu, em todos os 
rincões
Incendiando nossos corações!

Fundado em 7 de setembro de 1936, o 
Auto Esporte Clube tem uma história pau-
tada em altos e baixos momentos de gló-
ria, porém sempre possuindo uma equipe 
guerreira e uma pequena e apaixonada 
torcida. A sua fundação ocorreu em um 
ambiente que predominava os motoristas 
da capital, que na época se concentravam 
no antigo “Ponto de Cem Réis” em uma 
histórica praça de táxi.

Aquela pequena agremiação, no início 
os seus jogadores eram todos motoris-
tas, foi crescendo e treinando em vários 
campos da capital, o que resultou em uma 
maior aproximação do povo, deixando de 
ser um time de motoristas e passando a 

ser conhecido como o “Clube do Povo”.
As suas cores predominantes são o 

vermelho e o branco, caracterizando-se 
como Alvirrubro, tendo o “Macaco” como 
o seu mascote oficial e uma sede e centro 
de treinamento localizado no bairro de 
Mangabeira, aonde funciona o seu Estádio 
Evandro Lélis.

O seu primeiro título estadual foi bri-
lhantemente conquistado de forma invicta 
no ano de 1939, com um time que a sua 
torcida nunca esqueceu e que tinha como 
base os seguintes heróis: Terceiro, Biu, Zé 
Novo, Henrique, Gerson e Aluizio, Neto, 
Formiga e Pitota, Pedrinho e Misael.

Por duas vezes os seus dirigentes cogi-
taram mudar o nome do clube, a primeira 
foi em 1953, quando tentaram modificar  
para Associação Esportiva do Comércio. A 
segunda ocorreu em 1967, quando tenta-
ram realizar a fusão do clube dos moto-
ristas com o extinto Esporte Clube União, 
nascendo dessa fusão o Auto União. Ambas 
as iniciativas não prosperaram.

Em 1951 o Clube do Povo realizou a 
sua primeira partida internacional, quan-
do enfrentou a tripulação do navio argen-
tino “Punta Del Loyola” que estava anco-
rado no Porto de Cabedelo. Os alvirrubros 

honraram a sua tradição e golearam os 
hermanos por cinco tentos a um.

Um fato pitoresco na gloriosa histó-
ria do Altinho do Amor foi quando a sua 
delegação pegou um ônibus e foi enfrentar 
a seleção de Itabaiana, em 1-12-1959. 
Na estrada o seu ônibus quebrou, e os 
jogadores precisaram caminhar cerca de 
um quilometro para conseguirem outra 
condução, que era um ônibus de linha e 
já devidamente lotado. Em resumo, os 
jogadores foram colocados em cima da 
bagagem e na parte superior do veículo. 
Esse segundo ônibus também sofreu uma 
pane, os jogadores desceram, pegaram a 
bagagem e resolveram ir andando até o 
campo da cidade. Essa partida terminou 
empatada em 0 x 0.

Hoje, o Auto Esporte possui em sua 
galeria de troféus seis títulos estaduais, 
vários torneios comemorativos, torneios 
inícios, da Segunda Divisão e de catego-
rias de base. Já participou de competições 
nacionais chanceladas pela CBF, como a 
Taça Brasil, Copa do Brasil e nas Segunda e 
Terceira Divisões.

Vários jogadores se destacaram com a 
camisa do Clube do Povo, cada um em sua 
época. Podemos citar os atacantes e arti-

lheiros Anselmo, Dentinho Guerreiro e o 
profeta Isaías Ferreira da Silva. Este último 
foi recentemente homenageado com uma 
camisa oficial com o seu nome escrito nas 
costas, pois na história do clube já estava 
desde a conquista do título de 1987, quan-
do Isaías marcou 14 gols.

* extraído do livro “Causos & Lendas 
do Nosso Futebol”.

Oitenta anos de glórias
Causos&lendas do nosso futebol Francisco Di Lorenzo Serpa membro da API, UBE e ACEP e Auditor do TJDF-PB - falserpa@oi.com.br

Vitória e Fla-
mengo abrirão 
a 24ª rodada 
do Campeonato 

Brasileiro, hoje, às 18h30 (de 
Brasília), no Barradão, em 
situações opostas. Enquanto 
o Rubro-Negro carioca briga 
pela liderança a três pontos 
do Palmeiras, o baiano luta 
para deixar a zona de rebai-
xamento. Apesar de os ner-
vos estarem à flor da pele 
quando a bola rolar, as duas 
equipes se unirão em campa-
nha contra o suicídio antes 
da partida.

Em ação especial pro-
movida pelos dois clubes, os 
jogadores entrarão em cam-
po com munhequeiras ama-
relas e carregarão uma faixa 
com os dizeres "#setembro-
amarelo - Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio: falar 
é a melhor solução". Isso 
ocorrerá porque este sábado 

marca o Dia Mundial de Pre-
venção ao Suicídio e o mês de 
setembro recebe a denomi-
nação de Setembro Amarelo.

Desde 2014, o mês de 
setembro é marcado por 
campanhas de conscientiza-
ção sobre a importância da 
prevenção do suicídio e do 
tratamento da depressão, 
com o objetivo de alertar a 
população acerca das conse-
quências destes problemas 
no Brasil e no mundo, bem 
como apresentar as formas 
de minimizá-los.

A campanha do Setem-
bro Amarelo no Brasil foi 
iniciada pelo Centro de Va-
lorização da Vida (CVV) em 
conjunto com o Conselho 
Federal de Medicina (CFM) 
e a Associação Brasileira de 
Psiquiatria (ABP), com ações 
concentradas em Brasília. No 
ano passado, a causa ganhou 
maior exposição e atingiu 
outras cidades brasileiras, 
como Rio de Janeiro, São 
Paulo, Porto Alegre, Fortale-
za, Salvador e Recife.

FOTO: Gilvan de Souza/Flamengo

Flamengo-RJ e Vitória-BA abrem neste sábado a vigésima quarta rodada do Brasileiro, unidos pela campanha nacional contra o suicídio

Itamar comanda treino recreativo para o jogo decisivo de amanhã
O Botafogo está em Ma-

ceió, desde ontem à noite. 
Hoje pela manhã, o elenco 
participará de um treino re-
creativo no Centro de Trei-
namento do CSA, na capital 
alagoana, encerrando os 
preparativos para o jogo de 
amanhã, às 16 horas, contra 
o ASA, no Estádio Municipal 
de Arapiraca. A delegação do 
Belo segue hoje à tarde para 
o interior alagoano.

Para este jogo decisivo 
contra o ASA, em que o Belo 
pode assegurar a classificação 
para a próxima fase, por ante-
cipação, em caso de vitória, o 
técnico Itamar Schulle só tem 
uma dúvida. O atacante Rodri-
go Silva passou toda a semana 
se queixando de um descon-
forto muscular, e inclusive não 
participou de todos os treinos. 
Se não estiver totalmente re-
cuperado, até hoje, ele deverá 
ser substituído por Saldanha, 

BOTAFOGO-PB

que estreou bem, marcando 
inclusive um gol, contra o Con-
fiança.

Entre as boas novida-
des, estão o retorno do za-
gueiro Marcelo Xavier, que 
já cumpriu suspensão con-
tra o Confiança e jogará ao 
lado de Plínio na zaga titular, 
e a regulamentação do novo 
zagueiro Anderson Grazia-
ne, que ficará no banco de 
reservas.

Jogos importantes
A rodada decisiva da Sé-

rie C do Campeonato Brasi-
leiro começa hoje, com dois 
jogos. A partir das 19 horas, 
o América de Natal recebe o 
Confiança, na Arena das Du-
nas, em Natal. O Alvirrubro 
tem 19 pontos, na sétima co-
locação, com remotas chan-
ces de classificação, enquan-
to que o Confiança está na 
zona de rebaixamento, com 

apenas 16 pontos. 
O técnico Francisco Diá 

não goza do mesmo prestígio 
que chegou ao clube e já se 
fala até na sua saída ao final 
do Campeonato Brasileiro. 
Vencer o Confiança se tornou 
uma obrigação para o Alvir-
rubro de Natal.

As atenções estão todas 
voltadas para Fortaleza e 
Remo, jogo que será dispu-
tado às 20 horas, na Arena 
Castelão, em Fortaleza. O 
Leão do Pici tem 26 pontos, 
e ocupa a segunda colocação. 
Se vencer, assume a lideran-
ça provisória. Já o Remo é 
o quarto colocado, com 24 
pontos, e precisa somar pon-
tos, para se manter no G4.

Este jogo interessa di-
retamente ao Botafogo que 
joga amanhã já sabendo do 
resultado e com menos ou 
mais pressão, caso o Remo 
surpreenda o Fortaleza.Rodrigo Silva (C) é a principal dúvida do técnico Itamar Schulle para o jogo de amanhã contra o ASA
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PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA – 3ª Vara
Rua João Teixeira de Carvalho, 480 – Pedro Gondim

João Pessoa – PB – CEP: 58.031-220 – Fone: 2108-4040
EDITAL DE CITAÇÃO Nº ID. 4058200.978755 

PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS - ART. 257, III, C.P.C.
FINALIDADE: CITAÇÃO (art.827 do CPC), do(s) executado(s) VISION REPRESENTA-

ÇÕES E COMERCIO LTDA - ME (CNPJ:16.368.266/0001-21), VICTOR DA COSTA SANTOS 
(CPF:105.876.174-97)  e VERA LUCIA SANTOS FÉLIX (CPF:701.888.004-17), para PAGAR, no 
prazo de 03 (três) dias, o valor de R$ R$ 77.537,48 (setenta e sete mil, quinhentos e trinta e sete 
reais e quarenta e oito centavos), acrescido da verba honorária de 10% (dez por cento) sobre o 
valor da Execução - R$ 7.753,74(sete mil, setecentos e cinquenta e três reais e setenta e quatro 
centavos), totalizando o valor de R$_85.291,22_(oitenta e cinco mil, duzentos e noventa e um reais 
e vinte e dois centavos)  e INTIMAÇÃO do  executado de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, para 
opor embargos à execução, independentemente da garantia do Juízo contados do escoamento do 
prazo de 20 (vinte) dias, constantes do presente edital (artigos 914 e 915, caput do CPC). 

ADVERTÊNCIA -1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente o(a)(s) ré(u)(s) 
VISION REPRESENTAÇÕES E COMERCIO LTDA - ME, VICTOR DA COSTA SANTOS e VERA 
LUCIA SANTOS FÉLIX, por se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido (art. 256, II, do 
C.P.C), conforme consta dos autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste 
Juízo, publicado uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação dentro do 
prazo máximo de quinze dias (art. 257, II do C.P.C), mediante o qual fica(m) devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. Eu, Maria A. da S. 
Braga, o digitei. E eu, Rita de Cássia Monteiro Ferreira, Diretora da Secretaria da 3ª Vara, o conferi.

  CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ
Juíza Federal Titular da 3ª Vara, no exercício da Titularidade Plena.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2016, que objetiva: Con-
tratação de Empresa de Engenharia Civil, para Reforma e Ampliação da Escola E.M.E.I.F Agrimar 
Peixoto, localizado no Distrito de São João Bosco no Município de Poço Dantas - PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Poço Dantas - PB, 23 de Agosto de 2016
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

  
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Jangada Clube, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ n.° 086.68816/0001-08, com sede na 
Av. Cabo Branco, n.° 2142, Cabo Branco, João Pessoa-PB, através de sua diretoria, com fulcro nos 
artigos 50 e 51 de seu estatuto social, por meio do presente edital, convoca todos os seus sócios 
que estejam em dia com suas obrigações perante este Clube, para comparecerem no dia 19 de 
setembro de 2016, às 09:00hs, à Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada na Sede do 
Clube,  em que seráapresentado relatório de gestão, analisadas questões financeiras dos sócios, 
bem comoanalisados e votados outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 10 de setembro de 2016
Gerardo Lins Rabello Sobrinho

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

REPUBLICAÇÃO POR DESERÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2016

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 020/2016, do tipo Menor Preço, objetivando a contratação de empresa no ramo pertinente, 
para a prestação de serviços de exames e consultas médicas especializadas. Data de Abertura: 
22/09/2016 às 09:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua 
Nominando Firmo, 56, Centro – Camalaú – PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-
1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú – PB, 09 de setembro de 2016. 
José Fagner Barbosa Alves

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPIRITO SANTO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa especializada em consultoria e auditória contábil para 
atender as necessidades desse município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de licitação n° 
IN00008/2016. DOTAÇÃO: Recurso Próprios do Município de Cruz do Espírito Santo: 33.90.35.00 
– 33.90.39.00; VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016; PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cruz do Espirito Santo e: CT N° 00030/2016 – 29.07.16 – NVG CONSUL-
TORIA E AUDITORIA PUBLICA EIRELI – R$ 12.500,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPIRITO SANTO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIGIBILIDADE N° IN00008/2016

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a inexigibilidade de Licitação n° IN00008/2016, 
que objetiva: Contratação de Empresa especializada em consultoria e auditória contábil para atender 
as necessidades desse município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto, NVG CONSULTORIA E AUDITORIA PUBLICA EIRELI- R$ 12.500,00

Cruz do Espírito Santo – PB, 26 de Julho de 2016
PEDRO GOMES PEREIRA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
RESPOSTA A QUESTIONAMENTO E AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 074/2016
Objeto:Aquisição de 02 veículos automotores de fabricação nacional, zero quilômetros, do tipo 

“Van/Minibus” com capacidade para 16 lugares, destinados a Secretaria do Trabalho e Assistência 
Social. A Prefeitura de Bayeux, através de seu Pregoeiro faz saber que foi recebido pedido de 
esclarecimento em 08/09/2016 formulado pela empresaRenaut do Brasil S/A. O pedido de escla-
recimento foi analisado peloPregoeiro, a qual emitiu seu posicionamento. Fica alterada a data de 
abertura do certame para o dia 22/09/2016 às 14h. A íntegra da resposta ao esclarecimento e o 
edital com as correções adotadas estará disponível site: http://www.bayeux.pb.gov.br/sist_licitacao.
Maiores Informações pelo telefone (83) 3253-4080.

Bayeux, 09 de setembro de 2016
José Luiz Sobrinho

Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 09 de Setembro de 2016

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 21 de Setembro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO DE LETREIROS, INCLUINDO O FORNECIMENTO 
DE MATERIAIS, PEÇAS E EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 09 de Setembro de 2016

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E ANDIAMENTO DE L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 06.992/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.031/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO SERVIÇO DE DOSIMETRIA
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº. 363/2016, vem por meio deste, tornar público o adia-
mento da sessão que estava prevista para o dia 12/09/2016, para o dia 22/09/2016, considerando 
pedido de impugnação e esclarecimento interpostas por empresas interessadas no certame e 
acatados pelo Núcleo de Engenharia Clínica e Gestão Hospitalar. O novo Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 639242, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

                                               João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 
Pregoeira Oficial da CSL

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

PROCESSO Nº 13.760/2016 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.002/2016
DATA DE ABERTURA: 26/10/2016 – ÀS: 09h:00min.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE 

DA FAMÍLIA – PORTE I
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comissão 

Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 129 de 23 de Fevereiro de 2016, 
torna público que fará licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.002/2016, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global com 
Recurso Ordinário PMJP e SUS, a ser realizada no dia 26/10/2016 impreterivelmente às 9h00min, 
tendo como objeto a seleção de empresas para a construção de Unidades de Saúde da Família 
– Porte I. A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima segunda - feira (12/09/2016), exclusivamente mediante a entrega de um DVD no 
horário das 08h:30min às 14:00hs, na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal 
de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei 
n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citado acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

SOARES INVEST IMOBILIARIA E CONSTRUÇÕES LTDA-ME – CNPJ/CPF Nº 19.479.379/0001-
92. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 1928/2016 em João Pessoa, 9 de agosto de 2016 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Edificação multifamiliar com 04 unidades habitacionais, dotada de sistema de 
esgotamento sanitário, composto de fossa séptica e sumidouro. Na(o) -  RUA CAPITÃO ERNANI 
PINTO DE CARVALHO, QD-86, LT-239 – CUIÁ – J. PESSOA. Município: - UF: PB. Processo: 
2015-007246/TEC/LO-1066.

NOVA RESIDENCIA IMOVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 41.143.207/0001-00. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 1713/2016 em João Pessoa, 19 de julho de 2016 – Prazo: 1080 dias. Para a atividade de: 
Loteamento Urbano com 196 (cento e noventa e seis) lotes Na(o) -  RUA PROJETADA, LOT. 
COLINAS DE ALHANDRA, NOVA DESCOBERTA Município: ALHANDRA – UF: PB.  Processo: 
2016-002141/TEC/LI-4762.

ARY SILVIO CARBALLO FILHO – CNPJ/CPF Nº 04.828.297/0001-39. Torna público que a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
1577/2015 em João Pessoa, 11 de agosto de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fabri-
cação de Produtos de Higiene e Limpeza (desinfetante, amaciante e água sanitária) Na(o) -  RUA 
PROJETADA, QD C, LT 13, S/N, LOT. J. PAULO I – RENASCER Município: CABEDELO – UF: PB. 
Processo: 2014-009099/TEC/LO-9183.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.013/2016

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 0.6.013/2016, que tem por objeto o 
REGISTRO DE PREÇOS EM ATA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTORES, 
para atender as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho, conforme termo de adjudicação, em favor 
da seguinte empresa: NATAN MEDEIROS SILVA - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 07.852.447/0001-38 do qual se sagrou vencedora dos itens constantes no relatório 
de julgamento e termo de Adjudicação, com o valor total de R$ 153.600,00 Cento e cinquenta e 
três mil e seiscentos reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo 
Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Juazeirinho – PB, 13 de Maio de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.026/2016

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 0.6.026/2016, que tem por objeto a 
AQUISIÇÃO DE URNAS FUNERÁRIAS E SERVIÇO DE TRANSLADO, de forma parcelada, para 
suprir as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho, conforme termo de adjudicação, em favor da 
seguinte empresa: AGENOR BATISTA DE LIMA - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 00.467.086/0001-67 do qual se sagrou vencedora dos itens constantes no relatório 
de julgamento e termo de Adjudicação, com o valor total de R$ 105.125,00 (Cento e cinco mil cento 
e vinte e cinco reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Con-
trato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Juazeirinho – PB, 05 de Setembro de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 0.6.013.01-2016 
PREGÃO PRESENCIAL N. 0.6.013/2016

O Prefeito do Município de Juazeirinho, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo com as 
atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo rela-
cionado e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei 
Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 0.6.013/2016 PROCESSO ADMINIS-
TRATIVO: 020/2016 OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS EM ATA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO 
DE VEICULOS AUTOMOTORES, para atender as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho, 
através de suas secretarias. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura - DATA DA 
ASSINATURA: 13 de Maio de 2016. EMPRESA VENCEDORA: NATAN MEDEIROS SILVA - ME 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 07.852.447/0001-38, com o valor total 
de R$ 153.600,00(Cento e cinquenta e três mil e seiscentos reais), de acordo com a ata de registro 
de preços em anexo ao referido processo. 

Juazeirinho - PB, 13 de Maio de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS EM ATA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE VEICULOS 

AUTOMOTORES, para atender as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho. FUNDAMENTO 
LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a 
Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 020/2016, Pregão Presencial 
nº. 0.6.013/2016. DOTAÇÃO: 02060.12.361.1001.2058 – 33.90.30 / 02100.04.122.2001.2095 – 
33.90.30. VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência de 12 (Doze) meses a partir da data de 
assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho/Jonilton 
Fernandes Cordeiro e a empresa NATAN MEDEIROS SILVA - ME / NATAN MEDEIROS SILVA, CNPJ 
07.852.447/0001-38, com o valor total de R$ 153.600,00(Cento e cinquenta e três mil e seiscentos 
reais), Contrato Administrativo nº 06131/2016/PMJ.

Juazeirinho - PB, 13 de Maio de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE URNAS FUNERÁRIAS E SERVIÇO DE TRANSLADO, de forma 

parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho. FUNDAMENTO LEGAL: nos 
termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 
- ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 043/2016, Pregão Presencial nº. 0.6.026/2016. 
DOTAÇÃO: 02090.08.244.1003.2083 – 33.90.39 / 02090.08.244.1003.2086 – 33.90.32. VIGÊNCIA: 
Do presente contrato tem vigência até 31 de Dezembro de 2016 a partir da data de assinatura 
do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho/Jonilton Fernandes 
Cordeiro e a empresa AGENOR BATISTA DE LIMA - ME / AGENOR BATISTA DE LIMA, CNPJ 
00.467.086/0001-67, com o valor total de R$ 105.125,00 (Cento e cinco mil cento e vinte e cinco 
reais), Contrato Administrativo nº 06261/2016/PMJ.

Juazeirinho - PB, 05 de Setembro de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.029/2016

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, através do 
Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pelo Prefeito do Município, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 0.6.029/2016, cujo objeto AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, de forma 
parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura de Juazeirinho, através de suas secretarias. 
Data da abertura: 22 de Setembro de 2016, às 10h00min (horário local). O edital e seus anexos 
encontram-se disponível no setor de licitação da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, situado a Praça 
Presidente João Pessoa, 05, Centro, Juazeirinho - PB, Informações pelo telefone (83) 3383-1234, 
no horário das 08:00 as 12:00.

Juazeirinho - PB, 08 de Setembro de 2016.
FLAVIO ROBERTO LIRA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 054/2016

OBJETO: Contratação visando fornecimento parcelado de cadeiras de rodas e material médi-
co hospitalar, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde da Prefeitura Municipal de 
Queimadas PB.

ABERTURA: 22 de setembrode 2016, às 10h00min. (horário de Brasília)
LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 08 de setembro de 2016.
Maria das Graças de Freitas Vicente

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREEFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO  
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 011/2016

OBJETIVO: Contratação de empresa de engenharia para reforma e construção da pavimentação e 
arquibancada do estádio municipal Carlos Ernesto do Rêgo, “CAMPÃO”, na cidade de Queimadas PB

ABERTURA: 27 de setembro de 2016, às 09h00min. (horário de Brasília)
LOCAL: Sede da Prefeitura Municipal de Queimadas
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, na Prefeitura 

Municipal de Queimadas, situada à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas 
- PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00. 

Queimadas - PB, em 08 de setembro de 2016.
Annuska Ranoica de Oliveira Macário

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE PREGÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 010/2016
OBJETO: Contratação de empresa para realizar Serviços de desenvolvimento de oficinas e 

Qualificação Social, no município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2016.
TIPO: Menor Preço 
DATA DA ABERTURA: 22/09/2016 – Horário: 15:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI 10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede desta Prefeitura, situada na Rua 

Manoel Batista Sobrinho nº 20 – centro de Curral velho – PB. 
CURRAL VELHO, 09 de Setembro de 2016.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS-PB 
Republicação para correção 

Na publicação neste jornal no dia 20 de agosto de 2016 onde lê-se:
Resumo para publicação
Processo Administrativo nº 070/2016
Pregão Presencial nº 015/2014
Interessado: TORRES CONSTRUÇÕES LTDA EPP
Publicação Decisão
O Presidente da CPL, em consonância com o Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, 

pugnou pelo conhecimento o expediente interposto pela empresa TORRES CONSTRUÇÕES LTDA 
EPP e, e, no mérito, pelo não provimento o mesmo.

Queimadas (PB), em 02 de agosto de 2016.
ANNUSKA RANOICA DE OLIVEIRA MACÁRIO

Presidente da CPL
Lê-se corretamente:

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS PB
Resumo para publicação

Processo Administrativo nº 070/2016
Tomada de Preços nº 003/2016
Interessado: TORRES CONSTRUÇÕES LTDA EPP
Publicação Decisão
O Presidente da CPL, em consonância com o Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, 

pugnou pelo conhecimento o expediente interposto pela empresa TORRES CONSTRUÇÕES LTDA 
EPP e, no mérito, pelo não provimento o mesmo.

Queimadas (PB), em 02 de agosto de 2016.
ANNUSKA RANOICA DE OLIVEIRA MACÁRIO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2016
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela Portaria nº 0002/2016 de 05/01/2016, 

da PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA-PB, vem através deste aviso, tornar público 
para conhecimento dos interessados que o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00032/2016, cujo objeto é a aquisição de móveis e eletrodomésticos, destinado ao Município 
de Pedra Branca-PB. Tem como vencedora:

- XAVIER AFREU DE ASSIS -ME - CNPJ Nº 03.808.036/0001-94, vencedora com o valor global 
de R$ 35.410,00 (trinta e cinco mil e quatrocentos e dez reais).

PEDRA BRANCA-PB, 09 de setembro de 2016.
BRAZ DE SOUZA LINS 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00008/2016.
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para Reforma e Ampliação da Escola 

E.M.E.I.F Agrimar Peixoto, localizado no Distrito de São João Bosco no Município de Poço Dan-
tas - PB.

ABERTURA: 23/08/2016 as 08:00 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 23/08/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
PROCESSO Nº 13.759/2016 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.003/2016

DATA DE ABERTURA: 27/10/2016 – ÀS: 09h:00min.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE 

DA FAMÍLIA – PORTE III
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comissão 

Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 129 de 23 de Fevereiro de 2016, 
torna público que fará licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.003/2016, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global com 
Recurso Ordinário PMJP e SUS, a ser realizada no dia 27/10/2016 impreterivelmente às 9h00min, 
tendo como objeto a seleção de empresas para a construção de Unidades de Saúde da Família 
– Porte III. A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima segunda - feira (12/09/2016), exclusivamente mediante a entrega de um DVD no 
horário das 08h:30min às 14:00hs, na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal 
de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei 
n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citado acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
PROCESSO Nº 13.761/2016 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.004/2016
DATA DE ABERTURA: 28/10/2016 – ÀS: 09h:00min.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE 

DA FAMÍLIA – PORTE II
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comissão 

Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 129 de 23 de Fevereiro de 2016, 
torna público que fará licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.004/2016, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global com 
Recurso Ordinário PMJP e SUS, a ser realizada no dia 28/10/2016 impreterivelmente às 9h00min, 
tendo como objeto a seleção de empresas para a construção de Unidades de Saúde da Família 
– Porte II. A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima segunda - feira (12/09/2016), exclusivamente mediante a entrega de um DVD no 
horário das 08h:30min às 14:00hs, na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal 
de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei 
n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citado acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
PROCESSO Nº 13.540/2016 – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 10.005/2016
DATA DE ABERTURA: 31/10/2016 – ÀS: 09h:00min.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE 

DA FAMÍLIA – PORTE IV
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comissão 

Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 129 de 23 de Fevereiro de 2016, 
torna público que fará licitação na modalidade Concorrência Pública n° 10.005/2016, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global com 
Recurso Ordinário PMJP e SUS, a ser realizada no dia 31/10/2016 impreterivelmente às 9h00min, 
tendo como objeto a seleção de empresas para a construção de Unidades de Saúde da Família 
– Porte IV. A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima segunda - feira (12/09/2016), exclusivamente mediante a entrega de um DVD no 
horário das 08h:30min às 14:00hs, na sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal 
de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei 
n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário 
citado acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 22.139/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.092/2016
DATA DE ABERTURA: 22/09/2016 – ÀS: 08:30 hrs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL CIRÚR-

GICO DE NEUROCIRURGIA
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 644861, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Setembro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima

 Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.043/2016 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2016/057612 da SEAD.
DATA DE ABERTURA: 22/09/2016 - ÀS 08h30minh - Horário de Brasília. 
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

GRÁFICO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GRÁFICA MUNICIPAL / SEAD

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 
Portaria nº. 1.763/2011 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrôni-
co SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
645417. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipais 
nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte de Recursos: 
Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 
1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com 
ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 09 de setembro de 2016
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2016, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de licença de software para gestão dos 
dados para planejamento de deslocamentos utilizando modais de transporte público e web portal 
para disponibilizar a população dados de transporte público, bem como os serviços pertinentes a 
aquisição da solução.; RATIFICO o correspondente procedimento ao seu objeto a: MOBILIBUS - 
DESENVOLVIMENTO E CONSULTORIA DE SISTEMAS LTDA - R$ 22.800,00.Campina Grande 
- PB, 09 de Setembro de 2016. FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADM. Nº. 2016/008128
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09005/2016 

ERRATA II DO RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS E ADJUDICAÇÃO (*)
Em relação à empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC LTDA:
 Onde se lê: 
“... nos itens 44, 47, 59 e 69, pela empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC LTDA, inscrita sob o 

CNPJ: 17.020.542/0001-29.”
Leia-se: 
“... nos itens 44, 47, 59 e 68, pela empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC LTDA, inscrita sob o 

CNPJ: 17.020.542/0001-29.”
João Pessoa, 06 de setembro de 2016.

Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho
Pregoeira/SEDEC

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Rua Virgeneo Veloso Borges, S/N, Lotes 22 e 23, Jardim Miritânia, Santa Rita/PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº 160/2016. Processo nº 196/2016. Inexigibilidade nº 015/2016. Contratante: Prefeitura 

Municipal de Santa Rita/PB. Contratada: Villar e Varandas Advocacia. CNPJ: 12.428.243/0001-04. 
Objeto: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços técnicos especializados 
de consultoria e assessoria jurídica com vistas ao acompanhamento de processos judiciais e/ou 
administrativos, junto ao Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, Ministério Público Estadual e 
Tribunal de Contas da União, de interesse do Município. Valor Mensal R$: 9.000,00 (Nove mil reais). 
Valor Total R$: 45.000,00 (Quarenta e cinco mil reais).  Vigência: 15/08/2016 até 14/01/2017. Dotação 
Orçamentária: 02.040-04.122.2201.2008-3390.35.99.000. Fundamentação Legal: Art. 13, Inciso III e 
V, c/c Art. 25, Inciso II, da Lei 8.666/93 e suas alterações. Data da assinatura: 15 de Agosto de 2016.

Severino Alves Barbosa Filho
Prefeito Constitucional 

WILSON ROBERTO DA SILVA COELHO – CPF Nº 733.188.924-91, torna público que requereu a 
SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Autorização para propaganda veicular eleitoral do veículo 
Modelo: BLAZER DLX Ano: 1996 - PLACA: JEO-8679 - João Pessoa - PB.

GILMARQUES DANTAS DOS SANTOS - ME - CNPJ Nº 18.445.458/0001-10, torna público que 
recebeu da SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação Nº 482/2016, para 
Funcionamento do Restaurante Maré Alta, situado a Av. João Mauricio, nº 305 - Manaíra – João 
Pessoa – PB.

CPF/CNPJ....: 008864917/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            755,62
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049907
Responsavel.: JOSE CAVALCANTE DA SILVA MAT. 
DE CO
CPF/CNPJ....: 024496937/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            487,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049853
Responsavel.: JOSE CAVALCANTE DA SILVA MAT. 
DE CO
CPF/CNPJ....: 024496937/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            205,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049891
Responsavel.: RODRIGO PEREZ DE CASTRO
CPF/CNPJ....: 035835584-21
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            650,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049823
Responsavel.: WS MORGANN CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013756950/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            840,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050059
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  10/09/2016
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANGELITA MARTINS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 007975804-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            725,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049704
Responsavel.: ANNES E ANDRADE LTDA
CPF/CNPJ....: 008411869/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            478,34
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050026
Responsavel.: CAMILA DO CARMO DA SILVA 
0739584642
CPF/CNPJ....: 021540499/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            652,99
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049699
Responsavel.: CRISTIANE MARIA NERY DA SILVA 
02767
CPF/CNPJ....: 017886571/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050672
Responsavel.: FERNANDES E CARVALHO LTDA
CPF/CNPJ....: 003503564/0001-35
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            717,77
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049256
Responsavel.: FIBRA CONSTRUTORA E INCORPO-
RADORA L

25A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > SÁBADO, 10 de setembro de 2016



CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n°2202/2016 em João Pessoa,24 de agosto de 2016– 
Prazo: 1095 dias. Para a atividade de:Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário - SES 
na cidade de Bom Jesus -PB. Na(o) ZONA URBANA, BOM JESUS -Município:- UF: PB: Processo: 
2016-003110/TEC/LI-4848.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n°2203/2016 em João Pessoa,24 de agosto de 2016– 
Prazo: 1095 dias. Para a atividade de: Sistema de Esgotamento Sanitário em todas a cidade de 
Cachoeira dos índios -PB. Na(o) EM TODA A CIDADE, CACHOEIRA DOS ÍNDIOS-Município:- UF: 
PB: Processo: 2016-003112/TEC/LI-4849.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n°2204/2016 em João Pessoa,24 de agosto de 
2016– Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Sistema de Esgotamento Sanitário da Cidade de 
São Domingos do Cariri-PB. Na(o) SÃO DOMINGOS DO CARIRI-Município:- UF: PB: Processo: 
2016-003363/TEC/LI-4869.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Am-
biente, emitiu a Licença de Instalação n° 2251/2016 em João Pessoa,25 de Agosto de 2016– Prazo: 
730 dias. Para a atividade de:Implantação do Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Pedra do Sino/Queimadas, contemplando 2.445,50 m de Adutora de Recalque de água tratada 
em PVC e diâmetro de 50mm; TAU; Reservatório Elevado de 50 M³; Estação de Tratamento de 
Água - ETA (Q= 30,1 m³/h); Estação Elevatória de Água Tratada ( Q= 5,4 m³/h); 2.830 m de rede de 
distribuição com diâmetro variando entre 100 e 50 mm e 112 ligações domiciliares. Na(o) COMUNI-
DADE PEDRA DO SINO -Município: QUEIMADAS - UF: PB: Processo: 2016-005169/TEC/LI-5011.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação N° 234/2015, PROC. N° 2014-008931– 
Operação do Sistema de Tratamento de Esgotos Sanitários de João Pessoa = IT: 2.450.000,00 = 
AC: 29.046,86m² = NE: 20 = L/ATV: CABEDELO E BAYEUX = Município: JOÃO PESSOA - UF: 
PB: Processo: 2016-006893/TEC/LO-3159.

MR CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ/CPF 12.455.772/0001-05, torna público que 
requereu à SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Licença de Instalação para a atividade 
de: EDIFÍCIO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, CONTENDO 15 APARTAMENTOS- TÉRREO +  03 
PAVIMENTOS, situado na RUA IVONETE MONTEIRO DOS SANTOS, S/N, QUADRA 66, LOTE. 
244 , GRAMAME – JOÃO PESSOA – PB. 

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Construção de unidade 
Escolar com 4(quatro) salas , Assentamento Nova Vida , no município de Sousa/PB.  Processo nº 
2016-006904/TEC/LP-2782.

 
SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,

DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 03/2016
Registro CGE Nº 16-00540-3

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2016, que após análise detalhada na docu-
mentação, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas 
as Empresas: COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUTORA LUIZ COSTA 
LTDA; MÚLTIPLA ENGENHARIA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA; MAC - MESQUITA ANDRADE 
CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE  LTDA; TERPA CONSTRUÇÕES 
S/A; ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA; R. FURLANI ENGENHARIA LTDA; ESSE  
ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA; CM CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA; CONTEK  ENGENHARIA S/A; EHL – ELETRO HIDRO LTDA e LIGHT ENGENHARIA 
E COMÉRCIO LTDA; e inabilitada a Empresa COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX LTDA por 
desatender ao edital nos subitens: 10.3.1 “b.4” (Apresentou a Certidão de Regularidade Profissional 
do Contador vencida); 10.3.1 “e“ (Não apresentou a seguinte demonstração contábil: NE); 10.4.1 
“b” nº 3 ( Não apresentou Atestados de capacidade técnico-operacional suficientes para o serviço 
Concreto Estrutural – CAT 2620110005052 sem autenticação) e 10.4.1 “f.1” nº 8 (Não apresentou 
declaração formal com o mínimo de equipamentos exigidos).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 19/09/2016, às 10:00 horas.     

         João Pessoa, 09 de setembro de 2016.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

 SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 04/2016
Registro CGE Nº 16-00642-6

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 04/2016, que após análise detalhada na 
documentação, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera habi-
litadas as Empresas: ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA; LIGHT ENGENHARIA 
E COMÉRCIO LTDA e COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX LTDA e inabilitada a Empresa 
CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP  por desatender ao edital no subitem 10.4.1 “b” nº 1 (Não 
apresentou atestado de capacidade técnico-operacional para o serviço pavimentação em CBUQ 
em nome da Empresa Licitante). 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 20/09/2016, às 10:00 horas.     

         João Pessoa, 09 de setembro de 2016.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS BÁSICOS E CONTROLADOS DOS ITENS FRA-
CASSADOS E DE CONTRATO RESCINDIDO DO PP00026/2016.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 - EXECUTIVO 02.110 - 

FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02110.10.301.2008.1080 - IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO 
DO SAMU 02110.10.301.2008.2067 - MANUTENÇÃO DAS ATIV. DO SISTEMA MUNICIPAL 
DE SAUDE 02110.10.301.2008.2070 - PROGRAMA SAUDE BUCAL 02110.10.301.2008.2072 
- MANUT. DAS ATIVIDADES BASICAS DE SAUDE 02110.10.302.2008.1010 - IMPLANT. E 
MANUT. DE UNIDADE PRONTO ATENDIMENTO 02110.10.302.2008.2108 - IMPLANTAÇÃO 
E MANUTENÇÃO DO CEO 02110.10.303.2008.2074 - DISTRIBUIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
A PESSOAS CARENTES 02110.10.303.2008.2109 - AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA 
FARMACIA BASICA 02110.10.304.2008.2075 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA VIG. SANI-
TARIA 02110.10.305.2008.2076 - MANUT. DAS ATIV. DA VIG. EPIDEMIOLOGICA E AMBIENTAL 
3390.30.0000 - MATERIAL DE CONSUMO FONTES DE RECURSOS: 002 - RECEITA DE IMPOS-
TOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS - SAUDE 014 - TRANSF. DE RECURSOS DO SUS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00134/2016 - 09.09.16 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 27.840,70
CT Nº 00135/2016 - 09.09.16 - LARMED DISTRIBUIDORA DE MED E MATERIAL MEDICO 

HOSPITALAR LTD - R$ 33.470,25
CT Nº 00136/2016 - 09.09.16 - NNMED - DISTRIBUIÇÃO, IMPOR. E EXPOR. DE MEDICA-

MENTOS LTDA - R$ 18.319,50

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais diversos para recuperação / manutenção / reforma 
de Equipamentos de Prédios Públicos da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00071/2016. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS 
/ OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2016 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00355/2016 - 04.08.16 - ALEXANDRE 
ALVES DE ARAÚJO - R$ 19.579,00; CT Nº 00356/2016 - 04.08.16 - IMBRA INDÚSTRIA BRASIL 
PREMOLDADOS LTDA - R$ 15.815,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2016
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00071/2016, que objetiva: Aquisições parceladas de 
materiais diversos para recuperação / manutenção / reforma de Equipamentos de Prédios Públicos 
da Administração Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ALEXANDRE ALVES DE ARAÚJO - R$ 19.579,00; IMBRA INDÚSTRIA BRASIL PREMOLDADOS 
LTDA - R$ 15.815,00.

Guarabira - PB, 04 de Agosto de 2016
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito
 

 ATA DE A ASSEMBLÉIA PARA DEFINIR OS CRITÉRIOS DA ESCOLHA DOS BENEFICIÁ-
RIOS DO CONJUNTO HABITACIONAL MORADA DO SUL NESTA CAPITAL.

Aos  dez dias do mês de agosto de  dois mil e dezesseis, às 15:oo hs, na COMPAINHA DE 
HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, no Município de João Pessoa – PB, reuniram-se o Presidente 
do Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, o Sr. Jose Anilton Monteiro, as Sras. 
Conceição de Maria M.B. Rocha, Regina Célia de Sant’Ana Brandão e Maycka Yonara Cabral 
Alexandre de Albuquerque, Assistente Social, Psicóloga e  Assistente Social respectivamente do 
Instituto Costa do Sol, e pela Construtora Litoral o Sr. Wellysson Carvalho do Bú, engenheiro da 
respectiva construtora. Iniciando os trabalhos, o Presidente do Instituto Costa do Sol, deu boas 
vindas aos presentes e fez um relato sobre o déficit habitacional do Município. Com a palavra, o 
presidente indagou a todos os presentes os critérios e normas para seleção dos beneficiários, de 
conformidade com a Resolução do Ministério das Cidades nº 610 de 26 de dezembro de 2011. 
Sendo os critérios nacionais: a) famílias residentes em áreas de risco ,insalubres ou que  tenham 
sido desabrigada; b)  famílias com mulheres responsáveis pela unidade família e c)  famílias que 
tenham pessoas deficientes, como parte de seus integrantes. Com a obrigação de usar os critérios 
nacionais deverão ser usados os critérios adicionais como determina a referida  portaria, ou seja 
critérios que se harmonizem com os  critérios nacionais. Para tantos apontamos alguns a seguir: 
1) Rendar  Familiar, 2) Tempo de moradia na cidade. 3) Número de dependentes por família; No 
caso das operações realizadas com os recursos  transferidos do Fundo Desenvolvimento Social—
FDS., a indicação dos candidatos selecionados será de responsabilidade da entidade organizadora 
proponente das unidades habitacionais, do empreendimento, na ausência de percentual superior 
fixado em legislação municipal ou estadual, serão reservados pelo menos 3% (três por cento) para 
atendimento a pessoa com  deficiência e idosos. As entidades organizadoras deverão registrar as atas 
em Cartório e dar conhecimento a todos os seus associados, divulgando-as em meios que garantam 
sua ampla publicidade. O número de candidatos selecionados deverá corresponder a quantidade de 
unidades habitacionais, acrescida de  trinta por cento, para o cadastro reserva. A  verificação dos 
dados cadastrais dos beneficiários ficará a cargo da Caixa Econômica, que fará pesquisa com base: 
a) Ao cadastro Único para os Programas Sociais do Governo Federal-CadÚnico: b) Ao Cadastro de 
participantes do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço – FGTS; c) Á relação Anual de Informações 
Sociais – RAIS; d) Ao Cadastro Nacional de mutuários – CADMUD; e) Ao Cadastro Informativo de 
créditos não Quitados do Setor Publico Federal – CADIN;  f) Ao Sistema Integrado de Administração 
da carteira Imobiliária – SIACI. E , por nada  mais a relatar no presente, o presidente do Instituto 
Costa do Sol deu por encerrada a presente assembléia, assinando-a em três vias, para que surta 
os efeitos legais. João Pessoa 10 de agosto de 2016. Eu, José Anilton Monteiro, Presidente do 
Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, dou por encerrada esta assembléia, onde 
lavro e assino.________________________________________________________

ATA DE A ASSEMBLÉIA PARA DEFINIR OS CRITÉRIOS DA ESCOLHA DOS BENEFICIÁRIOS 
DO CONJUNTO HABITACIONAL MORADA DO SUL NESTA CAPITAL.

Aos  quinze dias do mês de agosto de  dois mil e dezesseis, às 15:oo hs, na COMPANHA DE 
HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, no Município de João Pessoa – PB, reuniram-se o Presidente 
do Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, o Sr. Jose Anilton Monteiro, as Sras. 
Conceição de Maria M.B. Rocha, Regina Célia de Sant’Ana Brandão e Maycka Yonara Cabral 
Alexandre de Albuquerque, Assistente Social, Psicóloga e  Assistente Social respectivamente do 
Instituto Costa do Sol, e pela Construtora Litoral o Sr. Wellysson Carvalho do Bú, engenheiro da 
respectiva construtora. Iniciando os trabalhos, o Presidente do Instituto Costa do Sol, deu boas 
vindas aos presentes e fez um relato sobre o déficit habitacional do Município. Com a palavra, o 
presidente indagou a todos os presentes os critérios e normas para seleção dos beneficiários, de 
conformidade com a Resolução do Ministério das Cidades nº 610 de 26 de dezembro de 2011. 
Sendo os critérios nacionais: a) famílias residentes em áreas de risco ,insalubres ou que  tenham 
sido desabrigada; b)  famílias com mulheres responsáveis pela unidade família e c)  famílias que 
tenham pessoas deficientes, como parte de seus integrantes. Com a obrigação de usar os critérios 
nacionais deverão ser usados os critérios adicionais como determina a referida  portaria, ou seja 
critérios que se harmonizem com os  critérios nacionais. Para tantos apontamos alguns a seguir: 
1) Rendar  Familiar, 2) Tempo de moradia na cidade. 3) Número de dependentes por família; No 
caso das operações realizadas com os recursos  transferidos do Fundo Desenvolvimento Social—
FDS., a indicação dos candidatos selecionados será de responsabilidade da entidade organizadora 
proponente das unidades habitacionais, do empreendimento, na ausência de percentual superior 
fixado em legislação municipal ou estadual, serão reservados pelo menos 3% (três por cento) para 
atendimento a pessoa com  deficiência e idosos. As entidades organizadoras deverão registrar as atas 
em Cartório e dar conhecimento a todos os seus associados, divulgando-as em meios que garantam 
sua ampla publicidade. O número  de candidatos selecionados deverá corresponder a quantidade 
de unidades habitacionais, acrescida de  trinta por cento, para o cadastro reserva. A  verificação dos 
dados cadastrais dos beneficiários ficará a cargo da Caixa Econômica, que fará pesquisa com base: 
a) Ao cadastro Único para os Programas Sociais do Governo Federal-CadÚnico: b) Ao Cadastro de 
participantes do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço – FGTS; c) Á relação Anual de Informações 
Sociais – RAIS; d) Ao Cadastro Nacional de mutuários – CADMUD; e) Ao Cadastro Informativo de 
créditos não Quitados do Setor Publico Federal – CADIN;  f) Ao Sistema Integrado de Administração 
da carteira Imobiliária – SIACI. E , por nada  mais a relatar no presente, o presidente do Instituto 
Costa do Sol deu por encerrada a presente assembleia, assinando-a em três vias, para que surta 
os efeitos legais. João Pessoa 15 de agosto de 2016. Eu, José Anilton Monteiro, Presidente do 
Instituto de Pesquisa e Desenvolvimento Costa do Sol, dou por encerrada esta assembleia, onde 
lavro e assino.________________________________________________________

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 002/2016
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Sumé – PB, torna publico para conhe-

cimento dos interessados o resultado do Julgamento da Habilitação, referente à Concorrência em 
epigrafe, que tem por objeto a PERMISSÃO DE USO, OPERACIONALIZAÇÃO E EXPLORAÇÃO 
COMERCIAL À TÍTULO ONEROSO DE BOX, LOCALIZADOS NAS PRAÇAS JOSÉ AMÉRICO E 
ADOLFO MAYER E PONTOS COMERCIAIS NA AVENIDA PRIMEIRO DE ABRIL. LICITANTES HA-
BILITADOS: SILVANO ROLIM DE MOURA; RAFAEL TORRES DE ARAÚJO; ELIENE FERNANDES 
DE SALES; ROSICLEIDE DA SILVA TORRES; ROTIELO JOSÉ BARROS DE OLIVEIRA; CÍCERO 
DE FRANÇA; ORLANDIA BRAZ DA SILVA SOUZA; FERNANDA ARAÚJO MACIEL, MICHAEL 
GUEDES DE VASCONCELOS. LICITANTES INABILITADAS: NÃO HOUVE. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19/09/2016, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. 

Sumé, 06 de setembro de 2016.
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da CPL

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n°2201/2016 em João Pessoa,24 de agosto de 2016– 
Prazo: 1095 dias. Para a atividade de:Sistema de Esgotamento Sanitário - SES em toda a cidade 
de Boa Ventura -PB. Na(o) EM TODA CIDADE, BOA VENTURA -Município:- UF: PB: Processo: 
2016-003108/TEC/LI-4847.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO RECISÃO AMIGÁVEL CONTRATUAL
INEXIGIBILIDADE NºIN003/2016.: OBJETO: RESCISÃO AMIGÁVEL DO CONTRATO NO ° 

0017/2016: FIRMADO ENTRE A SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLI-
COS CNPJ Nº 35.576.651/0001-09 E DO OUTRO LADO A SECOP – SISTEMA COMP. DE CONT. 
PUBLICA  E FINANÇAS LTDA – C.N.P.J. Nº 00.171.424/0001-19,APLICAÇÃO SUBSIDIÁRIA DO 
ARTIGO 79, INCISOS II,COMBINADO COM O ARTIGO 78, INCISOS III, XII E XVII DA LEI 8.666/93 
E ALTERAÇÕES. A PARTIR DA DATA DA PUBLICAÇÃO.

CAMPINA GRANDE, EM 01 DE SETEMBRO DE 2016. 
FELIX ARAUJO NETO
SUPERINTENDENTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de licença de software para gestão dos 

dados para planejamento de deslocamentos utilizando modais de transporte público e web portal 
para disponibilizar a população dados de transporte público, bem como os serviços pertinentes 
a aquisição da solução. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 15.451.1029. Ações do Sistema 
de Transporte Público de Passageiros. 000961 3390.39. 99 000 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de 
Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e:CT Nº 00071/2016 - 09.09.16 - MOBILIBUS 
- DESENVOLVIMENTO E CONSULTORIA DE SISTEMAS LTDA - R$ 22.800,00.

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO -  INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2016

O DIRETOR SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO ETRANSPORTES 
PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, 
R E S O L V E: Na qualidade de ordenador de despesa, e tendo em vista o disposto no artigo 43, 
inciso VI, da lei federal n° 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, HOMOLOGA e ADJUDICAa 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2016, que objetiva: Contratação de empresa para forneci-
mento de licença de software para gestão dos dados para planejamento de deslocamentos utilizando 
modais de transporte público e web portal para disponibilizar a população dados de transporte 
público, bem como os serviços pertinentes a aquisição da solução; com base nos elementos cons-
tantes do processo correspondente a: MOBILIBUS - DESENVOLVIMENTO E CONSULTORIA DE 
SISTEMAS LTDA - R$ 22.800,00. Campina Grande - PB, 09 de Setembro de 2016. FELIX ARAUJO 
NETO - Diretor Superintendente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O CONDOMÍNIO RESIDENCIAL IMPERIAL PLAZA convoca Vossas Senhorias a participarem 

da Assembléia Geral extraordinária de Condomínio, no dia 22 de setembro de 2016, no Salão de 
Festas, às 19h30min em 1ª convocação com o número legal exigido, ou às 20h00min em 2ª e última 
convocação, com qualquer número de presentes, a fim de deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1. Aprovar uma taxa para os pagamentos referentes à: décimo terceiro salário, encargos, 
férias e rescisões do Sr. João;

2. Aprovar e discutir as prioridades de manutenção do prédio emergencial;
3. Assuntos gerais.  

       João Pessoa, 08 de setembro de 2016.
EDNEIDE MARIA DA SILVA NINO

Síndica

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2016, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS BÁSICOS E CONTROLADOS DOS ITENS FRACASSADOS E DE CONTRATO 
RESCINDIDO DO PP00026/2016; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 27.840,70; LARMED DISTRIBUIDORA DE MED 
E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTD - R$ 33.470,25; NNMED - DISTRIBUIÇÃO, IMPOR. E 
EXPOR. DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 18.319,50.

Remigio - PB, 09 de Setembro de 2016
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
RESULTADO DA ANALISE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2016
A Prefeitura Municipal de Sumé, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 

o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 
006/2016, que tem por objeto a CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DO PROGRAMA 
PRO INFÂNCIA, como segue: EMPRESAS INABILITADAS:GIRLEUDO FEITOSA DA SILVA LIMA 
– EPP, por não atender ao disposto dos itens: 6.1.1.1; 6.1.1.3; 6.1.1.4; 6.1.2.3; 6.1.2.6; 6.1.3.1; 
6.1.3.2; 6.1.4.4 e 6.1.9e C3 ENGENHARIA LTDA, por não atender ao disposto do item: 6.1.4.2 
e 6.1.4.3.EMPRESAS HABILITADAS:Não houve. As razões que resultaram na inabilitação das 
empresas supramencionadas, encontram-se à disposição nos autos do processo licitatório que 
originou a Tomada de Preços em apreço. Nos termos do artigo 48 § 3º da Lei nº 8.666/93, fica 
fixado aos licitantes o prazo de 08 (oito) dias úteis para a apresentação de nova documentação 
escoimada das causas que ensejaram sua inabilitação. Maiores informações através do tel.: (83) 
3353.2274, no horário das 08:00 às 13:00h.

Sumé - PB, 06 de setembro de 2016.
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da CPL
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